
СУД Верховный суд РФ
проверит  законность
перевода на платную
основу одной части
трассы «Дон» 

В объезд  
через город

Наталья Козлова

ВЧЕРА Верховный суд приступил к рассмотрению за-
конности перевода части трассы М-4 «Дон» на платную 
основу и объезд по Каширскому шоссе. Такой иск в суд 
подал житель подмосковного Домодедова Иван Гусев. 
Пока это предварительные слушания по делу. Следом бу-
дет рассмотрение по существу. 

Как объяснили корреспонденту «РГ» в суде, Гусев 
просит проверить законность платной трассы и частич-
но отменить распоряжение правительства «Об исполь-
зовании участка автомобильной дороги общего пользо-
вания федерального значения М-4 «Дон» на платной ос-
нове» (от 14.11.2014 № 2271-р). По закону, любой плат-
ной трассе должна быть альтернатива. В этом 
случае альтернативным объездом сделали Ка-
ширское шоссе — идущее через Домодедово.

ТУРИЗМ Названы главные
направления отдыха 
и путешествий 

Море, горы 
и ледник

Евгений Гайва

В РОССИИ станут развивать культурно-познаватель-
ный, активный, оздоровительный, круизный и экологи-
ческий туризм. Проекты по этим направлениям получат 
господдержку. 

Средства по новой целевой федеральной программе 
развития внутреннего и въездного туризма на 2019—
2025 годы регионы получат на конкурсной основе под 
проекты, разработанные по единым параметрам. Росту-
ризм утвердил методические рекомендации по составле-
нию планов инвестпроектов. С копией документа озна-
комилась «Российская газета».

Сохранен кластерный подход. Регионы распределили 
по пяти приоритетным видам туризма с учетом геогра-
фии, климата и структуры спроса. 

Например, культурно-познавательный туризм — зна-
комство с памятниками культуры, природы, традиция-
ми и обычаями, станет основой укрупненного инвести-
ционного проекта «Серебряное ожерелье Рос-
сии». Сюда входят северо-западные регионы 
страны. 

Оформить 

доверен-

ность 

и не прога-

дать — 

ликбез 

от нотариуса

Трезвая жизнь пришла 
в 182 якутских села, 
в которых больше 
никогда и никто 
не сможет купить 
в магазине водки

Яков Миркин — 
о том, кто станет 
автором нового 
экономического чуда 
в России
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Актуально Университеты начинают набор студентов на первый курс

Вуз: 
перехожу на прием

Ирина Ивойлова

З
автра вузы начинают 
принимать документы 
от поступающих. Уни-
верситеты получили в 
этом году 390 тысяч 

бюджетных мест для выпускни-
ков школ на бакалавриате и спе-
циалитете. Плюс магистратура. 
Как обычно, большая часть аби-
туриентов нацелена на 10—20 ве-
дущих университетов, конкурс 
там будет огромный, а средний 
балл — от 85—90 и выше. 

Как выбрать самые нужные в 
будущем специальности — очень 
сложный вопрос. Эксперты еди-
нодушны в одном: хороший спе-
циалист в любой сфере должен 
знать иностранный язык (лучше 
всего — английский) и азы про-
граммирования. 

— Молодежь должна выбирать 
основополагающие для развития 

индустрии профессии. Это маши-
ностроение, в том числе автомо-
билестроение, станкостроение, 
электромашиностроение. Конеч-
но же, это металлургия, приклад-
ная химическая промышленность 
— глубокая переработка углеводо-
родов. Будут востребованы все от-
расли сельского хозяйства, — уве-
рен ректор Санкт-Петербургского 
политеха Андрей Рудской. 

Ректор МГУ Виктор Садовни-

чий считает, что перспективы — 
за изучением космоса, живой 
клетки, мозга человека. «Думаю, 
активно будут развиваться ког-
нитивные науки. Может быть, 
надо подумать об открытии в 
университете факультета, свя-
занного с нейронаукой», — рас-
сказал ректор. 

«Нужны химики. Где? В ком-
паниях по выпуску минеральных 
удобрений, нефтехимии, фарма-

цевтической промышленности. 
Развиваются направления «фи-
зиологической химии», а также 
«зеленой химии» — это новая тех-
нология с минимальным воздей-
ствием на природную среду. За 
ними — будущее», — уверен акаде-
мик РАН, президент химического 
факультета МГУ Валерий Лунин.

По данным ис следования 
РАНХиГС, сегодня самые боль-
шие шансы найти работу по про-
фессии в сферах науки, образова-
ния, здравоохранения, культуры. 
На втором месте — правоохрани-
тельные органы, на третьем — го-
сударственное и муниципальное 
управление. Следом идут финан-
сы, реклама, консалтинг. Про-
мышленность, строительные и 
инженерные компании — на пя-
том месте. 

Абитуриенты-2018 могут по-
давать документы в пять вузов на 
три направления в каждом. До-

полнительных экзаменов нет по-
чти что ни в одном вузе, кроме, 
например, МГУ, МГИМО, а также 
на творческих направлениях не-
которых вузов. Победителей и 
призеров олимпиад вузы зачи-
слят вне конкурса или автомати-
чески дадут им 100 баллов по 
профильному предмету.

Самое большое число бес-
платных мест на бюджете в этом 
году получат педагогические фа-
культеты и педвузы, IT-направле-
ния, сельскохозяйственные и ме-
дицинские вузы. На каких специ-
альностях будет меньше всего 
бюджетных мест? «Сестринское 
дело», «Оружие и системы воору-
жения», «Искусствознание», 
«Теология», «Сцениче-
ские искусства и лите-
ратурное творчество».
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Кандидатам
в мэры Москвы 
помогут 
собрать подпи-
си муниципаль-
ных депутатов 

7
Добиться спра-
ведливости
в суде помогут 
присяжные 
заседатели
и «гонорар 
успеха»
для адвоката

8
Турникеты убе-
рут из столич-
ных автобусов, 
троллейбусов 
и трамваев
до конца лета  

9
Первые итоги 
ЕГЭ-2018 — 
три процента 
«двоек» 
по математике 
и три сотни 
стобалльников 
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Московский 
театр оперетты 
играет Иоганна 
Штрауса

ПРАВО МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ

Абитуриенты-2018 могут подавать 
документы в пять вузов на три 
направления в каждом.

Учителя, врачи
и артисты балета
сохранят право
на досрочную
пенсию
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Акцент

 Большая часть абитуриентов 
нацелена на 10—20 
ведущих университетов, 
конкурс там будет огромный
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Австралийский доллар  47,2573
Азербайджанский манат  37,3105
Армянский драм**  13,1436
Белорусский рубль  31,5871
Болгарский лев  37,5866
Бразильский реал  17,0193

Венгерский форинт**  22,7806
Вон Республики Корея***  57,4363
Гонконгский доллар*  80,8773
Датская крона*  98,6815
Доллар США  63,4838
Евро  73,4825

Индийская рупия**  93,3757
Казахстанский тенге**  18,7047
Канадский доллар  48,1558
Киргизский сом**  92,9485
Китайский юань*  98,5865
Молдавский лей*  37,7880

Новый туркменский манат  18,1642
Норвежская крона*  77,6703
Польский злотый  17,1522
Румынский лей  15,7638
СДР  89,5788
Сингапурский доллар  46,9868

Таджикский сомони*  69,8499
Турецкая лира  13,4619
Узбекский сум****  80,2678
Украинская гривна*  24,1085
Фунт стерлингов  84,0145
Чешская крона*  28,5674

Шведская крона*  71,5883
Швейцарский франк  63,6940
Южноафриканский рэнд*  47,1035
Японская иена**  57,4592

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.06.18

8
Все новости чемпионата, онлайн-трансляции матчей 
и фоторепортажи в спецпроекте «РГ»
rg.ru/russia2018

Фаворитам на этом чемпионате мира тяжело. Вчера на момент подписания номера после первого тайма в матче 
между грозной Англией и скромным Тунисом было равенство — 1:1. Африканцы сравняли счет с пенальти.  

Самый дорогой футболист мира 
Неймар и его партнеры 
по сборной Бразилии не сумели 
одолеть швейцарцев / стр. 11

Станислав Черчесов: Матч против 
Саудовской Аравии мы уже забыли, 
теперь готовимся сдержать 
египтянина Салаха / стр. 12

Как в сербском ресторане Самары 
на радостях приготовили 
50-килограммовую плескавицу 
и накормили ей болельщиков / стр. 12

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ
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Президент Владимир Путин обсудил с главой РФПИ 
привлекательные инвестпроекты

Вера в стабильность
Кира Латухина

О 
работе по привлече-
нию иностранного 
капитала речь шла на 
встрече президента с 
гендиректором Рос-

сийского фонда прямых инвести-
ций (РФПИ) Кириллом Дмитрие-
вым.

«О профессиональных проек-
тах коротко, если можно. Много 
проектов, много инвесторов 
вкладывают», — начал докладчик.

«Давайте поговорим, — заме-
тил глава государства. — Мы с 
вами регулярно общаемся, смо-
трим за этими проектами. Я так 
понимаю, вы могли бы что-то 
рассказать по актуальным во-
просам».

Кирилл Дмитриев сообщил, 
что «в рамках исполнения май-
ских указов» и «увеличения при-
тока инвестиций в инфраструк-
туру и в технологии» Российский 
фонд прямых инвестиций прора-
ботал с партнерами «резкое уве-
личение инвестиций в эти секто-
ра». «И мы видим, что они очень 
ценят макроэкономическую ста-
бильность России, видят, что 
можно чуть-чуть нарастить вну-
тренний долг и эти средства ин-
вестировать в инфраструктуру», 
— заметил Кирилл Дмитриев. 

Как результат: на 3 триллиона 
рублей, которые планируется ин-
вестировать через Фонд разви-
тия, можно будет привлечь более 
7 триллионов рублей от партне-
ров, соинвесторов в инфраструк-
туру и технологии.

«Эти инвестиции позволят 
увеличить ВВП на 2 процента в 
год, что нам кажется крайне важ-
ной цифрой», — продолжил глава 
РФПИ. «Мы проанализировали 
более 70 различных проектов, 
мы понимаем, в каких областях 
надо инвестировать, сколько по-
требуется частных средств и ка-
кой из этих проектов даст эффект 
на рост валового национального 
продукта, поэтому очень хотим 
привлекать наших партнеров в 
эти проекты. Это пункт номер 
один», — сказал он.

«И второе. Также наращиваем 
инвестиции в технологии, — уточ-
нил докладчик. — Мы — это уже бо-
лее 58 процентов всех инвести-

ций в технологии России вместе с 
нашими партнерами. Также в 
этом месяце у нас была встреча с 
Мухаммедом Бен Сальманом, На-

следным принцем Саудовской 
Аравии. Они с нами уже проинве-
стировали более 2 миллиардов 
долларов в различные проекты и в 

том числе позволяют нашим ком-
паниям приходить на саудовский 
рынок, зарабатывать там средст-
ва в энергосервисе и других сек-
торах экономики», — заметил он.

«Я так понимаю, что как раз с 
этими партнерами у вас сейчас в 
проработке следующие 2 милли-
арда, то есть проекты на следую-
щие 2 миллиарда. А всего там — 
10?» — спросил президент.

«Да. Они выделили 10 милли-
ардов, уже проинвестировали 

два. В ближайший год мы плани-
руем проинвестировать вместе с 
ними 2 миллиарда. Саудовские 
партнеры на каждый рубль, кото-
рый мы вкладываем, автоматиче-
ски выделяют 1,5 своих средств», 
— сообщил собеседник.

«Хорошо», — оценил доклад 
Владимир Путин.

Акцент

 РФПИ сможет привлечь более 7 триллионов 
рублей от партнеров в проекты Фонда развития

ВЛАСТЬ Министров 
предупредили 
об ответственности 
за реализацию 
приоритетных проектов

Получили 
кураторов

Владимир Кузьмин

МИНИСТРЫ будут нести персональную ответствен-
ность за реализацию приоритетных проектов, пообещал 
им премьер-министр Дмитрий Медведев.

Вчера глава правительства провел первое после ут-
верждения нового кабинета министров заседание прези-
диума Совета по стратегическому развитию и приори-
тетным проектам. Изменения в структуре кабмина, а 
также новый майский указ президента о целях развития 
потребует уточнения в составе президиума совета. 

В этой связи пре-
мьер-министр пред-
ложил обсудить, как 
построить эффек-
тивную организа-
цию работы над при-
оритетными проек-
тами. «Теперь кура-
торами националь-
ных проектов будут 
заместители предсе-
дателя правительст-
ва — каждый по сво-
им вопросам, — заявил Дмитрий Медведев. — Непосредст-
венными руководителями проектов выступают мини-
стры. Они будут нести персональную ответственность за 
их реализацию». В каждом министерстве определят за-
местителя руководителя, отвечающего за проектную ра-
боту.

На региональном уровне ответственность за нацпро-
екты ложится на руководителей регионов. «В каждом 
субъекте планируется сформировать проектный офис, 
который займется организацией проектной деятельнос-
ти», — отметил премьер-министр.

Сейчас в правительстве уточняют «паспорта» прио-
ритетных проектов, уточняя показатели, которых нужно 
достигнуть. «Все это нужно сделать так, чтобы это было 
понятно людям», — указал Дмитрий Медведев.

На заседании обсуждался проект в сфере междуна-
родной кооперации и экспорта. Одна из его задач — уве-
личение объемов несырьевого неэнергетического эк-
спорта до 250 миллиардов долларов и объема экспорта 
услуг до 100 миллиардов к 2024 году. Добиться этого бу-
дет сложно без новых инвестиций и господдержки рос-
сийских компаний. Поэтому, напомнил премьер, прави-
тельство в два раза увеличило размер предельного фи-
нансирования по одному экспортному проекту — с 7 до 
15 миллиардов рублей. «Чтобы привлечь как можно 
больше коммерческих банков, мы изменили критерии 
их отбора. Для включения в программу государственно-
го субсидирования теперь экспорт могут финансировать 
банки с размером капитала до 20 миллиардов рублей», — 
сказал он.

Кирилл Дмитриев проинформиро-
вал главу государства о работе 
по привлечению иностранного
капитала.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал кабмин объяснять в Госдуме позицию 
по пенсионной реформе и подписал документ о полномочиях министерства науки

Быть в контакте
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев рассчитывает, 
что законопроект о пенси-

онной реформе и поправки в на-
логовое законодательство Госу-
дарственная Дума рассмотрит в 
первом чтении в весеннюю сес-
сию.

— Мы с вами понимаем, что за-
конопроекты сложные, естест-
венно, вызывают разную реак-
цию, в Государственной Думе бу-
дет тоже широкое обсуждение, — 
подчеркнул глава правительства 
вчера на совещании со своими 
заместителями.

Медведев потребовал, чтобы 
при дальнейшей работе над зако-
нопроектами было налажено 
плотное взаимодействие между 
нижней палатой парламента и 
правительством. «Все профиль-
ные министры, вице-премьеры 
должны активно взаимодейство-
вать с коллегами из парламента, 

проводить консультации, разъя-
снять позицию правительства по 
этим вопросам, исходя из того, 
что основная цель этих измене-
ний заключается, прежде всего, в 
том, чтобы повысить пенсии и 
соответствующим образом ре-
формировать пенсионную систе-
му», — заметил Медведев. Орга-
низацией взаимодействия зай-
мется вице-премьер, глава аппа-
рата правительства Константин 
Чуйченко.

Организационная работа в 
правительстве продолжается на 
уровне структуры кабинета ми-
нистров. Глава правительства ут-
вердил положение о министерст-
ве науки и высшего образования. 
«Нужно организовать его работу, 
по сути запустить эту работу, 
сделать так, чтобы переходный 
период прошел максимально без-
болезненно», — заявил он на сове-
щании со своими заместителями 
(Продолжение темы на с.3). 

Напомним, что в новом пра-

вительстве было решено разде-
лить министерство образования 
и науки на два. Министерство 
просвещения будет курировать 
начальное и среднее образова-
ние. Министерство науки и выс-
шего образования займется во-
просами выработки и реализа-
ции государственной политики и 
нормативно-правового регули-
рования в сфере высшего образо-
вания, соответствующего допол-
нительного образования, соци-
альной поддержки и социальной 

защиты обучающихся, молодеж-
ной политики, сферы научной, 
научно-технической, инноваци-
онной деятельности, нанотехно-
логий, развития центров науки и 
высоких технологий, государст-
венных научных центров и нау-
коградов, интеллектуальной соб-
ственности. Также министерству 
предстоит управлять имущест-
вом в этой сфере. «Существен-
ный блок вопросов перешел ко 
вновь созданному министерству 
от ликвидированного Федераль-

ного агентства научных органи-
заций, — напомнила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова. — Мы со-
храняем преемственность между 
нормативным регулированием, 
которое раньше было отнесено к 
сфере компетенции ФАНО, за ми-
нистерством науки и высшего об-
разования». Так, государствен-
ные задания на проведение фун-
даментальных и поисковых науч-
ных исследований для научных 
организаций, которые находи-
лись ранее в ведении Российских 
академий медицинских и сель-
скохозяйственных наук, также, 
как и при деятельности ФАНО, 
министерство будет утверждать 
с учетом предложений Россий-
ской академии наук. Не собира-
ется правительство ничего ме-
нять и в порядке назначения ру-
ководителей научных организа-
ций, ранее находившихся в веде-
нии ФАНО — кандидатуры по-
прежнему подлежат согласова-
нию с президиумом РАН.

Теперь Медведев ожидает на 
подписание соответствующий 
документ по министерству про-
свещения. При этом он призвал 
обеспечить преемственность, 
чтобы ни одно учебное заведение 
не почувствовало на себе послед-
ствия реорганизации. «Чтобы не 
было беспокойства, хочу отме-
тить, что мы зафиксировали в от-
дельном нормативном докумен-
те, чтобы не было сбоя в финан-
сировании учреждений, которые 
ранее находились в ведении ми-
нистерства науки и образования, 
сейчас финансирование, необхо-
димое на третий квартал, будет 
открыто», — заявила Голикова.

Кроме того, Дмитрий Медве-
дев подписал распоряжение о на-
правлении на социальное разви-
тие Дальнего Востока 54 милли-
ардов рублей в течение 3 лет. 
Премьер отметил, что нужно со-
здать «нормальные» условия для 
того, чтобы люди хотели рабо-
тать на Дальнем Востоке.

Акцент

 Все профильные министры, 
вице-премьеры должны 
активно взаимодействовать 
с коллегами из парламента

ПРАВО Федеральная нотариальная палата объяснила, 
как людям обезопасить  себя при оформлении доверенности

Забыли, что доверили
Владислав Куликов

В 
этом году граждане офор-
мили более трех миллионов 
доверенностей. При этом 

проверяют важные документы 
граждане гораздо реже, и уже 
совсем в крайних случаях отме-
няют доверенности.

Федеральная нотариальная 
палата, проанализировав стати-
стику, решила объяснить гражда-
нам, как обезопасить себя.

Сегодня любую доверенность 
можно проверить через специ-
альный сервис на сайте Феде-
ральной нотариальной палаты . 
Быстро и бесплатно. Но в этом 
году такой возможностью вос-
пользовались чуть более 1,3 млн 
раз. А возможностью отмены та-
кого рода документа — процедура 
значительно упрощена — пользу-
ются и того реже. В реестре зна-
чатся лишь 66,5 тысячи отменен-

ных доверенностей. «О чем гово-
рит такая статистика? Прежде 
всего о недостаточно вниматель-
ном отношении россиян к такому 
документу, как доверенность, — 
говорят специалисты ФНП. — А 
ведь нередко именно доверен-
ность, выданная впопыхах и не 
глядя, становится источником 
серьезной опасности».

Нередко выписывать доверен-
ности граждан уговаривают, а то 

и заставляют мошенники. Как от-
мечает член Методической ко-
миссии ФНП нотариус Москвы 
Александр Сагин, в историях по-
давляющего большинства гра-
ждан, пострадавших от мошен-
ников при продаже квартиры, 
именно удостоверение доверен-
ности единственный повод, по 
которому жертв ведут в нотари-
альную контору. Поэтому рост 
числа доверенностей специали-

сты считают тревожным сигна-
лом и рекомендуют важные сдел-
ки самостоятельно оформлять 
через нотариуса. 

«Не выдавайте доверенность 
«с запасом». Если ваша операция 
с недвижимостью займет не-
сколько месяцев, к чему доку-
мент сроком на несколько лет? — 
рекомендуют эксперты. — Отме-
няйте доверенности вовремя: 
если вы выдали доверенность ри-
елтору, но прекратили с ним со-
трудничество, обязательно обра-
титесь к нотариусу, чтобы отме-
нить доверенность. Если этого не 
сделать, по ней могут совершить 
неожиданную для вас сделку. И 
самое главное: если вас просят 
выдать доверенность, обязатель-
но проконсультируйтесь с нота-
риусом. Зачастую люди, называ-
ющие себя риелторами, настаи-
вают на включении в документ 
лишних полномочий.

Акцент

 В этом году уже выдано более 
трех миллионов доверенно-
стей, но за проверкой доку-
мента обращаются реже

Деловой завтрак

Олег Николаевич Кожемяко
Губернатор Сахалинской области

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ) ВО ВТОРНИК, 19 ИЮНЯ, С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС 

ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

Теперь кураторами 
национальных про-
ектов будут заме-
стители председа-
теля правительства
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Дмитрий Медведев провел первое после утверждения ново-
го состава кабмина  заседание президиума Совета по страте-
гическому развитию и приоритетным проектам. 
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Ирина Невинная

В
чера к рассмотрению 
предложенного прави-
тельством сценария 
повышения возраста 
выхода на пенсию при-

ступил Совет Государственной 
Думы. Впереди также обсужде-
ние в регионах, на что по закону 
отводится месячный срок. Тема 
остается одной из самых обсу-
ждаемых, поскольку так или ина-
че затрагивает большинство рос-
сиян. 

Как поменяется порядок на-
значения досрочных пенсий, ко-
торые сейчас положены по закону 
для некоторых категорий работ-
ников, в том числе и в бюджетной 
сфере — речь идет о педагогах, ме-
дицинских работниках, артистах? 
Этот вопрос активно обсуждается 
сегодня в семьях бюджетников. 
Ведь не секрет, что и в школах, и в 
поликлиниках  большая доля ра-
ботников «в возрасте», и для них 
досрочная пенсия (в народе ее ча-
сто называют «пенсия по выслуге 
лет») — это существенное подспо-
рье к зарплате.

И врачи, и учителя — это соци-
ально значимые профессии. В 
правительстве это понимают, а 
потому, предлагая провести уве-
личение общеустановленного 
пенсионного возраста, институт 
досрочных пенсий решили со-
хранить.  «Для данной категории 
работников исходя из их обще-
ственной значимости институт 
досрочных пенсий сохраняется 

в полном объеме, — пояснили 
«Российской газете» в мини-
стерстве труда и соцзащиты. — 
Никакого ужесточения требова-
ний по специальному стажу, ко-
торый требуется для назначения 
досрочной пенсии, также не бу-
дет». 

То есть, как и сейчас, школь-
ные педагоги (и мужчины, и 
женщины) будут получать право 
на оформление досрочной пен-
сии, отработав по профессии не 
менее 25 лет.

 Врачам, работавшим на селе 
или в поселках городского типа, 
будет сохранен спецстаж 25 лет, 
а если доктор работал в город-
ской поликлинике и больнице — 
суммарный стаж по профессии у 
него должен составлять не менее 
30 лет. 

Тем не менее порядок назна-
чения досрочной пенсии предла-
гается изменить. Параллельно с 
увеличивающимся общеуста-

новленным пенсионным возра-
стом будут постепенно «сдви-
гать» и возраст  выхода на до-
срочную пенсию у льготников. В 
итоге, когда закончится переход-
ный период, срок оформления 
этого вида пенсий  будет повы-
шен  на 8 лет.  

«Новый возраст выхода на 
пенсию будет исчисляться исхо-
дя из даты выработки специаль-
ного стажа и приобретения права 
на досрочную пенсию, — уточни-
ли в минтруде. — Сейчас данным 

категориям работников необхо-
димо выработать специальный 
стаж длительностью от 15 до 30 
лет в зависимости от конкретной 
категории льготника. Таким 
образом,  возраст, в котором эти 
работники  вырабатывают специ-
альный стаж и приобретают пра-
во на досрочную пенсию, фикси-
руется, а реализовать это право 
(назначить «досрочную» пен-
сию) можно будет в период с 2019 

по 2034 год и далее с учетом уве-
личения трудоспособного возра-
ста  и переходных положений». 

Для примера, на сегодняшний 
день учительница в школе вне за-
висимости от того, сколько ей 
лет, получает право на досроч-
ную пенсию, отработав по про-
фессии 25 лет. Этот порядок оди-
наков и для сельских педагогов, и 
для учителей городских школ. 
Допустим, этот профессиональ-
ный стаж она выработает в 2018 
году. Тогда, соответственно, пра-
во на досрочную пенсию у нее 
возникает в этом же 2018 году, и 
сейчас она может оформить ее 
сразу же. Если свой спецстаж 
наша гипотетическая учительни-
ца выработает в 2019 году, поря-
док назначения пенсии будет уже 
другой. Поскольку общеустанов-
ленный пенсионный возраст в 
2019 году предлагается увели-
чить на 1 год (до 56 лет у жен-
щин), то и момент назначения до-
срочной пенсии у учительницы 
сдвинется ровно на 1 год. И офор-
мить ее она сможет в 2020 году.

Если профессиональный стаж 
будет выработан в 2020 году, то 
пенсию можно будет оформить в 
2022 году и так далее. 

Подробнее о сценарии 
пенсионной реформе 
мы расскажем в рубрике 
«Полезная книжка» в ближайшем 
выпуске «РГ-Неделя»

КАДРЫ Работников в возрасте 
стали охотнее брать в штат

Кто тут старший

Юлия Кривошапко

ЦЕНТРЫ трудоустройства лю-
дей старшего возраста могут по-
явиться в регионах. Минтруд по-
рекомендовал территориям от-
крывать в центрах занятости на-
селения специальные подразде-
ления, которые помогали бы по-
жилым людям находить работу.

Службы занятости и сейчас за-
нимаются трудоустройством рос-
сиян предпенсионного и пенсион-
ного возраста. Они могут направ-
лять их на переобучение или по-
вышение квалификации, давать 
бесплатные консультации, оказы-
вать услуги по профориентации. 
Теперь эта работа будет усилена, 
уточнили «РГ» в минтруде.

Ранее премьер-министр 
Дмитрий Медведев дал поруче-
ние правительству разработать 
меры, которые устранят препят-
ствия для трудоустройства лю-
дей старшего возраста. А Ро-
струд обязан будет следить, что-
бы на рынке труда не было воз-
растной дискриминации.

По данным минтруда, сейчас 
около трети россиян пенсионно-
го возраста продолжают тру-
диться. В первые 3—5 лет после 
назначения пенсии этот показа-
тель даже выше. Заметно снижа-
ется он лишь по достижении ра-
ботниками 65 лет. В минтруде 
также отмечают, что в России 
сейчас наблюдается растущий 
дефицит на рынке труда. Осо-
бенно востребованы квалифици-
рованные рабочие и специали-
сты. Это заставляет многих ра-
ботодателей, раньше предпочи-
тавших брать в штат людей по-
моложе, смотреть на работников 
в возрасте другими глазами.

По данным исследования ка-
дрового агентства ЮНИТИ, в 

2013—2015 годах для подавляю-
щего большинства компаний и 
организаций возраст кандидата 
был ключевым фактором при 
приеме на работу. Сейчас опре-
деляющим его считают лишь 
четверть работодателей.

«С ростом экономики канди-
даты старшего возраста действи-
тельно стали интереснее, но не 
для бизнеса в целом, а в опреде-
ленных сегментах, например в 
производстве, — уточняет управ-
ляющий директор ЮНИТИ Фе-
ликс Кугел. — Такие соискатели 
более лояльны и ответственны».

Рынку не хватает инженерно-
технических специалистов, учи-
телей и врачей, в этих секторах 
часто встречаются возрастные 
работники, отмечает, в свою оче-
редь, Мария Игнатова, руково-
дитель службы исследований 
HeadHunter.

По данным исследования ме-
ждународной консалтинговой 
компании Deloitte, в США более 
80 процентов работодателей 
считают людей от 50 лет ценным 
ресурсом для наставничества, 
важным источником знаний и 
жизненного опыта. «Наш бизнес 
тоже постепенно к этому прихо-
дит», — констатирует Рустам 
Барноходжаев, руководитель де-
партамента по работе с ключе-
выми клиентами ЮНИТИ.

По мнению Ангелины Воскре-
сенской, менеджера рекрутинго-
вой компании Antal, нужно ме-
нять стереотип, что люди после 
определенного возраста теряют 
эффективность. «Сотрудники 
после 50 помимо жизненного и 
профессионального опыта име-
ют и другие преимущества. Они 
готовы стабильно и качественно 
трудиться, не меняя места рабо-
ты по многу лет. Не отвлекаются 
на семейные заботы, так как их 
дети уже взрослые», — перечи-
сляет Воскресенская.

Однако, чтобы помочь людям 
в возрасте адаптироваться на 
стремительно меняющемся 
рынке труда, потребуется об-
учение новым технологиям, по-
лагают эксперты. По мнению 
Игнатовой, полезным будет вне-
дрение адаптационных про-
грамм и коммуникационные 
курсы, которые должны устра-
нить барьеры в общении между 
поколениями.

В объезд 
через город

Власти, пишет истец, проигнорировали резуль-
таты референдума в Домодедово. Жители горо-
да выступили против того, чтобы автомобили в 

обход платного участка ехали через город. А еще в иске 
гражданин пишет, что Каширское шоссе, которое прохо-
дит через Домодедово, стало бесплатным дублером и в 
городе начались пробки.

В госкомпании «Автодор» с этим не согласны. Там го-
ворят, что идущее через Домодедово Каширское шоссе — 
это дорога общего пользования: нельзя запретить поль-
зоваться ею, даже если это решено на референдуме.

Напомним, трасса «Дон» стала одной из первых в Рос-
сии, где появился платный проезд. Причем сначала в Ли-
пецкой, Тульской областях, ну а потом и на подмосков-
ных участках. Чиновники уверяют, что перед введением 
платы за проезд была проведена огромная работа: полос 
стало шесть вместо четырех, появились новые развязки, 
мост и так далее. В настоящий момент на трассе десять 
платных участков. 

Иван Гусев ссылается на закон о самоуправлении, ко-
торый надо исполнять. А по итогам референдума боль-
шинство местных жителей высказались против. И теперь 
принятое на местном референдуме решение подлежит 
«обязательному исполнению на территории муници-
пального образования и не нуждается в утверждении ор-
ганами государственной власти, их должностными лица-
ми или органами местного самоуправления». 

Но местная власть уверяет, что итоги референдума 
проигнорированы не были. Так, после референдума 
пункт платы был перенесен в Ступинский район. А плат-
ный участок начинается уже после Домодедово: значит, 
ограничений для движения транспорта по М4 нет. 

Чиновники напоминают — грузовикам въезд в город 
запрещен. А летние пробки на подмосковных дорогах по 
пятницам и воскресеньям — обычное дело, считают они.

СОДРУЖЕСТВО 
Россия и Беларусь 
сближают законы

Равнение 
на право

Татьяна Замахина, Брест

РОССИИ и Беларуси не нужны полностью идентичные 
законы, но надо сблизить правовые нормы стран так, что-
бы граждане, а также бизнес не испытывали неудобств на 
территории этих государств. Об этом говорили парла-
ментарии обеих стран, собравшиеся в Бресте на 54-ю сес-
сию Парламентского собрания Союза России и Беларуси.

Перед стартом заседания его участники посетили ме-
мориальный комплекс «Брестская крепость-герой» и 
возложили цветы к Вечному огню. В преддверии Дня па-
мяти и скорби 22 июня парламентарии обеих стран ре-
шили поклониться дедам и прадедам, защищавшим ро-
дину. Посещение Брестской крепости еще раз напомнило 
участникам сессии, как хрупок мир и как важно беречь 
добрососедские отношения, отметил спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин. Ведь на территории мемориала похоро-
нены представители разных народов СССР. Глава Палаты 
представителей Национального собрания Беларуси Вла-
димир Андрейченко, в свою очередь, подчеркнул, что 
именно «благодаря единству наших народов, мужеству, 
героизму мы выстояли в той войне, и очень символично, 
что сегодня мы вместе».

На территории 
музея парламента-
рии встретились с 
членами Молодеж-
ного парламента, ко-
торый был сформи-
рован при Парла-
ментском собрании 
накануне. Володин и 
Андрейченко при-
звали молодежь по-
мочь парламентариям в формулировании вопросов, не-
посредственно ее касающихся. Это, в частности, реше-
ние проблем в сфере занятости, досуга, развитие волон-
терского движения. Собственно же парламентам пред-
стоит принять решения, которые сделают сотрудничест-
во стран-союзников более эффективным, подчеркнул 
Вячеслав Володин, открывая работу сессии. В частности, 
предстоит унификация законодательств по такому важ-
ному вопросу, как равные права граждан.

Госсекретарь Союзного государства Григорий Рапота 
рассказал о конкретных пробелах. Например, россияне 
вынуждены оформлять белорусские водительские права 
при переезде в республику, а белорусы в России — нет. Или 
мешает тот факт, что работодателям приходится уведом-
лять органы МВД об устройстве на работу белорусов. По-
следнее противоречит принципам Союза, считает Рапота. 
Еще из серии проблем: россияне не могут работать в ре-
спублике адвокатами без получения специального разре-
шения. Получение маткапитала, приобретение земли в 
приграничных территориях — вот другие болевые точки 
сотрудничества. Андрейченко заметил, что есть пробле-
мы и в экономической сфере, надо убирать барьеры, ко-
торые мешают торговле, необходимо создавать равные 
условия для российских и белорусских предприятий и 
организаций. Володин в ответ призвал к более активно-
му диалогу по конкретным проблемам. «Надо чаще 
встречаться», — считает он.

Реформа Учителя, врачи, артисты сохранят право на досрочную пенсию

Выслуга лет не отменяется

Акцент

 Врачи и учителя — социально 
значимые профессии, досроч-
ные пенсии для них решено 
сохранить и требования к спе-
циальному стажу не менять

Хотите знать больше? Подробности в спецпроекте 
«СОЮЗ» 
rg.ru/soyuz

Около трети россиян 
после назначения 
пенсии продолжают 
трудиться.  В первые 
три-пять лет таких 
еще больше

Нужно сделать 
сотрудничество 
стран-союзников 
более эффективным

Вячеслав Володин и Владимир Андрейченко посетили мемо-
риальный комплекс «Брестская крепость-герой». 
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Все о пенсионной реформе
rg.ru/sujet/4072

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дмитрий Песков прокомментировал обсуждение 
пенсионной реформы
Пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков, отвечая на вопросы жур-

налистов,  прокомментировал ситуацию с пенсионной реформой. 

«Я могу лишь еще раз повторить, что эта тема прорабатывается  экспертами 

правительства, курирующими министрами, вице-премьерами. Уже после вне-

сения подключатся эксперты в Думе, — заявил  Песков. — Это будет работа дум-

ских и правительственных экспертов. В данном случае я еще раз повторяю: пре-

зидент в этом обсуждении не принимает участия». 

Пресс-секретарь главы государства уточнил: «Мы с вами не видим пока оконча-

тельных, скажем так, очертаний этой реформы, которая будет проведена. И поэ-

тому пока, наверное, преждевременно обращаться к президенту». 

«Обсуждение ведется в правительстве и Государственной Думе. И работа ведет-

ся там. Естественно, в администрации президента получают информацию о 

ходе этой работы, но ни администрация, ни президент не являются участниками 

этой экспертной работы», — заявил Песков.

Подготовила Кира ЛатухинаИ
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 Н

Е
В

И
Н

Н
А

Я



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 июня 2018
вторник №131 (7594)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СИТУАЦИЯ Досконально ли 
разобралось следствие 
в виновности исполнителей 
крупного и социально важного 
проекта «Чистый Дон»

Печальный итог 
«безнадежного дела»

Мария Селиванова, 
Ростов-на-Дону

РАЗБИРАТЕЛЬСТВО вокруг 
одного из крупнейших в комму-
нальном секторе экономики ин-
вестиционных проектов «Чи-
стый Дон» идет уже не один год. А 
ведь поначалу считалось, что эта 
программа, столь необходимая 
Ростовской области, — классиче-
ский пример государственно-
частного партнерства. 

Долгое время сама идея мо-
дернизации жилищно-комму-
нального хозяйства воспринима-
лась как дело безнадежное. Край-
няя изношенность сетей, уста-
ревшее оборудование превраща-
ли все старания в сизифов труд: 
усилия титанические, а резуль-
тат близок к нулю. Чтобы испра-
вить положение, нужны были не 
только большие средства, но и 
инновационные решения. Изме-
нить ситуацию удалось с прихо-
дом АО «Евразийский». Компа-
ния известна большим опытом в 
реализации проектов государст-
венно-частного партнерства с 
привлечением инвестиций на 
объекты коммунальных систем. 
Один из них — программа «Чи-
стый Дон», инициированная АО 
«Евразийский», предусматрива-
ет кардинальную модернизацию 
очистки сточных вод канализа-
ционных сетей Ростова-на-Дону, 
Батайска и частично Аксая.

Уже достигнутые результаты 
проекта трудно переоценить. Но 
вот парадокс. Люди, отдавшие на 
его воплощение массу сил, при-
влекшие инвесторов, попали под 
суд. Одна из ключевых фигур 
громкого дела, в котором разби-
раются правоохранители, — быв-
ший заместитель министра энер-
гетики РФ, президент АО «Евра-
зийский» Станислав Светлиц-
кий. Ему инкриминируют учас-
тие в мошенничестве на сумму 
1 120 миллионов рублей (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). По этой же статье 
обвиняется Дмитрий Пузанов, 
генеральный директор «АБВК-
Эко», специально созданной для 
реализации «Чистого Дона». 

— В 2008 году стратегический 
инвестор ростовского водокана-
ла, компания «Евразийский», 
инициировала разработку тех-
нико-экономического обоснова-
ния проекта «Чистый Дон», 
включающего пять компонен-
тов, — рассказал вице-президент 
Торгово-промышленной палаты 
Ростовской области Сергей 
Шнейдер. — В их числе строитель-
ство подземных канализацион-
ных коллекторов, реконструк-
ция внутриплощадочных комму-
никаций и внедрение системы 
ультрафиолетового обеззаражи-
вания очищенных сточных вод. В 
декабре 2009 года проект под-
держало правительство РФ. Было 
заключено инвестиционное со-
глашение, финансирование пред-
полагалось осуществлять из че-
тырех источников: за счет 
средств Инвестиционного фонда 
РФ, регионального и местного 
бюджетов, а также частного ин-
вестора. 

Частным инвестором высту-
пила компания «АБВК-Эко». 
Проект успешно прошел не-
сколько стадий реализации. В 
частности, построен блок уль-
трафиолетового обеззаражива-
ния сточных вод (УФО), что по-
зволило отказаться от хлориро-
вания. На очереди был завод по 
сжиганию илового осадка очист-
ных сооружений. Проект слож-
ный и инновационный, поэтому 
в 2012 году «АБВК-Эко» выбира-
ет в качестве подрядчика на стро-
ительство завода немецкую фир-
му Hager + Els sserGmbH. Однов-
ременно заключается договор с 
компанией-гарантом 
EulerHermesDeutschland AG на 
случай, если возникнут обстоя-
тельства, не позволяющие испол-
нить контракт. «АБВК-Эко» бе-
рет целевые кредиты в двух рос-
сийских банках и полностью пе-
речисляет их немецкому подряд-
чику. 

В апреле 2014 года ЗАО 
«АБВК-Эко» приняло решение о 
реорганизации, из него выделя-
ется АО «АБВК-Эко». Компания 
решила разделить производст-

венную деятельность и инвести-
ционную. ЗАО «АБВК-Эко» зани-
мается дальнейшей реализацией 
инвестиционного соглашения, 
АО «АБВК-Эко» эксплуатирует 
блок ультрафиолетового обезза-
раживания, ему же переданы 
кредитные обязательства перед 
банками, недостроенный завод 
по сжиганию илового осадка.

При разделении АО получило 
около 90 процентов стоимости 
всех активов материнской ком-
пании — 1 630 миллионов рублей. 
Банковские займы в сумме 1 120 
миллионов рублей полностью 
перекрываются переданными 
активами. Надо учитывать еще и 
то, что эксплуатация блока УФО 
каждый месяц приносит доход в 
5 миллионов рублей, которые ак-
кумулируются на счете АО 
«АБВК-Эко». Об экономической 
целесообразности этого шага 
свидетельствует заключение эк-
спертов Торгово-промышленной 
палаты области, а законность 
разделения подтверждена всту-
пившим в силу судебным актом 
арбитражного суда.

В июле 2014 года стало из-
вестно, что немецкая компания 
Hager + Els sserGmbH отказыва-
ется от исполнения контракта в 
связи с банкротством, при этом 
обязательства по строительству 
завода новому собственнику, ку-
пившему бизнес Hager + 
Els sserGmbH, переданы не бу-
дут. После чего ЗАО «АБВК-Эко» 
обратилось к гаранту, потребо-
вав выплатить гарантийные пла-
тежи. В сентябре начинаются вы-
платы. 

ЗАО «АБВК-Эко» уведомило 
министерство ЖКХ Ростовской 
области о банкротстве подрядчи-
ка и предложило построить но-
вые объекты, которые, по сути, 
тоже призваны сжигать иловый 
осадок. Среди них газопоршне-
вая электростанция, блок деодо-
рирования  и другие. Несмотря на 
все перипетии, реализация про-
екта «Чистый Дон» продолжи-
лась за счет выплат гарантийных 
платежей, а требования 
АО «АБВК-Эко» к немецкому 
подрядчику сохранились и были 
включены в реестр кредиторов 
Hager + Els sserGmbH.

Неожиданно в июне 2016 года 
Дмитрию Пузанову, а через ме-
сяц и Станиславу Светлицкому 
предъявляют обвинение в хище-
нии заемных средств банков.

— По версии следствия, пре-
ступным является то, что средст-
ва, полученные в качестве гаран-
тийных платежей, не пошли на 
досрочное погашение банков-
ских кредитов, — говорит адвокат 
Светлицкого Светлана Воронцо-
ва. — Но почему инвестор должен 
был останавливать реализацию 
столь важного социально-значи-
мого проекта и досрочно возвра-
щать кредиты, когда не было на 
то ни законных, ни договорных 
оснований? Предположение о 
разделении ЗАО «АБВК-Эко» в 
целях хищения денег, выплачен-
ных по гарантии, тоже за рамка-
ми элементарной логики. Реше-
ние о реорганизации ЗАО «АБВК-
Эко» принято в апреле 2014 года, 
а ясность с компанией-банкро-
том наступила только в июле 
того же года. Никто не мог знать 
заранее, что немецкий подряд-
чик не передаст новому собст-
веннику обязательства по строи-
тельству завода. Предвидеть с аб-
солютной уверенностью, что 
деньги по гарантиям будут вы-
плачены, тоже было сложно. 

Куда же исчезли эти средства? 
Они не исчезли! Газопоршневая 
электростанция, элементы ин-
женерной инфраструктуры уже 
построены и частично введены в 
эксплуатацию. До завершения 
всех работ осталось несколько 
месяцев. Согласитесь, довольно 
странный способ использования 
денег в корыстных целях. 

Программа «Чистый Дон» 
уже кардинально улучшила эко-
логическую ситуацию в регионе. 
В выигрыше не только экология. 
Сняты инфраструктурные огра-
ничения по развитию промыш-
ленного и жилищного строитель-
ства, появились возможности 
подключения новых потребите-
лей к централизованной системе 
водоотведения. 

Но для тех, кто работал над 
этим проектом, результат пла-
чевный. Уже без малого два года 
Светлицкий и Пузанов находятся 
в следственном изоляторе. Суды 
Ростова-на-Дону раз за разом от-
клоняют ходатайства защиты, 
требовавшей для них иной меры 
пресечения, не связанной с ли-
шением свободы. Получается, 
что предприниматели, как бы 
честно и ответственно они ни от-
носились к своему делу, в право-
вом поле беззащитны?

Море, горы
и ледник

Активный туризм (по-
сещение горнолыжных 
курортов, спортивных 

баз) будут развивать в рамках 
кластера «Сибирь», который ох-
ватывает Алтайский край, Кеме-
ровскую и Новосибирскую обла-
сти, республики Хакасия, Тыва и 
Алтай. 

Оздоровительный туризм 
поддержат на побережье Черно-
морского и Каспийского морей, 
по берегам Волги и на Кавказе, а 
регионами экологического ту-
ризма станут Иркутская область, 
Республика Бурятия и Забай-
кальский край. 

О б ш и р н ы е  п ер с п е кт и в ы 
просматриваются в области раз-
вития круизного туризма — в 
Приморском крае и на Дальнем 
Востоке, в приволжских регио-
нах и в рамках кластера «Русская 
Арктика».

Чтобы попасть в федеральную 
программу, региональный план 
инвестпроекта должен включать 
анализ спроса на рынке туруслуг, 
описание существующих и необ-
ходимых новых гостиниц, парко-
вок, дорог и других объектов ин-
фраструктуры, прогноз измене-
ния турпотоков. При этом сово-
купный объем инвестиций дол-
жен быть не меньше двух милли-
ардов рублей. 

В стране вводится стандарти-
зированный подход к оценке ка-
чества предлагаемых регионами 
проектов и готовности регио-
нальных властей к их реализа-
ции, отмечают в Ростуризме. 

Для того чтобы создание ту-
ристских кластеров в рамках но-
вой ФЦП оказалось эффектив-
ным, стоит провести инвентари-
зацию уже имеющихся объектов 
и на этой основе усилить работу, 
говорит ректор Российской ме-
ждународной академии туризма 
Евгений Трофимов. Также стоит 
уделить внимание развитию со-
циального туризма и поддержать 
молодежный туризм — этот сек-
тор пока проседает. Кроме того, 
важен кадровый вопрос, отмеча-
ет эксперт. Многие представите-
ли туротрасли на местах не име-
ют специального образования.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

ОБЫЧНАЯ ФАНТАСТИКА
МИРОВЫЕ политики и СМИ продолжают обсуждать 
«Историческую Встречу» Трампа и Кима в Сингапуре.

Трамп назвал ее «фантастической».
Что ж — нечто фантастическое и правда есть в трога-

тельной взаимной симпатии между «толстячком-раке-
той/кровавым тираном» и «старикашкой-шизофрени-
ком». Фантастически выглядит и принятое «коммюни-
ке» — перечисление благих пожеланий. При этом собст-
венно о предмете переговоров — ЯО — вообще НИЧЕГО. 
«Высокие, высокие отношения».

Фантастическая реакция в Мире и в США — взрыв буй-
ного восторга, Трампа выставили на Нобелевскую пре-
мию Мира. А Ким?! Что за дискриминация? Неполиткор-
ректно как-то, расизмом попахивает… 

Но это все — фантастика формы. Куда интересней, 
важней, а главное — куда ТИПИЧНЕЙ, фантастика СО-
ДЕРЖАНИЯ.

Что есть ПРЕДМЕТ переговоров США и КНДР?
КНДР создает ЯО. США (и не только США, а весь СБ 

ООН) требует от 
КНДР отказаться от 
ЯО, против них вво-
дят Международные 
санкции (а Трамп 
даже угрожал им 
«огнем и яростью»).

На первый взгляд, 
Ким одержал блестя-
щую победу на пере-
говорах, «провел 
Трампа за нос»: НИ 
В ЧЕМ НЕ УСТУПИЛ 
(еще раз — в коммю-
нике нет ни слова 

про ЯО), но при этом, вот, встретился, «задаром получил 
легитимацию на Высшем Уровне» (от САМОГО Трампа).

Правда, если спросить «ну а ДАЛЬШЕ — что?», то кар-
тинка меняется. Санкции против КНДР никто не отме-
нял. Если Ким на ликвидацию ЯО не пойдет, то итогом его 
Блестящей Победы станет: а) санкции остались; б) ЯО 
осталось; в) но может ДОБАВИТЬСЯ  уже ЛИЧНАЯ НЕ-
НАВИСТЬ Трампа, который будет считать, что его 
просто неудачно попытались «развести». Так в чем же 
«Победа» Кима?

Тут уж одно из двух. Или Ким будет разоружаться. Тог-
да Историческая Встреча — просто пафосная увертюра к 
вполне конкретным и проверяемым действиям по дену-
клеаризации КНДР. Или Ким станет «заматывать во-
прос» — и тогда после увертюры вскоре наступит непри-
ятная тишина. Санкции будет душить КНДР извне, а про-
изводство ЯО — высасывать их ресурсы изнутри.

Но почему Ким не хочет идти на ликвидацию ЯО и рас-
сматривает любые оттяжки и лазейки в этом деле как 
свою «Победу»? И почему США (и СБ ООН) добиваются, 
чтоб он разоружился?

Ответ известен. ЯО — ЕДИНСТВЕННАЯ ГАРАНТИЯ 
БЕЗОПАСНОСТИ КНДР (или хотя бы режима Кима и его 
личной жизни). С другой стороны, если КНДР делает ЯО, 
то это разрушает режим нераспространения, провоци-
рует другие страны на всеобщую гонку ядерных воору-
жений, что резко увеличит вероятность и резко снизит 
порог Ядерного Апокалипсиса. То же, понятно, относит-
ся к ядерной программе Ирана. Поэтому Великие Стра-
ны («пятерка Совбеза») стараются заблокировать про-
изводство ЯО.

Я много раз писал, что эта общепризнанная «аксио-
матическая» точка зрения — МИФ. ЯО с точки зрения 
БЕЗОПАСНОСТИ не только совершенно не нужно КНДР 
(как практически и никакой из стран, не входящих в 
«ядерный клуб»), но, наоборот, резко усиливает ОПА-
СНОСТИ, которые им угрожают. 

Простейший житейский пример: если человек поста-
вил в своей квартире пулемет, то безопасность его жили-
ща увеличится или уменьшится?

Но аналогии — не доказательство.
Возьмем элементарные факты. В ООН входят 193 го-

сударства. ЯО имеют 8 (постоянные члены СБ + Индия — 
Пакистан + Израиль) «и КНДР».

Кто-нибудь (США!) чем-то угрожает остальным 184 
безъядерным странам? Среди них есть «союзники США» 
(иногда весьма строптивые — см. Турция!), противники 
США (Куба, Венесуэла, Боливия и т.д.) и огромное боль-
шинство нейтральных стран, которые заняты своими де-
лами, «сидят примус починяют» и никаких ПОЛИТИЧЕ-
СКИХ союзов/споров с США не имеют. Но тут следует 
стандартное напо-
минание про судьбу 
Хусейна и Каддафи.

В Ливии была Ре-
волюция. Инспири-
рована она «с Запа-
да» или имела сугу-
бо ВНУТРЕННИЕ 
причины — но ЯО ей 
никак помешать не 
могло. «Если бы у 
Каддафи было ЯО, то 
Запад бы не посмел 
БОМБИТЬ!» Скорее всего так. Но была бы Гражданская 
Война, при «неофициальном участии» (деньги, оружие, 
«добровольцы») других стран. В ходе такой войны воен-
ные применять ЯО откажутся — даже если диктатор от-
даст такой безумный приказ. Вообще ВНУТРЕННЮЮ це-
лостность страны и сохранение политического Режима 
ЯО никак не гарантирует — вспомним СССР. Что касается 
Хусейна, его злоключения вызваны были а) нападением 
на Кувейт; б) его до сих пор непонятным ОТКАЗОМ пу-
стить инспекторов МАГАТЭ на какие-то «объекты», что и 
дало США как минимум ПОВОД для вторжения. Так и 
проблемы КНДР и Ирана связаны НЕ с их политически-
ми режимами, а только с их попытками производить ЯО.

ЯО оказывается не средством самозащиты, а само-
провокацией, направленной против страны, которая 
стремится к ЯО! Не громоотвод, а громопривод.

Так зачем же НА САМОМ ДЕЛЕ пытаются делать ЯО? 
Причина очевидна. Ради Престижа. Ради увеличения сво-
ей политической и пиар-капитализации в Мире. Что та-
кое КНДР без «проблемы ЯО»?! Кто о ней вообще вспом-
нит, кто оценит «идеи чучхе»? Наконец, ради ПРОВОЦИ-
РОВАНИЯ НАПРЯЖЕННОСТИ внутри страны и мобили-
зации Народа против Внешнего Врага, угрожающего от-
нять «наше Все — наше ЯО».

Вот такая картинка. Которая полностью отторгается 
общественным сознанием, которое видит (ХОЧЕТ ви-
деть!) фантастическую картину «борьбы за Безопа-
сность». Что ж — тьмы низких истин нам дороже нас воз-
вышающий обман. Даже если обман возвышает не нас — 
все равно «так интересней».

В ООН входят 
193 государства. 
Ядерное оружие 
имеют 8. Кто-нибудь 
чем-то угрожает 
остальным?

Ядерное оружие 
оказывается 
не средством само-
защиты, а самопро-
вокацией

Люди, отдавшие 
на воплощение 
 проекта массу сил, 
привлекшие 
инвесторов, 
попали под суд

В кластере «Сибирь» будут развивать активный туризм — походы в горы, рафтинг, катание на лыжах.
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Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Юрий Прокопьев, 
Новосибирск

З
АО племзавод «ИРМЕНЬ», 
которое находится в селе 
Верх-Ирмень Новосибирс-

кой области, — хозяйство не-
обычное. В прошлом году здесь 
получили 36 тысяч тонн молока, 
при этом средний надой на фу-
р а ж н у ю  к о р о в у  с о с та в и л 
11 775 килограммов. Для срав-
нения: в европейских странах 
среднегодовой надой  —  около 
7,5 тонны, США — 9, Израиле 
— 12 тонн.

В молочном стаде предпри-
ятия  —  3200 коров. Это новый 
породный тип сибирского чер-
но-пестрого скота — Ирменский. 
Он был выведен специалистами 
хозяйства после многолетней се-
лекционной работы совместно 
с учеными Россельхозакадемии. 
Продуктивность породы достиг-
ла мирового уровня. 

— Мы давно шли к такому ре-
зультату, — поясняет предсе-
д а т е л ь  З А О  п л е м з а в о д  
«ИРМЕНЬ» Юрий Бугаков. — До-
бились его благодаря внедрению 
передовых технологий, улучше-
нию породных качеств живот-
ных, кормовой базе. 

У «ИРМЕНИ» более 20 тысяч 
гектаров пашни, и растение-
водство здесь не менее эффек-
тивно, чем животноводство. 
В 2017 году урожайность зерно-
вых составила 45 центнеров 
с гектара — для Сибири, казалось 
бы, невероятная цифра. Но хо-
зяйство Юрия Бугакова доказы-
вает, что всего можно достичь, 
если подходить к делу ответс-
твенно. Ирменцы отдают долж-
ное качественным семенам, 
удобрениям, соблюдению техно-
логий и в итоге получают отмен-
ные урожаи. Зерну знают цену, 

и когда речь идет о том, чтобы 
продать его по дешевке (как, увы, 
сегодня делают многие), Бугаков 
по-крестьянски, по-мужски не-
преклонен: «Я лучше сеять 
не буду!» Поэтому за пшеницу 
платят сколько надо, и ее произ-
водство в «ИРМЕНИ» остается 
рентабельным. 

В хозяйстве прекрасно пони-
мают, что без собственной пере-
работки не обойтись. Сегодня 
здесь выпускают молоко, смета-
ну, творог, масло, кефир, сливки, 
йогурт и другую молочную про-
дукцию. В сутки предприятие 
фасует и отправляет в Новоси-
бирск около ста тонн натураль-
ного молока (сухое в «ИРМЕНИ» 
не производят и не используют) 
—  это треть потребляемого жите-
лями мегаполиса объема. 

Есть в «ИРМЕНИ» и своя пе-
карня, и колбасный цех. Вся про-
дукция — из собственного нату-
рального сырья, без добавок 
и искусственных консервантов. 
И она всегда пользуется спро-
сом. В прошлом году выручка 
предприятия превысила 2 мил-
лиарда 150 миллионов рублей. 
Есть, чем платить налоги и стра-
ховые взносы, рассчитываться 
с работниками, на что развивать 

производство и благоустраивать 
село. Капитальные вложения со-
ставили 460 миллионов рублей: 
приобрели современную сель-
скохозяйственную технику, 
построили новый автоматизиро-
ванный коровник. В этом году 
появится новый доильный зал. 

Но не менее важно вклады-
вать в людей. В «ИРМЕНИ» тру-
дится около тысячи человек.  
Средняя зарплата — выше, чем 
по региону. Так, механизаторы 
зарабатывают 50—60 тысяч руб-
лей в месяц, а некоторые и 100 
тысяч. Сотрудники получают 

компенсацию за оплату жилищ-
но-коммунальных услуг, регу-
лярно проходят медицинский 
осмотр и лечатся в лучших кли-
никах Новосибирска. Для людей 
здесь вообще делают очень мно-
гое. В 2017 году на содержание 
социальной сферы, материаль-
ную помощь и денежные ком-
пенсации сотрудникам хозяйс-
тво потратило 195,3 миллиона 
рублей. На его балансе детский 
сад с бассейном, спорткомплекс 
с крытой хоккейной коробкой, 
санаторий, медицинский пункт, 
дом быта, дворец культуры, ка-
фе-столовая, баня. Хозяйство 
за свой счет восстановило сель-
ский храм. 

Юрий Бугаков бессменно воз-
главляет предприятие с 1972 
года. В 1983 году он получил зва-
ние «Заслуженный работник 
сельского хозяйства РСФСР», 
в 1987-м стал Героем Социалис-
тического труда. Кавалер двух 
орденов Ленина, ордена Трудо-
вого Красного Знамени, а недав-
но к орденам «За заслуги перед 
Отечеством» IV, III и II степеней 
добавился и орден I степени. 
И это далеко не полный список 
его государственных наград. 

В свои 80 лет Юрий Федоро-
вич не только руководит круп-
ным хозяйством, но и активно от-
стаивает интересы всей отрасли  
—  и как депутат областного Зако-
нодательного собрания, и как ав-
торитетнейший специалист, чье 
мнение о ситуации в аграрном 
комплексе интересно высшему 
руководству страны, не говоря 

уже о главах законодательной 
и исполнительной власти регио-
на. Нашел он общий язык и с ны-
нешним врио губернатора Ново-
сибирской области Андреем 
Травниковым, который, лично 
побывал и ознакомился с опытом 
и моделями управления на пред-
приятии.

О проблемах АПК Юрий Буга-
ков открыто говорит чиновни-
кам самого разного уровня. 
Но по его глубокому убеждению, 
несмотря на нынешние сложнос-
ти, крестьянам не следует опус-
кать руки. Ведь особенность 
сельского хозяйства в том, что 
это не просто производство, а ук-
лад жизни: село либо трудится 
и живет, либо бездельничает 
и умирает. А главная задача сей-
час  —  сделать понятными и взаи-
мовыгодными взаимоотноше-
ния аграриев и государства. 

— Суть аграрной политики 
должна быть в том, что государс-
тво определяет объемы сельхоз-
продукции, которые аграрии га-
рантированно смогут реализо-
вать по ценам, обеспечивающим 
рентабельность производства, 
— подчеркивает Бугаков. — По 
сути, речь идет о госзаказе. Тог-
да не будет ни дефицита, ни пе-
репроизводства, мы оконча-
тельно избавимся от импорта 
той же говядины. И никакой 
иной господдержки крестьяни-
ну не потребуется. 

ЛИДЕРЫ В передовом сибирском хозяйстве 
достигли показателей мирового уровня

Бугаковская дорога

Акцент

 Механизаторы  
в «ИРМЕНИ» зарабатывают 
50-60 тысяч рублей в месяц

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Юрий Бугаков: Главная задача сей-
час — сделать понятными и взаи-
мовыгодными отношения аграри-
ев и государства.
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ПРОЕКТ ФСБ намерена уточнить, 
за покупку какой шпионской 
техники надо судить

Что есть «жучок»

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ служба безопа-
сности начала разработку проек-
та поправок в Уголовный кодекс, 
которые пропишут, что именно 
считать специальными техниче-
скими средствами для негласно-
го получения информации.

В мире информационных тех-
нологий это буквально вопрос 
если не жизни, то свободы для 
миллионов граждан. Потому что 
гаджеты есть у всех, и при жела-
нии можно посчитать подсудной 
даже какую-то невинную элек-
тронную игрушку. В УК есть ста-
тья 138.1 «Незаконный оборот 
с п е ц и а л ь н ы х  тех н и ч е с к и х 
средств, предназначенных для 
негласного получения информа-
ции». Она была введена прежде 
всего для того, чтобы защитить 
граждан. Ни какой-то ЧОП, воз-
омнивший себя службой безопа-
сности, ни сосед по дому не 
вправе записывать нас тайком. 
За покупку «жучка» можно по-

пасть в колонию на срок до четы-
рех лет.

Однако на деле под суд стали 
попадать люди, не замышлявшие 
ничего плохого. Например, пра-
воохранители завели дело на 
фермера, купившего GPS-тре-
кер, чтобы следить за непослуш-
ным теленком. Известны случаи, 
когда на скамью подсудимых са-
жали за продажу GPS-трекеров 
для автомобилей. Некоторые та-
кие приборы позволяют вести 
аудиозапись (это может приго-
диться, если машину угонят). 

 «В настоящее время значе-
ние термина «специальные тех-
нические средства, предназна-
ченные для негласного получе-
ния информации» в федераль-
ном законодательстве не рас-
крыто. Цель закрепления значе-
ния указанного термина об-
условлена необходимостью пре-
дупреждения преступлений, 
связанных с незаконным оборо-
том таких средств», — сообщили 
в ФСБ.

АВТОМОБИЛИ Страховщики начнут заключать 
договор ОСАГО по электронному паспорту

Без бумажки не поедем

РЕСУРСЫ Рынок нефти приготовился к встряске из-за разногласий в ОПЕК+

Куда катится добыча

Владимир Баршев 

С 
1июля автовладельцы не 
останутся без полисов 
ОСАГО, даже если получат 

на машину электронный па-
спорт. 

Российский союз автостра-
ховщиков и АО «Электронный 
паспорт», которое обеспечивает 
выход на рынок этого виртуаль-
ного документа, договорились об 
обмене информацией. 

То есть основной документ — 
соглашение — еще не подписан. 
Но уже понятно, на каких основа-
ниях и какая информация будет 
передаваться. 

Напомним, что проблема 
была в том, что согласно всем 
нормативным актам по электро-
ному паспорту информация о 
личных данных водителя — дело 
сугубо добровольное. Хочет — пе-
редает. Не хочет — не передает. Но 
страховая компания может офор-
мить полис,только имея данные 
автовладельца. Если их нет — нет и 
полиса.

Российский союз автостра-
ховщиков и  представители 
«Электронного паспорта» дого-
ворились о том, что страховщик 
будет поставлять данные о стра-
ховке на автомобиль, а «Элек-
тронный паспорт» — о данных ав-
товладельца на эту машину. 

Соглашение пока не заключе-
но, но именно с этими поправка-
ми оно будет принято. 

А если автовладелец не согла-
сится передать свои данные в 
«Электронный паспорт», то он 
останется без страховки. А зна-
чит, не сможет поставить маши-
ну на учет в ГИБДД. Есть, правда, 
возможность выяснения данных 
на основании договора купли-
продажи, полученных от дилера. 
При этом для заключения дого-
вора ОСАГО или постановки ма-
шины на учет автовладельцу по-
требуется иметь при себе выпи-
ску из электронного паспорта. То 
есть без бумажки, пока вся эта 
система не начала работать в 
полном объеме, автовладельцу 
никак не обойтись. 

Напомним, что несмотря на 
то, что комиссия ЕАЭС приняла 
решение продлить переходный 
период по введению электронно-
го паспорта транспорта тран-
спортных средств, в России гото-
вы ввести его в прежние сроки. То 
есть с 1 июля. По мнению пред-
ставителей АО «Электронный па-
спорт», для этого все готово. 

Впрочем, до тех пор пока все 
автопроизводители или экспор-
теры не смогут оформлять элек-
тронный паспорт, наряду с ним 
будет оформляться и обычный 
бумажный. Обычный бумажный 
будет выдаваться и автомобили-
стам по их требованию, которые 
просто потеряли его и желают 
восстановить. 

Сам электронный паспорт бу-
дет оформляться не только про-
изводителями, но и операторами 
техосмотра. Дилеры будут выда-
вать распечатки-выписки из 
электронного паспорта. Полу-
чить такую же выписку можно 
будет у авторизованных операто-
ров техосмотра.

Александра Воздвиженская

Р
оссия и Саудовская Аравия 
хотят предложить участни-
кам сделки о сокращении не-

фтедобычи (ОПЕК+) нарастить ее 
на полтора миллиона баррелей в 
сутки от текущего уровня. Это оз-
начает, что добыча почти вернется 
к первоначальным параметрам. 
Такой вариант вызвал разногла-
сия в ОПЕК+. Часть стран готовы 
наложить на него вето. Исход засе-
дания участников 22—23 июня 
становится непредсказуемым, и 
это чревато резкими колебания-
ми цен на нефть.

Предложение о полутора 
миллионах баррелей на прош-
лой неделе озвучил министр 
энергетики России Александр 
Новак. Такие параметры Москва 
согласовала с Эр-Риядом. Тот, в 
свою очередь, обсуждает с кол-
легами разные варианты — от 

500 тысяч до миллиона барре-
лей, сообщило вчера агентство 
Bloomberg. Другие участники 
сделки ведут речь о 300—600 ты-
сячах баррелей. Срок смягчения 
соглашения — несколько меся-
цев, отсчет может начаться 1 
июля. Иран, Венесуэла и Ирак 
против высокого роста добычи — 
они готовы наложить вето на 
предложение России и Саудов-
ской Аравии, сообщил предста-
витель Ирана в ОПЕК+. По его 
мнению, если два крупнейших 
участника сделки хотят действо-
вать в одиночку, то другие рас-
ценят это как нарушение усло-
вий.

Наращивание добычи на пол-
тора миллиона баррелей компен-
сирует снижение поставок из Ве-
несуэлы, где бушует кризис в не-
фтяной отрасли, и Ирана, кото-
рый осенью будет ограничен в 
экспорте из-за санкций США. 

Эти страны опасаются,  что 
участники ОПЕК+ заберут их 
долю на рынке (по данным МЭА, 
до 30 процентов в следующем 
году), которые потом вернуть бу-
дет трудно. Одни только разгово-
ры о наращивании добычи обру-
шили цену барреля Brent с 76 
долларов до 72,5. Чем выше бу-
дут новые параметры, тем силь-
нее просядут котировки. Ориен-
тирами по Brent могут стать от-
метки 70—75 долларов, говорит-
ся в обзоре NORDailу.

Жесткие рамки соглашения 
ОПЕК+ вкупе со снижением 
рентабельности переработки 
почти лишили российские не-
фтекомпании инструментов ро-
ста, считают аналитики «ВТБ 
Капитала». Ослабление ограни-
чений по добыче может помочь 
крупнейшим игрокам даже с 
учетом роста волатильности ко-
тировок.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5666

АВТОРА! ВЫСОКИХ 
СКОРОСТЕЙ
В этом году мы снова отстаем от мира. Прогноз МВФ по 
росту ВВП в реальном выражении для России на 2018 год 
— 1,7 процента. Пока не угнаться за Индией (7,4 процен-
та) и Китаем (6,6 процента). По прогнозу, они впереди 
США (2,9 процента) и Германии (2,5 процента).

Стали быстрее соседи. Ожидаемый рост реального 
ВВП в Казахстане — 3,2 процента, Беларуси — 2,8, в стра-
нах Балтии — от 3,2 до 4, Армении — 3,4, Грузии — 4,5, 
Азербайджане — 2 процента. Мировой ВВП в постоянных 
ценах прибавит в 2018 году 3,4 процента. Мир на подъе-
ме. Это вредно — быть черепахой, когда все торопятся.

Пока не разгоняемся. Темпы роста в пределах 1 — 2 
процентов. Рост ВВП в первом квартале — 1,3. Промыш-
ленное производство приподнялось в апреле на 1,8 про-
цента (к апрелю 2017 года). Очевидно, что рост там, где 

сырье и государство 
с крупными префе-
ренциями. И пока 
это вялый рост.

Чем ответим на 
призывы: расти, ра-
сти, быть выше сред-
него по миру? Прои-
зойдет ли экономи-
ческое чудо в Рос-
сии? Да так, чтобы 
население и его до-
ходы не убывали, а 
росли и чтобы ре-
формы никогда не 

были «непопулярными». Будем ли из года в год показы-
вать выше 5—6 процентов, когда все инвесторы встанут в 
очередь, чтобы войти на российский рынок? 

Истории известно, что у экономического чуда всегда 
есть имя, с которым оно связывается. В России — Алек-
сандр Второй и Столыпин. Все остальные (петровское 
время, 1930-е годы, начало 1990-х) были связаны с ог-
ромной, непоправимой убылью населения. «Убыль» — 
слово нечеловеческое, но по-другому не скажешь. А за 
время Александра Второго население Европейской Рос-
сии (50 губерний) увеличилось более чем на 20 миллио-
нов человек. Конечно, другое время, другая рождае-
мость, но все-таки! Железнодорожный бум, вместе с дру-
гими странами, не отставая от них. В 1848 — 1858 годах 
ежегодно строились 79 километров железных дорог, в 
1868 — 1874 годах — 1869 километров в год. Только с 1856 
по 1871 год число механических заводов в 50 губерниях 
Европейской России выросло в 5,5 раза. 

И какая у Александра Второго была команда рефор-
маторов! Брат Константин Павлович, помогавший во 
всем. Николай Милютин — освобождение крестьян, Петр 
Валуев — земская и городская реформы, Александр Го-
ловнин — переворот в просвещении, Владимир Бутков — 
судебная реформа, Валериан Татаринов и Михаил Рей-
терн — новые финансы и, наконец, Михаил Лорис-Мели-
ков, попытка «конституции». И многие другие. О каждом 
нужно писать книги. Что по-писательски сказал Турге-
нев о Николае Милютине? Железная воля, горячая пре-
данность делу, неподкупная честность, ум ясный и жи-
вой, сердечная доброта. Что ж, это дела давно минувших 
дней. 

Но известно, что после второй мировой войны чудо 
сверхбыстрого роста, основанного на развитии рыноч-
ной среды, случилось не меньше чем у 15 стран. И сегод-
ня тоже происходит—– в Индии, Китае, Бангладеш, Кам-
бодже, Египте, Индонезии, Лаосе, Малайзии, Вьетнаме. 
И еще в большой группе стран Африки. Это не про нас? 
Все эти страны — слаборазвитые? 

Малайзия и Китай вплотную подступили к России по 
номинальному ВВП на душу населения. Прогноз МВФ 
для России на 2018 год — 11,9 тысячи долларов на челове-
ка, для Малайзии — 11,2 тысячи, для Китая — 10,1 тысячи 
долларов. Малайзия — один из лидеров в производстве 
вычислительной техники. 

Если медленно расти, всё быстро переменится.
Автором экономического чуда может быть первое 

лицо государства, требующее от своей команды ясного, 
четкого механизма действий, приводящих к сверхбы-
строму росту, очень ясных пряников, подстегивающих 
бизнес расти, меняться, модернизироваться — и снова 
расти как можно быстрее. Ли Куан Ю, властитель Синга-
пура, бывший его премьер-министром больше тридцать 
лет. Сигэру Ёсида, пятикратный премьер-министр Япо-
нии. Пак Чон Хи, хозяин Южной Кореи в течение 18 лет. 
Фрэнсис  Франко — первое лицо Испании в течение 34 лет. 
Экономическое чудо 
в Испании началось 
через 20 лет после 
того, как он стал пер-
вым лицом. Махат-
хир бин Мохамад, 
автор чуда в Малай-
зии, был премьер-
министром 22 года. 
И вновь в мае 2018 
года, в возрасте 93 
лет, после 15-летнего 
перерыва, снова 
пришел к власти, 
был избран.

Это может быть «отец нации». Дэн Сяопин в 75 лет 
дал старт экономическому чуду в Китае и еще 15 лет 
контролировал развитие событий. Не один, а с «бандой 
крепких стариков». В Китае никто не связывал слова «ре-
формы» и «непопулярные». Экономические реформы в 
Китае были популярными, они раз за разом несли новое 
качество жизни.

Кто еще? Автором «высоких скоростей» может быть 
деятель, опекаемый первым лицом, пользующийся его 
доверием. В России — Столыпин, при нем начался рывок. 
Лорис-Меликов при Александре Втором — неудачная по-
пытка. Удача для Германии — Людвиг Эрхард, под опекой 
Конрада Аденауэра. 14 лет был министром экономики 
Германии. Шесть лет — вице-канцлером. И три года — кан-
цлером. И что бы ни случалось на этой дорожке — какие 
результаты!

Автора! Мы ждем автора! И если он начнет чудо — 
сверхбыстрый рост хотя бы в 5—6 процентов каждый год, 
то мы увидим, какая масса проблем и границ немедленно 
сотрется. Как будут заморожены все конфликты. Только 
нужны решительность, идеи, механизм роста, обращен-
ные не к мобилизации и огосударствлению всего и вся, а 
к душам и поступкам каждого, для кого Россия — дом и 
жизнь.

Нам нужны меха-
низмы роста, обра-
щенные к душам и 
поступкам каждого, 
для кого Россия — 
дом и жизнь 

После Второй миро-
вой войны чудо 
сверхбыстрого 
роста экономик 
произошло у пят-
надцати стран 

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 
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ВЫБОРЫ

Претендентам 
на пост 
мэра помогут 
пройти через 
муници-
пальный 
фильтр

ТРЕБУЕТСЯ 
ПОДПИСЬ 
ДЕПУТАТА 

Любовь Проценко

СОВЕТ муниципальных образо-
ваний Москвы поддержал идею 
главы комиссии по развитию 
гражданского общества Общест-
венной палаты города, главного 
редактора радиостанции «Эхо 
Москвы» Алексея Венедиктова 
оказать помощь кандидатам в 
мэры в получении подписей для 
прохождения муниципального 
фильтра. 

В Совете муниципальных 
образований рассказали, что 
они готовы предоставить свою 
площадку для того, чтобы все 
кандидаты, подавшие докумен-
ты в Мосгоризбирком на выдви-
жение, смогли представить свои 
программы и обсудить их с му-
ниципальными депутатами. А 
для того, чтобы упростить сбор 
подписей депутатов, которые ре-
шат, кого именно им стоит под-
держать, пригласить на это обсу-
ждение нотариусов. Они на ме-
сте заверят эти подписи. 

Напомню, до 2 июля — даты 
окончания приема в Мосгориз-
биркоме документов на выдви-
жение от претендентов на пост 
мэра — каждому из них необхо-
димо предоставить в свою под-
держку подписи не менее 6 про-
центов муниципальных депута-
тов, что составляет 110 человек 
из 110 муниципальных образо-
ваний. 

Представителям партий, 
кроме «Единой России», сде-
лать это практически невоз-
можно, так как примерно 75 
процентов муниципальных де-
путатов принадлежат именно 
«единороссам», ибо на послед-
них муниципальных выборах, 
проходивших в Москве в конце 
2017 года, оппозиция выиграла 
в полтора раза меньше депутат-
ских мандатов. 

По мнению политологов, 
пройти муниципальный фильтр 
представители иных партий 
смогут лишь в случае, если с 
ними захотят поделиться «еди-
нороссы» и независимые депу-
таты. 

Впрочем, сами претенденты 
на пост мэра это тоже отлично 
понимают. Не случайно в минув-
шие выходные выдвинутый от 
партии КПРФ кандидатом в 
мэры Москвы Вадим Кумин и 
кандидат от «Справедливой Рос-
сии» Илья Свиридов уже попро-
сили помощи у муниципальных 
депутатов в прохождении обяза-
тельного муниципального филь-
тра. 

Совет муниципальных обра-
зований поддержал идею Алек-
сея Венедиктова, смысл которой 
в том, чтобы не заставлять каж-
дого из кандидатов обращаться с 
такой просьбой индивидуально, 
а провести обсуждение сразу 
всех программ и упростить ре-
шение проблемы. 

Это говорит о том, что муни-
ципалы выступают за сохране-
ние максимального количества 
кандидатов и конкурентности 
выборов мэра Москвы в целом.

В настоящее время докумен-
ты на выдвижение кандидатами 
на пост мэра Москвы подали уже 
18 человек, шесть из них  - пред-
ставители партий и двенадцать - 
самовыдвиженцев. 

Последним нужно собрать в 
свою поддержку от 36 до 39 ты-
сяч подписей избирателей. И это 
пока не конец, до окончания 
приема документов в Мосгориз-
биркоме еще почти две недели. 

Муниципалы высту-
пают за сохранение 
максимального 
количества канди-
датов и конкурен-
тности выборов 

Права человека Российский и украинский омбудсмены встретились 
и обсудили график посещения заключенных 

Сквозь коридор
Елена Яковлева 

У
полномоченный по 
правам человека в РФ 
Татьяна Москалькова 
встретилась вчера в 
своем московском 

офисе на Мясницкой с украин-
ским омбудсменом Людмилой Де-
нисовой. На закрытой встрече 
они обсудили «дорожную карту» 
посещения омбудсменами осу-
жденных граждан России на Укра-
ине и, наоборот, украинцев в РФ.

Журналисты были предупре-
ждены, что российский и украин-
ский омбудсмены выйдут к ним с 
опозданием. Рожденная телефон-
ным разговором президентов 
России и Украины, состоявшим-
ся по инициативе украинского 
президента, встреча была обре-
чена на высокую плотность со-
держания и детальность обсу-
ждения. Татьяна Москалькова 
сказала до ее начала, что ожида-
ется посещение 34 заключенных.

«Началась выработка «дорож-
ной карты» посещения граждан, 
находящихся в местах лишения 
с в о б о д ы » ,  —  ц и т и р о в а л и 
Instagram Москальковой следя-
щие за ходом встречи журнали-
сты РИА Новости.

К журналистам омбудсмены 
вышли уже с согласованным гра-
фиком посещения. 

 «Сегодняшний день значим», 
отметила Татьяна Москалькова, 
прежде всего потому, что впер-
вые «появилась возможность вы-
строить гуманитарный коридор 
для оказания помощи людям».

«Взаимность, паритетность и 
одновременность, синхрон-
ность» — назвала она принципы 
мониторингового посещения 
осужденных, подчеркнув, что 
график пока носит характер пред-
ложений, «узаконить» его могут 
соответствующие органы власти: 
«ждем согласования». «Мы свои 
предложения сделали», — под-
твердила Людмила Денисова.

В ходе встречи омбудсмены 
договорились о взаимном посе-
щении осужденных, наверное, с 
наиболее «громкими» и резонан-
сными в обе стороны историями 

— Олега Сенцова в Салехарде и 
Кирилла Вышинского в Херсоне. 

«Мы намерены вместе или с 
уполномоченным по правам чело-
века в Салехарде посетить Сенцо-
ва», — процитировало ТАСС ком-
ментарий Татьяны Москальковой 
в перерыве переговоров. — После 
этого, поскольку мы договори-
лись о паритетных шагах, готовы 
были бы посетить Вышинского». 

При этом Татьяна Москалькова 
сообщила, что Людмила Денисова 
«досконально описала состояние 
здоровья Вышинского» (камера 
на 5 человек, «достаточно нор-
мальные условия», душ с горячей 
водой, «никаких жалоб он не вы-
сказывал») и в ответ получила 
полную информацию по поводу 
Олега Сенцова. При этом Мо-
скалькова подчеркнула: «Но каж-

дый из нас хотел бы увидеть все 
своими глазами». Прежде всего 
чтобы напрямую услышать их по-
желания и передать необходимую 
информацию родственникам.

У разработанного графика 
есть две особенности. Во-первых, 
кроме граждан России и Украины 
среди осужденных есть граждане 
с неурегулированным статусом, 
которых каждая сторона считает 
своими. А по закону к «своим» не 
могут прийти консулы. После за-
ключения специального согла-
шения об этом такая возмож-
ность им будет предоставлена.

Во-вторых, скоро появится 
возможность посещения заклю-
ченных не только уполномочен-
ными по правам человека, но и их 

доверенными лицами, если вдруг 
омбудсмен почему-либо не смо-
жет попасть на встречу.

Стало известно, что россий-
ский омбудсмен планирует посе-
тить журналиста РИА Новости 
Украина Кирилла Вышинского, 
активистку «Волонтеров Побе-
ды» Елену Одновол, Александра 
Баранова и Максима Одинцова и 
других. Людмила Денисова над-
еется на содействие в посещении 
Олега Сенцова, Станислава Клы-
ха, Николая Карпюка, Дмитрия 
Штыбликова, Романа Сущенко, 
Александра Кольченко и других.

Прежде чем выйти к журналистам, 
Татьяна Москалькова и Людмила 
Денисова провели важную 
«закрытую встречу».

Акцент

 Омбудсмены собираются 
посетить 34 заключенных 
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СПРАВКА «РГ»
Выборы мэра Москвы пройдут в 
единый день голосования, 9 сентя-
бря. В ходе их москвичи впервые 
получат возможность голосо-
вать не только в Москве, но и по-
близости от дачных участков, а 
избирательные участки будут 
работать на два часа дольше — 
с 8.00 до 22.00.



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 июня 2018
вторник №131 (7594)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru;
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 35-24-94, 
(3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 19.06.2018 г.

ТИП. № 18-06-00197
Свободная цена

Тираж 144 072
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ФИНАНСЫ 
Меркель
и Макрон  
договорились
о реформе
еврозоны 

ПОДЕЛИЛИ 
ЕВРО

Ариадна Рокоссовская

ОТДЕЛЬНЫЙ бюджет и ми-
нистр финансов зоны евро и в 
перспективе настоящий союз 
внутри ослабленного противо-
речиями Евросоюза — еще недав-
но это казалось фантазией пре-
зидента Франции Эмманюэля 
Макрона. Сегодня, благодаря по-
литическому кризису в Герма-
нии, этот план обретает реаль-
ные очертания.

Макрон и канцлер Германии 
Ангела Меркель встретятся во 
вторник для окончательного со-
гласования плана реформ евро-
зоны, однако европейские СМИ 
уже пестрят «утечками» относи-
тельно будущей сделки. Первым 
о том, что европейцы, видимо, 
все же успеют договориться пе-
ред саммитом, намеченным на 
29 июня, сообщил в «Твиттере» 
министр финансов Франции 
Брюно Ле Мэр. «Соглашение на 
расстоянии вытянутой руки», — 
написал он в субботу после пере-
говоров в Гамбурге. Информаци-
онное агентство AFP сообщило 
со ссылкой на свои источники, 
задействованные в переговор-
ном процессе, что «существует 
несколько проблем», которые 
предстоит решить, но они «четко 
определены и ограничены». «По-
явился настоящий прогресс в де-
ликатных вопросах, которые 
осталось решить, в особенности 
в том, что касается бюджета 
зоны евро», — сообщили источ-
ники агентства. Напомним, что 
речь идет о предложенных Ма-
кроном глобальных реформах 
еврозоны, которые подразуме-
вают создание до 2024 года от-
дельного бюджета, а также дол-
жности министра финансов 
«евролэнда». Третьего июня с 
предложением специального 
бюджета зоны евро выступила 
также Меркель. По ее словам, по-
началу он составлял бы «не-
сколько десятков миллиардов 
евро». По данным СМИ, это гора-
здо меньшая сумма, чем та, что 
предлагалась президентом 
Франции. Впрочем, Меркель не 
уточняла, находился бы этот 
бюджет в ведении всего Евросо-
юза или только — как хотел Ма-
крон — министров финансов 
стран, входящих в зону евро. 
Франция и Германия уже объя-
вили, что выступят с совместной 
инициативой.  

Трагедия На музыкальном фестивале в Нидерландах автомобиль 
намеренно наехал на людей

Водитель пошел на таран

Константин Волков

Н
овый случай наезда 
на людей в Европе, 
на этот раз на юге 
Нидерландов, в об-
щине Ландграф, рас-

положенной на границе с Герма-
нией. В понедельник рано утром 
белый фургон Fiat Doblo въехал в 
скопление людей, собравшихся 
на музыкальном фестивале 
Pinkpop. Один человек погиб, 
еще трое получили серьезные ра-
нения и находятся в больницах. 
Виновник аварии скрылся с ме-
ста преступления. Задержать по-
дозреваемого удалось лишь че-
рез семь часов, и то лишь потому, 
что тот сдался сам, позвонив в по-
лицию. На момент написания ма-
териала идет допрос. О задержан-
ном по имени Жиль Букс де Кас-
сон пока известно лишь то, что 
ему 35 лет, он инвалид, живет в 
одном из городов в Голландии.

Одна из версий, рассматрива-
емых следователями, — «автомо-
бильный терроризм», который 
используют экстремисты, а так-
же психически больные люди, ко-
торые таким образом сводят сче-

ты с окружающими. С начала ны-
нешнего года этот наезд на людей 
— уже четвертый. В феврале тра-
гедия произошла в городе Перт в 
Австралии, один человек погиб. В 
начале апреля в немецком Мюнс-
тере психически нездоровый 
48-летний гражданин Германии 
врезался в уличную террасу ре-
сторана, погибли три человека. А 
в конце апреля десять человек 
погибли в канадском Торонто, 
когда 25-летний Алек Минассян 
проехал на скорости 80—100 км/ч 
около двух километров по троту-
ару. Следует ли считать действия 
Минассяна терроризмом, следст-
вие до сих пор не установило. За 
2016—2017 годы на Западе были 

совершены более 15 наездов, 
признанных терактами (Лондон, 
Париж, Барселона, Берлин, Сток-

гольм, Нью-Йорк и другие), плюс 
еще 12 случаев, которые следова-
тели сочли не имеющими отно-
шения к терроризму.

А первым случаем, когда авто-
мобиль был сознательно исполь-
зован в мирное время для убий-
ства, эксперты считают наезд 
грузовика на группу людей на 
трамвайной остановке в Праге в 
июле 1973 года. За рулем находи-
лась психически нездоровая 
22-летняя Ольга Хепнарова, ко-
торая за день до трагедии разо-
слала в редакции письма с преду-
преждением, что намерена све-

сти счеты с обществом, которое 
ее «затравило». В результате нае-
зда 6 человек погибли, 12 полу-
чили ранения. Позднее Хепнаро-
ву казнили. А в 2010 году изда-
вавшийся «Аль-Каидой» (запре-
щена в РФ) журнал опубликовал 
инструкцию, как именно устраи-
вать наезды на людей. 

Акцент

 О задержанном по имени 
Жиль Букс де Кассон 
пока известно лишь то, 
что ему 35 лет, он инвалид

Посетителям фестиваля пришлось 
срочно покинуть зону ЧП, которую 
огородила полиция. 

Фото и видео с места ЧП 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1556918

ВЕРДИКТ Российский художник-акционист останется во французской тюрьме вплоть до суда

Не до Павленского
Вячеслав Прокофьев, 
Российская газета, Париж

В 
российских СМИ появи-
лась информация о том, что 
якобы десять французских 

художников, кинорежиссер и по-
четный судья устроили пикет пе-
ред министерством юстиции 
Франции в поддержку сидящего в 
местной тюрьме Петра Павлен-
ского. Но при разборе того, что 
произошло на самом деле, выя-
снилась любопытная деталь: во 
французских СМИ, которые до 
ареста Павленского во всю его 
расхваливали, выставляя «бор-
цом за свободу личности и твор-
чества», об этом протесте «фран-
цузского художественного сооб-
щества» практически ничего не 
сообщалось, словно его вовсе не 
было. Оказалось, что местные 
коллеги Павленского по художе-
ственному цеху сподобились 
лишь на одну более чем скром-
ную акцию, скорее курьезную, 
чем серьезную. Двенадцать чело-
век, включая экс-активистку из 
скандальной организации «Фе           
мен», а  также даму-пенсионерку 
из бывших судей, действительно 
с четверть часа постояли на Ван-
домской площади напротив 
французского минюста с плака-
тами с изображением акциони-
ста на фоне горящего фасада Бан-
ка Франции. Стояние продолжа-
лось до тех пор, пока подъехав-
шие полицейские вежливо не по-
п р о с и л и  « п л а к а т о н о с ц е в » 

убраться восвояси. Причем слу-
живые так и не поняли, чего хоте-
ли манифестанты: подумали, что 
те поддерживают «какого-то пев-
ца». Дело в том, что полицейские, 
как и подавляющее число фран-
цузов, не имеют ни малейшего 
представления о российском 
эпатажном художнике-акциони-
сте и его судьба им крайне без-
различна. А напомни о поджоге — 
реакция у всех будет одинако-
вой: совершил преступление — 
отвечай, о чем, кстати, в свое вре-
мя было немало соответствую-
щих откликов в соцсетях.

Срок предварительного за-
ключения российскому худож-

нику-акционисту Петру Павлен-
скому, который в октябре прош-
лого года совершил поджог зда-
ния Банка Франции на площади 
Бастилии, продлен вплоть до на-
чала судебного процесса над ним. 
Причем когда он состоится, неиз-
вестно. Может быть, через не-
сколько месяцев, а может, учиты-
вая катастрофическую загру-
женность местных судов, — и че-
рез год-другой. Как ни старалась 
адвокат художника-поджигателя 
Доминик Бейретер-Минков убе-
дить судью Натали Турке, что ни-
чего страшного не произойдет, 

если ее клиента выпустят из тю-
ремных казематов под подписку, 
что было сделано в январе с его 
гражданской женой и подельни-
цей Оксаной Шалыгиной, та 
была непреклонна. А в постанов-
лении суда этому вердикту были 
даны четкие объяснения. Так вот 
главное из них — крайне высокий 
«риск рецидива». Причем, как 
указывается в документе, под-
следственный и раньше «совер-
шал подобные акты и публично 
наносил себе увечья», считая это 
«политическим искусством». 
Хотя список «художеств» Пав-
ленского в России не приводится, 
ясно, что во французских судеб-
ных инстанциях хорошо осве-
домлены как о пожаре, который 
тот устроил у входа в здание ФСБ 
на Лубянке, так и о зашивании 
рта, отрезании уха и прибивании 
своего причинного места к брус-
чатке на Красной площади.

Французы также опасаются, 
что, окажись на свободе, он за-
просто может податься в бега, 
как однажды уже сделал, сбежав 
из России, где его намеревались 
привлечь к ответу по подозрению 
в преступлениях на сексуальной 
почве. Это уже не говоря о невы-
плаченном штрафе в 500 тысяч 
рублей за ущерб зданию на Лу-
бянке. Причем к побегу, как от-
мечается в постановлении па-
рижского суда, у Павленского 
есть все основания, ибо во Фран-
ции проштрафившегося акцио-
ниста ничто не держит. «Образ 

жизни, который избрала создан-
ная Павленским и Шалыгиной 
семейная пара — а они утвержда-
ют, что живут не работая, не пла-
тя ни за что и самовольно зани-
мая пустующие помещения, а 
также тяжесть наказания (речь 
идет о тюремном сроке до 10 лет. 
— Прим. ред.) подтверждают тот 
факт, что контроль за художни-
ком может быть гарантирован 
только в условиях лишения сво-
боды», — подчеркивается в доку-
менте. Еще одна причина, на ко-

торую ссылаются судебные ин-
станции, это психологический 
профиль Павленского: за про-
шедшие месяцы радикала от 
искусства четырежды подверга-
ли экспертизам: три раза — пси-
хиатрическим и один раз — пси-
хологической. У него было уста-
новлено несколько «расстройств 
и особенностей», в том числе 
«навязчивые бредовые идеи, по-
граничное расстройство лично-
сти», «желание нарушать закон и 
предусмотренные им рамки».

В октябре 2017-го Павленский под-
жег офис Банка Франции в Париже. 

СКАНДАЛ Зять короля 
Испании сел в тюрьму

По соседству 
с аэропортом

Юрий Когалов

ЗЯТЬ испанского короля Филиппа VI, муж его младшей 
сестры Кристины — Иньяки Урдангарин после многих лет 
разбирательств все-таки оказался в тюрьме. Место за-
ключения он выбрал самостоятельно, такую возмож-
ность ему предоставил суд Пальмы-де-Майорки. В ре-
зультате следующие пять лет и 10 месяцев, к которым его 
приговорили за мошенничество, Урдангарин проведет в 
исправительном учреждении, расположенном в местеч-
ке Бриева (провинция Авила), недалеко от Мадрида.

Особую пикантность этому делу придает тот факт, что 
тюрьма женская. В ней есть лишь небольшой модуль, 
предназначенный для мужчин. До этого понедельника он 
пустовал, хотя в целом в учреждении отбывают наказа-
ние около 200 заключенных. Обычно тут размещают тех, 
кто раскаялся в преступлениях и начал сотрудничать со 
следствием. Впрочем, тюрьма находится недалеко от 
столицы и ее аэропорта, что значительно облегчает воз-
можность посещения Урдангарина инфантой Кристиной 
и их четырьмя детьми, которые в настоящее время живут 
в Женеве. В тюрьме бывший олимпийский чемпион по 
гандболу пройдет те же процедуры, что и обычные за-
ключенные: медицинское обследование, психологиче-
ское освидетельствование. Ему уже выдали полотенце, 
одеяло, подушку, зубную щетку, пасту, туалетную бума-
гу (этого должно хватить на месяц), а также пластиковые 
ложку, вилку и нож. Напомним, что бывшего герцога 
Пальмского обвинили в хищении около 6 миллионов 
евро. 

Дмитрий де Кошко, 
публицист:

— Французам нет никакого дела до Павленского, и они полностью полагаются на 

свое правосудие, — убежден он. — Даже то, что на Вандомской площади прошла 

некая акция, уже для меня удивительно. Если кто-то и помнит об этом «великому-

ченике», то это очень узкий и весьма специфический круг столичной полуинтел-

лигенции, как правило, настроенной против России. Там-то не забыли о его 

прежнем «творчестве», но все равно для них даже после поджога банка и заведе-

ния уголовного дела он — не фигура.

Теперь этой публике больше интересна другая «жертва российского режима» — 

украинский режиссер Олег Сенцов, который получил большой тюремный срок 

за подготовку терактов в Крыму. Но о том, что он террорист, здесь, естественно, 

не говорят. Для них Сенцов — просто кинодеятель, которого «арестовал Путин», 

и точка. Знаете, в наших СМИ считается хорошим тоном ругать Россию. Даже 

сейчас, во время футбольного чемпионата мира, проходящего в вашей стране, 

некоторые спортивные журналисты — а они не большие спецы в международ-

ной тематике — то и дело «лягают» Россию. Почему? Потому что знают, что это бу-

дет хорошо воспринято в редакциях. Такова наша политкорректная реальность. 

Раньше в СССР, чтобы получить дополнительную информацию, надо было слу-

шать разные «голоса». Теперь мы поменялись местами. У нас, чтобы раздобыть 

не искаженные политкорректностью сведения, надо прикладывать усилия. 

Дело Сенцова, история с отравлением Скрипаля, ситуация в Сирии — наглядные 

тому примеры.

АВТОРИТЕТНО

 ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

Администрации Прокопьевского района Кемеровской области 
и ООО «Ресурс» объявляют о начале проведения общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической эксперти-
зы проекта «Горно-транспортная часть проектной документации 
отработки запасов участка недр Камышанский Западный».

Ходатайство, Предварительная экологическая оценка и проект 
Технического задания на выполнение ОВОС представлены вместе 
со специальными журналами для сбора общественного мнения 
с 19.06.2018 г. по 19.07.2018 г. в администрации Кузбасского сель-
ского поселения, на сайтах ООО «Ресурс» (www.resursllc.ru) 
и ООО «ИнЭкА-консалтинг» (www.ineca.ru). Приглашаем всех за-
интересованных лиц высказать свои предложения и замечания.

Комментарии принимаются: 654079, г. Новокузнецк, а/я 2386, 
e-mail: ineca@ineca.ru, т/ф: (3843) 72-05-79.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Шауль Ракита, 
подполковник израильской полиции, специалист 
по борьбе с терактами

Предотвращать автомобильные теракты особенно слож-

но. Во-первых, потому, что они не требуют особой подготов-

ки, наличия огнестрельного или холодного оружия. Во-вто-

рых, такие террористы нередко идут на преступление в мо-

мент эмоционального всплеска, спонтанно, уже находясь 

за рулем машины. В таких случаях вся агентурная разведка 

полиции и службы общей безопасности оказывается бес-

полезной. Но если все же существует организованная груп-

па, планирующая теракт, то часто ее выявляют на стадии 

подготовки преступления. Главные участники автомобиль-

ных атак в Израиле — подростки обоих полов из неблагопо-

лучных семей, женщины, обвиняемые семьей в каких-то ми-

фических или реальных порочащих действиях, а также 

люди, страдающие психическими заболеваниями.  Излю-

бленными местами наездов остаются израильские автобу-

сные остановки, расположенные вне городов, откуда воен-

нослужащие и учащиеся религиозных школ возвращаются 

на выходных домой автостопом. Поэтому именно там обо-

рудованы бетонные столбы, чтобы автомобиль с террори-

стом за рулем не смог въехать в людей, ждущих транспорт.

Подготовил Захар Гельман (Тель-Авив)

КОММЕНТАРИЙ
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КОШЕЛЕК

Верховный суд 
проанализировал 
сомнительную 
жилищную сделку

Подложная 
квартира 

Наталья Козлова

ПРОВЕРЯТЬ судебное решение о попытке вернуть день-
ги за купленное жилье пришлось судьям Верховного суда 
РФ. Ситуация оказалась стандартной, подобные аферы 
встречаются часто. Нездоровый и пьющий человек дал 
доверенность некой гражданке на продажу своей квар-
тиры. Итог оказался закономерен — жилье продано, день-
ги прежнему собственнику не отдали, а у квартиры поя-
вился новый хозяин. Точнее — хозяйка. Но афера вскры-
лась быстро, и сделку суд признал незаконной. Покупа-
тельница, у которой забрали жилье, пошла в суд в над-
ежде вернуть себе хотя бы потраченные  деньги. 

Дело было в Саратове. Там в квартире проживал гражда-
нин, который еще в 2013 году дал доверенность некой даме. 
Она должна была его жилье продать, и купить гражданину 
домик с участком. Фантастически быстро, в прямом смы-
сле на следующий день после получения доверенности, 
дама квартиру продала. Покупательница передала за жилье 
миллион рублей, и, судя по договору, доверительница их 
получила. А через девять месяцев Саратовский областной 
суд признал доверенность, по которой продали жилье, и до-
говор купли-продажи, недействительными. Суд исходил из 
того, что хозяин квартиры на момент выдачи доверенности 
не понимал, что делает, из-за пристрастия к алкоголю. Во-
прос о возврате денег областной суд не рассматривал.

Еще через не-
сколько месяцев хо-
зяин проданной и 
возвращенной квар-
тиры умер. Его род-
ственница стала на-
следницей. Покупа-
тельница же, остав-
шись без денег и 
квартиры, отнесла в 
суд иск к новой соб-
ственнице, потребо-
вав деньги обратно. 
Она сослалась на 
расписку, что преж-
ний хозяин получил все деньги сполна. А раз родственни-
ца стала наследницей, она должна отвечать по долгам на-
следодателя.

С дамы, продававшей квартиру, истица попросила 40 
тысяч рублей, уплаченные за совершение сделки. Саратов-
ский райсуд с истицей согласился частично — обязал 40 ты-
сяч покупательнице вернуть с процентами. А взыскивать с 
наследницы миллион — отказался. По мнению райсуда, нет 
доказательств, что умерший получил хоть что то из денег 
от проданной квартиры. Суд обратил внимание, что еще 
три года назад коллеги из облсуда признали сделку недей-
ствительной, так как пьющий человек не понимал, что под-
писывает, и денег он не получил.

Обиженная истица обратилась в Верховный суд. Но и 
там не нашла понимания. Верховный суд напомнил гра-
жданке о 177 статье Гражданского кодекса, в которой гово-
рится, какая сделка считается недействительной. Местные 
суды еще в 2013 году пришли к выводу, что, подписывая 
договор купли-продажи, собственник жилья не понимал, 
что творил. А главное — денег от продажи жилья он не полу-
чил. Это было важное решение, подчеркнул Верховный 
суд, потому как оно не пересматривается вторично и не 
оспаривается, так как в нем участвуют одни и те же гра-
ждане, что и несколько лет назад. Это сказано в Граждан-
ском процессуальном кодексе.

Саратовские суды пришли к выводу, что расписка от 
2013 года, где сказано, что деньги за проданное жилье соб-
ственник получил, — простая бумажка. Она в действитель-
ности, подчеркнули судьи, не подтверждает, что хозяин по-
лучил от доверительницы деньги за свое жилье. 

По мнению Верховного суда, их саратовские коллеги 
дали правильную оценку всем доказательствам в деле и 
пришли к выводу, что хозяин жилплощади никаких денег 
за нее не получал.

Доводы же пострадавшей покупательницы, сказали су-
дьи Верховного суда, сводятся к утверждению, что прода-
вец во время сделки имел проблемы с психикой, поэтому 
ему доверять нельзя. 

Заявительнице в Верховном суде посоветовали вот что 
— обратиться в суд с исковым заявлением к «лицу, которо-
му были переданы денежные средства в момент заключе-
ния договора». Если у пострадавшей на это есть «достаточ-
ные основания».

АВТО

Велосипедист
без прав 
не останется  

ВСЕ РАВНО 
ТЕБЕ ВОДИТЬ

Владимир Баршев

ИНТЕРЕСНЫЙ законопроект 
внесла в Госдуму группа депута-
тов. Они предложили четко ука-
зать в Кодексе  об администра-
тивных правонарушениях, что 
лишение права управления за 
неисполнение обязанностей в 
результате аварии распростра-
няется только на водителей 
транспортных средств. 

То есть не на водителей вело-
сипедов, гироскутеров и прочих 
самокатов, а именно на тех, у 
кого есть право управления 
транспортным средством в виде 
водительского удостоверения. И 
кто не выполнил свои обязан-
ности при ДТП, именно управ-
ляя транспортным средством. 
Казалось бы, к чему такие уточ-
нения? Однако практика показа-
ла, что они необходимы.   

Буквально недавно в Санкт-
Петербурге произошла скан-
дальная история, когда велоси-
педистка сбила женщину на тро-
туаре. Она даже предложила ока-
зать ей помощь: вызвать «ско-
рую» или такси, чтобы отвезти в 
больницу. Но пострадавшая от 
этих услуг отказалась. Позже 
она сама добралась до травмпун-
кта, где выяснилось, что она по-
лучила серьезные травмы, кото-
рые сразу на месте происшест-
вия никак не проявились. Из 
травмпункта, как это и положе-
но, об инциденте сообщили в по-
лицию. А далее происходит ка-
кая-то странная история. 

Женщину-велосипедистку 
привлекают по статье 12.27 
КоАП как скрывшуюся с места 
происшествия. При этом ей уг-
рожают лишением права управ-
ления, потому что водительское 
удостоверение у нее есть. Хотя 
аварию она совершила на вело-

сипеде и даже не думала скры-
ваться. Вероятно, как-то забы-
лось, что эта статья относится к 
водителям транспортных 
средств. А транспортным средст-
вом считается только техника с 
двигателем более 50 куб. см или 
мощностью более 4 кВт. А также 
самоходные дорожно-строитель-
ные и иные машины, для управ-
ления которыми в соответствии 
с законом о безопасности до-
рожного движения требуется 
специальное право. Это указано 
в статье 12.1 КоАП. 

Таким образом женщина-ве-
лосипедист должна отвечать за 
этот наезд по статье 12.30 КоАП 
— за нарушение правил пешехо-
дом или иным участником до-
рожного движения. Но согласно 
Правилам дорожного движения 
водителем считается и велосипе-
дист, и погонщик скота. Правда, 
они водители не транспортного 
средства. А в статье 12.27 КоАП, 
которая предусматривает ответ-
ственность за оставление места 
ДТП, не указывается, водители 
чего имеются в виду. 

Устранить эту несуразицу и 
решили депутаты. По словам 
председателя Комитета Госдумы 
по труду, социальной политике и 
делам ветеранов Ярослава Нило-
ва, возникла конкуренция норм, 
предусмотренных статьей 12.27 
КоАП, со статьями 12.29 и 12.30 
КоАП, которые касаются пеше-
ходов и иных участников дорож-
ного движения. Чтобы исклю-
чить такую практику, было при-
нято решение внести изменения 
в части 1, 2, 3, статьи 12.27 и про-
писать в них, что речь идет о во-
дителях именно транспортных 
средств. 

Такая поправка уберет конку-
рирующие нормы из законода-
тельства, а также четко устано-
вит, что оставление места ДТП, 
неустановка аварийного знака и 
даже отсутствие световозвраща-
ющего жилета не касается вело-
сипедистов, гироскутеристов, 
самокатчиков, водителей кобыл 
и прочего скота. И лишать их 
права управления невозможно. 

Да, если водитель управлял 
легковушкой, а у него есть право 
управления грузовиками, то он 
лишится в такой ситуации и 
того, и другого права. Но если он 
управлял велосипедом или пере-
бегал дорогу в неположенном 
месте, то отвечает за это наруше-
ние как пешеход. Ведь никто же 
не лишает прав пешехода за то, 
что он переходил дорогу на кра-
сный сигнал светофора?

Только в «РГ» Поправки в закон об адвокатуре усилят защиту граждан

Защищайтесь!
Владислав Куликов

П
ервый вице-прези-
дент Федеральной 
палаты адвокатов 
России Евгений Се-
меняко в интервью 

«РГ» заявил, что предложения 
адвокатуры о расширении ком-
петенции судов присяжных 
остаются в силе.

Евгений Васильевич, с 1 июня в 
районный судах начали дейст-
вовать коллегии присяжных из 
шести человек. Как адвокатура 
отнеслась к реформе?
ЕВГЕНИЙ СЕМЕНЯКО: Прежде всего от-
мечу, что адвокатура не только 
всегда поддерживала и привет-
ствовала развитие суда присяж-
ных, но и неоднократно высту-
пала с предложениями о расши-
рении сферы его действия. Мы 
предлагали распространить его 
юрисдикцию на максимально 
широкий круг уголовных дел, в 
том числе на дела по обвинению 
в экономических и должностных 
преступлениях. Внесли также 
ряд предложений по совершен-
ствованию процедуры разбира-
тельства в суде с участием при-
сяжных заседателей. Должен 
сказать, что некоторые из наших 
предложений были учтены при 
подготовке законопроектов о 
расширении применения инсти-
тута присяжных заседателей. В 
2016 г. эти законопроекты были 
внесены в Государственную 
Думу президентом РФ и приня-
ты в качестве законов, один из 
которых и предусматривает со-
здание коллегий присяжных в 
районных судах.

Но считаете ли вы реформу до-
статочной? Или что-то сделано 
не так?
ЕВГЕНИЙ СЕМЕНЯКО: Эти нововведе-
ния, по моему мнению, которое 
разделяется значительной ча-
стью моих коллег-адвокатов, 
представляют собой существен-
ный шаг в достижении реальной 
состязательности уголовного 
процесса, в обеспечении равен-
ства сторон обвинения и защиты 
и, что особенно важно, создают 
условия для реализации консти-
туционного принципа презум-
пции невиновности. Но адвока-
тура считает, что сфера действия 
суда присяжных должна быть на-
много шире, и все наши пока не 
реализованные предложения, в 
том числе по отнесению к его 
подсудности дополнительных 
категорий дел, остаются в силе.

Недавно в Госдуму внесен зако-
нопроект, предлагающий ряд 
поправок в закон об адвокатуре. 
В том числе  — разрешить «гоно-
рар успеха», когда размер воз-
награждения ставится в зависи-
мость от результата оказания 
адвокатом юридической помо-
щи. В чем здесь преимущества 
для граждан?
ЕВГЕНИЙ СЕМЕНЯКО: Они очевидны: 
человек, у которого нет средств 
на оплату помощи адвоката, но 
есть реальные основания рас-
считывать на положительный 
результат, получает возмож-
ность договориться с адвокатом 
о  выплате  гонорара из  тех 
средств, которые будут ему при-
суждены в случае успеха при 
разрешении судом имуществен-
ного спора.

Адвокатура не возражает про-
тив такой новации? 
ЕВГЕНИЙ СЕМЕНЯКО: Российские адво-
каты уже давно добиваются за-
конодательного закрепления 
возможности заключать согла-
шение, предусматривающее «го-
норар успеха». Мы очень над-
еемся, что законопроект будет в 
ближайшее время принят.

Проект предлагает возложить 
на Федеральную палату адвока-
тов обязанность установить 
правила применения адвоката-
ми условия о «гонораре успеха». 
Что в них должно быть главным?
ЕВГЕНИЙ СЕМЕНЯКО: Очевидно, что в 
основу таких правил должны 
быть положены нормы Кодекса 
профессиональной этики адво-
ката, регулирующие в том числе 

вопросы получения адвокатом 
вознаграждения за оказываемую 
юридическую помощь.

Представляется, что ключе-
выми должны быть положения, 
согласно которым адвокат, во-
первых, не вправе гарантиро-
вать доверителю положитель-
ный результат выполнения по-
ручения, а во-вторых, может 
включать в соглашение об оказа-
нии юридической помощи усло-
вия, по которым выплата вознаг-
раждения ставится в зависи-
мость от благоприятного для до-
верителя результата рассмотре-
ния спора имущественного ха-
рактера.

Эти нормы профессиональ-
ной этики означают, что согла-
шение, предусматривающее вы-
плату «гонорара успеха», может 
быть заключено только в случае 
оказания юридической помощи 
по гражданскому делу, причем 
положительный результат не га-
рантируется доверителю, а 
включается в соглашение как 
условие выплаты им вознагра-
ждения адвокату.

И простые люди от этого дейст-
вительно выиграют?
ЕВГЕНИЙ СЕМЕНЯКО: : Безусловно. 
Норма о «гонораре успеха» и 
все другие изменения в закон 
об адвокатуре, предлагаемые 
законопроектом, направлены 
на повышение гарантий реали-
зации предусмотренного ст. 48 
Конституции РФ права гра-
ждан на получение квалифици-
рованной юридической помо-
щи. При этом они не затрагива-
ют концепцию действующего 
законодательства об адвокату-
ре. Отмечу, что в вопрос о соот-
ветствии законопроекта кон-

цепции действующего закона 
«Об адвокатской деятельности 
и адвокатуре в Российской Фе-
дерации» только на первый 
взгляд носит общетеоретиче-
ский характер. Наш закон, бес-
спорно, является одним из наи-
более прогрессивных законода-
тельных актов, регулирующих 
адвокатскую деятельность. Но 
таковым он стал в том числе и в 
результате поправок, которые 
были в него внесены в течение 
прошедших 16 лет. Благодаря 
этим изменениям закон стал 
более современным, в большей 
степени соответствующим ре-
альным отношениям.

Новые поправки, не предлагая 
кардинальных изменений, вно-
сят необходимые коррективы в 
действующий закон, тем самым 
отражая реальные обстоятельст-
ва, в которых находится совре-
менная российская адвокатура. 

Что касается расширения до-
ступа россиян к квалифициро-
ванной юридической помощи, 
гарантированного Конституци-
ей РФ, то здесь не все зависит 
только от адвокатуры. 

Одним из важнейших направ-
лений в работе как Федеральной, 
так и региональных палат, явля-
ется организация работы адвока-
тов по осуществлению защиты в 
уголовном судопроизводстве по 
назначению правоохранитель-
ных органов и судов. К сожале-
нию, мизерный уровень оплаты 
труда по этой категории дел не 
способствует привлечению к та-
кой работе адвокатов, обладаю-
щих необходимой профессио-
нальной подготовкой.

С момента создания Феде-
ральной палаты адвокатов реше-
ние этой проблемы было нашим 
приоритетом. Мы неоднократно 
обращались за решением этого 
вопроса в правительство, а в мар-

те текущего года обратились к 
президенту России. Глава госу-
дарства 6 апреля дал прави-
тельству поручение прора-
ботать вопрос о возможно-
сти повышения оплаты тру-
да адвокатов, уча-

ствующих в уголовном судопро-
изводстве по назначению орга-
нов дознания, предварительного 
следствия или суда. 

Еще одно резонансное положе-
ние проекта: ввести ограниче-
ние для начинающих адвокатов. 
Пока они не наработают пять лет 
стажа, не смогут без согласова-
ния с адвокатской палатой пере-
езжать работать в другой регион. 
Авторы законопроекта считают, 
что в некоторых регионах полу-
чить статус адвоката проще и по-
тому, мол, многие юристы туда 
едут за корочками.  Есть ли раз-
личия в качестве юридической 
помощи, оказываемой адвоката-
ми в разных регионах?
ЕВГЕНИЙ СЕМЕНЯКО: Уже несколько 
лет действуют единые правила 
проведения квалификационного 
экзамена на приобретение ста-
туса адвоката, что привело к 
определенному выравниванию 
требований к претендентам в 
разных регионах. Тем не менее 
мы сталкиваемся с адвокатами-
«мигрантами», которые в тече-
ние месяца после сдачи экзамена 
в отдаленных регионах перехо-
дят в столичную и иные крупные 
палаты, что, конечно же, наводит 
на мысль о наличии неких «не-
конвенциальных» условий при 
сдаче экзаменов. Этого нельзя не 
замечать, на эти случаи нельзя 
не реагировать.

Допускаю, что предложенный 
способ решения проблемы не 
идеален, но и оставаться в ны-
нешней ситуации абсолютно не-
приемлемо, поскольку происхо-
дит дискредитация самой проце-
дуры допуска к нашей профессии 
и тех органов адвокатского сооб-
щества, которые осуществляют 
профессиональный отбор. Не 
случайно в качестве реакции на 
всякие обходные маневры и пути 
появляются предложения о воз-
можности образования единого 
для всей страны центра сдачи 
квалификационных экзаменов 
или, как вариант, межрегиональ-
ных центров в федеральных 
округах. Подобные предложения 
являются очевидным отступле-
нием от концепции действующе-
го закона. Что касается профес-
сионального уровня наших кол-
лег в регионах, то полагаю, что в 
целом существенной разницы 
нет. 

Законопроектом вводится до-
полнительное основание прио-
становления адвокатского ста-
туса — заявление адвоката. 
ЕВГЕНИЙ СЕМЕНЯКО: Данная поправка 
предлагает определенное упро-
щение процедуры, но рассматри-
вать ее надо в совокупности с 

предложением распростра-
нить на адвокатов с приоста-

новленным статусом дей-
ствие Кодекса профес-

сиональной этики. 
Это наше предложе-
ние. Специально 
ради него не стои-
ло бы вносить в 
закон измене-
ния, но когда они 
появились, то мы 
предложили эту 
идею. Представ-
ляется, что она 
будет для кор-
порации небес-
полезной.

Президентам региональных 
адвокатских палат и президенту 
ФПА РФ могут разрешить 
остаться на должностях и после 
двух сроков, но только в том слу-
чае, если будут избраны соответ-
ственно на конференции адвока-
тов или на Всероссийском съезде 
адвокатов. Считаете ли вы это 
предложение оправданным?
ЕВГЕНИЙ СЕМЕНЯКО: Этот вопрос явля-
ется для нашей корпорации до-
статочно существенным. Управ-
ление адвокатской палатой — не 
самая простая работа, она требу-
ет и знаний, и опыта. По нынеш-
ним правилам президентом па-
латы может быть член Совета не 
более двух сроков подряд. Такой 
порядок позволил обеспечить в 
абсолютном большинстве регио-
нов достойное кадровое наполне-
ние «президентского корпуса» и 
его стабильную работу, особенно 
в годы становления Федеральной 
палаты адвокатов. Имевшая ме-
сто в отдельных палатах «чехар-
да» в руководстве палат ни к 
чему хорошему, по моему пред-
ставлению, не привела. Несколь-
ко раз потребовалось даже вме-
шательство Совета ФПА РФ. Од-
новременно там, где имеет место 
«забронзовение» некоторых ру-
ководителей, существующий по-
рядок дает возможность для их 
замены.

Вместе с тем практика суще-
ствования Федеральной и регио-
нальных палат весьма убеди-
тельно продемонстрировала, 
что в целом ряде палат в должно-
сти президентов оказались весь-
ма достойные профессионалы, 
пользующиеся безусловным ав-
торитетом и поддержкой в адво-
катском сообществе. Не случай-
но, что после некоторого пере-
рыва большинство из них вновь 
были избраны президентами па-
лат.

Вдумаемся, что для адвокату-
ры как профессионального сооб-
щества полезнее: создать реаль-
ным лидерам, эффективным ру-
ководителям, пользующимся у 
адвокатов авторитетом и поддер-
жкой, формальные препятствия 
для дальнейшего пребывания в 
должности президента, либо дать 
им возможность и дальше слу-
жить делу адвокатуры при усло-
вии подтверждения их авторите-
та, доверия к ним и их поддержки 
со стороны не только членов со-
ветов палат, но адвокатов данно-
го региона? Мой опыт 16-летней 
работы в Федеральной палате 
дает мне право утверждать, что 
второй путь для нас предпочти-
тельнее, во всяком случае, в на-
стоящее время.

При этом уместно вспомнить 
о традициях замечательной доре-
волюционной российской адво-
катуры. Первый председатель Со-
вета присяжных поверенных 
Санкт-Петербурга, выдающийся 
организатор и один из отцов-
основателей российской адвока-
туры Д.В. Стасов пребывал на 
своем посту в общей сложности 
18 лет, а один из самых известных 
и авторитетных юристов своего 
времени — адвокат В.Д. Спасович 
несколько десятилетий был чле-
ном Совета присяжных поверен-
ных Санкт-Петербурга и многие 
годы возглавлял его.

Предлагается узаконить «гонорар 
успеха»: адвокат получит оговорен-
ный процент от взысканных сумм.

Акцент

 Адвокатура считает, 
что сфера действия суда при-
сяжных должна быть шире

По мнению суда, 
нет  доказательств, 
что умерший хозяин 
получил хоть что-то 
из денег от продан-
ной квартиры

ГИБДД Санкт-
Петербурга пыта-
лась лишить женщи-
ну-велосипедистку 
прав по водитель-
ской статье КоАП

Верховный суд еще раз напомнил: сделки с проблемными 
продавцами жилья, как правило, кончаются потерей денег.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Разрез ТалТЭК» уведомляет о начале общественных обсуж-
дений (в форме слушаний) объекта государственной экологической 
экспертизы «Проект отработки запасов каменного угля открытым 
способом участка «Кыргайский Промежуточный» ООО «Разрез Тал-
ТЭК» совместно с доработкой запасов участка «Кыргайский» ООО 
«Разрез им. В.И. Черемнова», включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду.

Строительство объекта, а также последующую производственную 
деятельность планируется осуществлять на территории Прокопьев-
ского муниципального района Кемеровской области.

Цель намечаемой деятельности: добыча каменного угля. 
Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйс-

твенной деятельности проводится в период 2018-2024 гг. 
Ознакомиться с документацией и оставить замечания и предложе-

ния можно в течение 30 дней со дня публикации данного объявления 
c 10.00 до 15.00 по адресам: 653208, Россия, Прокопьевский р-н, 
с. Большая-Талда, ул. Студенческая 1а; Кемеровская обл., г. Проко-
пьевск, пр. Гагарина, 1в.

Телефон для справок 8(38464) 7-11-81.
Общественные слушания по материалам проектной документа-

ции, организованные совместно с органами местного самоуправле-
ния,  назначить на 20.07.2018 года в 10.00 по адресу: Кемеровская об-
ласть, Прокопьевский муниципальный район, с. Котино, ул. Школь-
ная, д. 9.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Первый вице-президент ФПА России 
Евгений Семеняко рассказал, какие поправки 
предлагается внести в закон об адвокатуре.
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МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ В Якутии растет число 
«трезвых» сел

Зачищают прилавки
Владимир Таюрский, 
«Российская газета», Якутск

П
арламент Якутии сразу в 
трех чтениях принял зако-
ны о полном запрете роз-

ничной продажи алкогольной 
продукции в четырех селах. Те-
перь число «трезвых» сел в ре-
спублике достигло 182.

Практика законодательного 
закрепления запретительных 
мер была введена в Якутии ве-
сной 2015 года. Поначалу депута-
ты обсуждали каждый подобный 
законопроект, но впоследствии 
пришли к выводу, что в этом нет 
необходимости, поскольку все 
оговорено самими селянами на 
сходах.

Правда, в последнее время 
местным пропагандистам здоро-
вого образа жизни становится 
все сложнее убеждать односель-
чан в том, что водки на прилав-
ках сельмагов быть не должно. 
Связано это с тем, что начина-
лось движение в маленьких уда-
ленных поселениях, где прожи-
вают по 200—300 человек. Там 
проще прийти к согласию. Но 
все чаще с подобными инициа-

тивами стали выступать жители 
крупных сел, расположенных 
неподалеку от райцентров, и по-
добного единодушия уже не бы-
вает.

К примеру, в селе Ымыяхтах 
проживают около 1300 человек. 
Когда общественный совет муни-
ципального образования провел 
опрос, за полный запрет высказа-
лись 75 процентов взрослого на-
селения. Этого, впрочем, хватило 
для того, чтобы обратиться в ре-
гиональный парламент с прось-
бой узаконить запрет.

Ныне «полусухой» закон 
(торговать нельзя, пить не воз-
браняется) введен в населенных 
пунктах 31 района. Исключение 
составляют Якутск, промыш-
ленные Алданский и Нерюнг-

ринский районы, а также город-
ской округ «Жатай», в котором 
расположен всего один поселок 
речников.

По мнению местных экспер-
тов, ограничительные меры да-
дут эффект, когда вырастет поко-
ление нынешних несовершенно-
летних. Взрослых перевоспиты-
вать бесполезно, поэтому надо, 
чтобы дети и подростки вообще 
не видели спиртное на прилавках 
магазинов.

Впрочем, уже сейчас некото-
рые результаты появляются. В 
частности, пошла на спад «пья-
ная» преступность. За первые 
четыре месяца 2018-го она со-
кратилась по сравнению с прош-
логодними данными на 8,5 про-
цента.

Акцент

 На сегодня 182 населенных 
пункта в республике 
в списке «трезвых» сел

Постановление 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации
от 15 июня 2018 г. № 163/1332-7 г. Москва
О списке политических партий, 

на которые распространяется действие 
части 2 статьи 44 Федерального закона 

«О выборах депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации»
В связи с назначением на 9 сентября 2018 года дополнительных выбо-

ров депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации седьмого созыва по одномандатным избирательным округам, 
руководствуясь частью 6 статьи 44 Федерального закона «О выборах депу-
татов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федера-
ции», на основании данных, содержащихся в Государственной автоматизи-
рованной системе Российской Федерации «Выборы», Центральная избира-
тельная комиссия Российской Федерации постановляет:

1. Определить список политических партий, на которые распространя-
ется действие части 2 статьи 44 Федерального закона «О выборах депутатов 
Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации» 
(прилагается), и разместить указанный список на официальном сайте Цен-
тральной избирательной комиссии Российской Федерации в информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интернет».

2. Признать утратившим силу постановление Центральной избиратель-
ной комиссии Российской Федерации от 14 июня 2017 года № 88/746-7 «О 
списке политических партий, на которые распространяется действие части 
2 статьи 44 Федерального закона от 22 февраля 2014 года № 20-ФЗ «О 
выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации».

3. Опубликовать настоящее постановление в официальном печатном 
органе Центральной избирательной комиссии Российской Федерации — 
журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации» и в официальном сетевом издании «Вестник Центральной 
избирательной комиссии Российской Федерации», а также направить для 
опубликования в «Российскую газету».

Заместитель Председателя 
Центральной избирательной комиссии Российской Федерации 

Н. Булаев
Секретарь Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
М. Гришина

Приложение 
Список политических партий, на которые 

распространяется действие части 2 статьи 44 
Федерального закона «О выборах депутатов 

Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации»

1. Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ»
2. Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ»
3. Политическая партия ЛДПР — Либерально-демократическая партия 

России
4. Политическая партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ
5. Политическая партия «ПАТРИОТЫ РОССИИ»
6. Политическая партия «Российская объединенная демократическая 

партия «ЯБЛОКО»
7. ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА»
8. Политическая партия «Российская партия пенсионеров за социаль-

ную справедливость»
9. Политическая партия «Гражданская Платформа»
10. Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ РОСТА»
11. Политическая партия «Российская экологическая партия «Зеле-

ные»
12. Политическая партия «Партия народной свободы» (ПАРНАС)
13. Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИ-

СТЫ РОССИИ
14. Общественная организация Всероссийская политическая партия 

«Гражданская Сила».

Список политических партий, 
имеющих право в соответствии 

с Федеральным законом от 11.07.2001 
№ 95-ФЗ «О политических партиях» 

принимать участие в выборах 
по состоянию на 15 июня 2018 г.

1. Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ»;
2. Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ»;
3. Политическая партия ЛДПР — Либерально-демократическая партия 

России;
4. Политическая партия «ПАТРИОТЫ РОССИИ»;
5. Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ РОСТА»;
6. Политическая партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ;
7. Политическая партия «Российская объединенная демократическая 

партия «ЯБЛОКО»;
8. Политическая партия «Партия народной свободы» (ПАРНАС);
9. Политическая партия «Демократическая партия России»;
10. Общероссийская политическая партия «Народная партия «За жен-

щин России»;
11. ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «АЛЬЯНС ЗЕЛЁНЫХ»;
12. Всероссийская политическая партия «Партия пенсионеров России»;
13. Политическая партия «Города России»;
14. Политическая партия «Молодая Россия»;
15. Политическая партия «Российская экологическая партия 

«Зелёные»;
16. Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИ-

СТЫ РОССИИ;
17. Всероссийская политическая партия «Народная партия России»;
18. Всероссийская политическая партия «Аграрная партия России»;
19. Всероссийская политическая партия ПАРТИЯ ЗА СПРАВЕДЛИ-

ВОСТЬ!;
20. Всероссийская политическая партия «Партия свободных граждан»;
21. Политическая партия «ПАРТИЯ ПРОГРЕССА»;
22. Политическая партия «Союз Горожан»;
23. Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ СОЦИАЛЬНОЙ 

СПРАВЕДЛИВОСТИ;
24. Всероссийская политическая партия «Социал-демократическая 

партия России»;
25. Политическая партия СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ;
26. Общественная организация Всероссийская политическая партия 

«Гражданская Сила»;
27. ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ — ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОС-

СИЙСКИЙ ОБЩЕНАРОДНЫЙ СОЮЗ»;
28. Политическая партия «Российская партия пенсионеров за социаль-

ную справедливость»;
29. Политическая партия «Гражданская Платформа»;
30. Политическая партия «Монархическая партия»;
31. Всероссийская политическая партия «ЧЕСТНО» /Человек. Справед-

ливость. Ответственность/»;
32. Политическая партия «Трудовая партия России»;
33. ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА»;
34. Политическая партия «Казачья партия Российской Федерации»;
35. Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ ДЕЛА»;
36. Всероссийская политическая партия «НАРОДНЫЙ АЛЬЯНС»;
37. Политическая партия «ПАРТИЯ ВЕТЕРАНОВ РОССИИ»;
38. Политическая партия «Против всех»;
39. Политическая партия «Российская партия народного управления»;
40. Политическая партия «Российская Социалистическая партия»;
41. Всероссийская политическая партия «Союз Труда»;
42. Всероссийская политическая партия «Российская партия 

садоводов»;
43. Всероссийская политическая партия «Женский Диалог»;
44. Общественная организация — Всероссийская политическая партия 

«ЗАЩИТНИКИ ОТЕЧЕСТВА»;
45. Политическая партия «Российский Объединённый Трудовой Фронт»;
46. Всероссийская политическая партия «Гражданская инициатива»;
47. Всероссийская политическая партия «Партия Возрождения Села»;
48. Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ ВЕЛИКОЕ 

ОТЕЧЕСТВО»;
49. Общероссийская политическая партия «РАЗВИТИЕ РОССИИ»;
50. Политическая партия «Партия Возрождения России»;
51. Политическая партия «Демократическая правовая Россия»;
52. Политическая партия «Национальный курс»;
53. Общероссийская политическая партия «НАРОД ПРОТИВ 

КОРРУПЦИИ»;
54. Политическая партия «РОДНАЯ ПАРТИЯ»;
55. Политическая партия «Спортивная партия России «ЗДОРОВЫЕ 

СИЛЫ»;
56. Политическая партия «Партия Социальных Реформ — Прибыль от 

природных ресурсов — Народу»;
57. Всероссийская политическая партия «Интернациональная партия 

России»; 
58.Политическая партия «Объединённая партия людей ограниченной 

трудоспособности России»;
59. Политическая партия — «Добрых дел, защиты детей, женщин, сво-

боды, природы и пенсионеров, против насилия над животными»;
60. Общественная организация политическая партия «Возрождение 

аграрной России»;
61. Общественная организация — Политическая партия «ПАРТИЯ 

РОДИТЕЛЕЙ БУДУЩЕГО»;
62. Политическая партия «Альтернатива для России (Партия Социали-

стического Выбора)»;
63. Политическая партия «Партия Малого Бизнеса России».

Список предоставлен Минюстом России 
в соответствии с пунктом 9 статьи 35 

Федерального закона от 12.02.2002 № 67-ФЗ 
«Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие 

в референдуме граждан Российской Федерации»

КОМПЕТЕНТНО

Виктория Данильченко 
адвокат

Органы государственной власти субъектов Российской 

Федерации вправе устанавливать дополнительные ограни-

чения времени, условий и мест розничной продажи алко-

гольной продукции, вплоть до полного запрета на рознич-

ную продажу алкогольной продукции. Действие данной 

нормы не распространяется на продажу алкогольной про-

дукции в столовых, кафе, ресторанах и других объектах об-

щественного питания. Розничная продажа этилового спир-

та, алкогольной и спиртосодержащей продукции без со-

проводительной документации грозит индивидуальному 

предпринимателю денежным взысканием в размере от 10 

до 15 тысяч рублей. Если факт нарушения установлен в от-

ношении юридического лица, суд может назначить наказа-

ние в виде штрафа от 200 до 300 тысяч рублей. Помимо на-

значения штрафа также будет конфискована вся спиртосо-

держащая продукция. 

Большой штраф предусмотрен и за нелегальную продажу 

алкоголя физическими лицами (если кто-то в частном по-

рядке будет продавать спиртное из-под полы):  это влечет 

наложение административного штрафа в размере от 30 

до 50 тысяч рублей с конфискацией продукции. Если бу-

дут обнаружены факты получения существенной прибы-

ли от подобной продажи, может наступить и уголовная от-

ветственность за ведение нелегальной предпринима-

тельской деятельности.

Что касается якутских деревень, которые находятся на 

расстоянии многих километров от областного и район-

ных центров с их алкомаркетами, то полный запрет на 

продажу алкоголя — это действующая мера. В отношении 

же страны в целом государство должно бороться с алко-

голизмом, однако не только прямыми запретами, но и 

иными методами, например: пропагандой здорового 

образа жизни, в том числе физкультуры и спорта, просве-

тительской деятельностью и т.д. А главное, не стоит забы-

вать и про необходимость повышения уровня жизни.

Подготовил Владислав Куликов

РАКУРС Волонтеры предвыборного штаба 
Собянина выбрали форму

Ничего лишнего 

Максим Милославский

В 
«Цифровом деловом про-
странстве», где на днях на-
чал работу предвыборный 

штаб Сергея Собянина, вчера вы-
брали форму для волонтеров. 
Участвовать в разных акциях и 
собирать подписи в поддержку 
действующего мэра столицы они 
будут в белых футболках.

Как сообщили в штабе, в во-
лонтерское движение уже поже-
лали вступить более четырех ты-
сяч человек. Это люди разных 
возрастов, но в основном моло-
дые. Некоторых из них пригласи-
ли на презентацию футболок, ко-
торые наденут добровольцы. Все-
го дизайнеры представили де-
вять образцов. По большей части 
светлых тонов, но были и кра-
сные, и зеленые, и черные. Неко-
торые добавили немного юмора 
и иронии, изобразив Собянина в 
образе супергероя. Зачем? Мэр у 
многих ассоциируется с суперче-
ловеком, решающим проблемы 
города дни и ночи напролет, поя-

снили авторы задумки. Героиче-
скую тему продолжил Денис Пет-
раков. На его красную майку на-
несен портрет Собянина, цифры 
«09.09» и подпись: «Отступать 
некуда, за нами Москва!» По сло-
вам Дениса, лозунг знаком ка-
ждому жителю столицы.

Еще две футболки — в стиле 
«ретро». Как рассказал дизайнер 
Олег Попов, его команду вдохно-
вили 80-е годы, особенно Олим-
пиада. Он уверен: такой стиль ас-
социируется с патриотизмом и 
победами. Больше всего симпа-
тий, как ни парадоксально, собра-
ла простая футболка белого цвета 
с минимумом текста — фразами, 
характеризующими современ-
ную Москву. Тут и умный город, и 
московские сезоны, и бесплатный 
WI-FI в метро. «Мы хотели пока-
зать, что нас окружает и какие со-
бытия происходят в городе, — за-
метила дизайнер Татьяна Олей-
ник. — Сейчас актуален минима-
лизм, поэтому на нашей футболке 
мало текста. За счет этого она по-
лучилась достаточно серьезной». 

Ее большинством голосов вы-
брали и сами волонтеры через 
сайт meyou.ru. За футболку про-
голосовала модель Виктория Ло-
пырева. По ее мнению, форма бу-
дет смотреться очень стильно. «Я 
здесь потому, что вижу, как прео-
бразился город, — добавила она. —  
Надеюсь, цепочка «болельщик-
турист-инвестор» сработает и го-
род будет развиваться дальше».

Новые футболки волонтеры 
могут примерить уже в ближай-
шие дни. Но принуждать носить 
именно эти футболки никого не 
будут, однако в штабе надеются, 
что у всех будет единый стиль. Во 
вторник народные помощники 
отправятся на три станции МЦК — 
«Площадь Гагарина», «Ботаниче-
ский сад» и «Владыкино». Здесь 
вместе с известными людьми они 
будут собирать подписи в поддер-
жку Собянина. Сам предвыбор-
ный штаб в «Цифровом деловом 
пространстве» уже работает.

ОПРОС

Москвичи 
решат, 
где будут
голосовать 
за городом

У ДАЧИ ЛУЧШЕ

Ангелина Зеленькова 

МОСКВИЧИ теперь могут сами 
выбрать место за городом, где им 
было бы удобнее проголосовать 
на выборах мэра столицы 9 сен-
тября, в единый день голосова-
ния. На официальном портале 
мэра mos.ru заработал специаль-
ный сервис для сбора предложе-
ний от горожан. Об этом сооб-
щил руководитель рабочей груп-
пы по образованию избиратель-
ных участков за городом Алек-
сей Шапошников.

«Друзья, на портале mos.ru 
открыт раздел по сбору предло-
жений по местам размещения 
избирательных участков за пре-
делами города. Напомню, что с 
таким предложением мы обра-
тились в правительство Москвы 
на заседании рабочей группы 
при Мосгоризбиркоме, которая 
была создана в минувшую пят-
ницу», — сказал Шапошников.

Оставлять предложения мож-
но по ссылке: https://www.mos.
ru/vote-map/. На карте нужно вы-
брать место, где должен распола-
гаться избирательный участок. 
Там же указать количество до-
мов и москвичей старше 18 лет, 
проживающих поблизости. И, 
конечно, лучше  оставить свои 
контакты, чтобы представители 
Мосгоризбиркома могли свя-
заться  для уточнения деталей. 

Вопросы по организации из-
бирательных участков непода-
леку от дачи и голосованию мож-
но задать на «горячую линию» 
Московской городской избира-
тельной комиссии, которая уже 
вовсю работает: +7 (495) 633-
51-56, +7 (495) 633-51-16.

Напомню, избирательные 
участки за чертой столицы нуж-
ны, чтобы создать условия для 
голосования москвичей не по 
месту регистрации, а по месту 
фактического нахождения. Пре-
жде всего это касается москов-
ских дачников, которых в городе 
более трех миллионов. Столько 
людей уезжают по выходным за 
город, а десятая часть — живут за 
городом постоянно.

Уже решено, что избиратель-
ные участки должны распола-
гаться в шаговой доступности от 
станций, чтобы наблюдатели мо-
гли приехать и уехать. Их местом 
могут быть, например, узловые 
транспортные точки или попу-
лярные у дачников рынки.

Транспорт К сентябрю в столице снимут все турникеты 
в наземном транспорте 

Входите, открыто 

Светлана Батова

К 
сентябрю в Москве 
снимут все турникеты 
в наземном транспор-
те. Об этом вчера со-
общил водителям мэр 

Москвы Сергей Собянин, при-
сутствовавший на передаче про-
изводителями городу новых ав-
тобусов. 

Напомню, 16 июня турнике-
ты сняли уже во всех трамваях. 
Войти во все двери теперь можно 
и на 80 автобусных маршрутах, 
где работают машины особо 
большой вместимости — там тур-
никеты постепенно снимают с 
нового года. 

«С одной стороны, конечно, 
немного больше стало безбилет-
ников, но это не принципиально, 

зато с другой стороны — на 10—
15% увеличивается скорость 
движения. За счет этого предпри-
ятие экономит — ему меньше 
нужно топлива, меньше единиц 
техники на одной линии, — про-
должал Сергей Собянин. — После 
всех экспериментов мы видим, 
что снятие турникетов — пра-
вильное направление».

По словам мэра, прежде чем 

турникеты снимут, городу при-
дется закупить и установить в ав-
тобусах дополнительно около 
3000 валидаторов. Планируется 
поставить их у каждой двери. 

Как рассказал «РГ» заммэра 
по транспорту Максим Ликсу-
тов, будут также усилены брига-
ды контролеров, планируется и 
запуск системы автоматического 
контроля оплаты проезда с помо-

щью видеонаблюдения, установ-
ленного во всех автобусах. 

«В автобусе у нас стоит 12 ка-
мер, постараемся сделать IT-си-
стему, которая будет позволять 
понять, оплатили люди или нет, — 
сказал заммэра. — Умная система 
распознавания будет вести контр-
оль в автоматическом режиме».

Всего турникеты в столичном 
транспорте проработали около 
16 лет. Ранее эксперты предска-
зывали, что турникеты можно 
будет снять после того, как в го-
роде существенно увеличится 
доля безлимитных билетов, при 
покупке которых валидация при 
проходе становится не столь 
принципиальной. 

Сегодня в Москве самый новый по европейским меркам парк общественного транспорта. А скоро он дополнится и экологичными электрокарами, которые придут на замену троллейбусам.

Акцент

 Город закупит и установит 
в автобусах дополнительно 
около 3000 валидаторов

Дизайнеры представили девять 
разных футболок. Некоторые 
добавили немного юмора и иронии. 
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КСТАТИ
Производители передали Москве 
партию автобусов «ЛиАЗ» по 
контракту этого года. Всего в 
этом году поставили уже 539 из 
1100 машин. От моделей поста-
вок прошлых лет их отличают 
мультимедийные экраны, нали-
чие зарядок для телефонов, новая 
система освещения, полноценный 
климат-контроль, а не просто 
кондиционер. 
Как напомнил Сергей Собянин, 
осенью должны начаться и по-
ставки первых электробусов. Об-
новление подвижного состава в 
«Мосгортрансе» началось с 2010 
года. Всего за девять лет он полу-
чит 7440 новых автобусов.Фото смотрите на сайте 

rg.ru/media
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НЕОЖИДАННО 
О скульптурах-теоремах, 
скатерти простых чисел 
и ленте Мебиуса

Задачка 
под ногами

Анна Юркова, «Российская газета», Республика Адыгея

В МАЙКОПЕ открылся необычный музей математики 
под открытым небом. Все его экспонаты «состоят из чи-
сел»: даже вместительная беседка не просто укрытие от 
солн ца или дождя, а неоконченная задачка в духе кэрол-
ловской головоломки. 

Музей создан на территории Республиканской есте-
ственно-математической школы совместно с Математи-
ческим институтом имени Владимира Стеклова РАН.  

Математическая школа для одаренных ребят работа-
ет уже 20 лет. Ее ученики 72 раза становились призерами 
зональных этапов российских олимпиад школьников по 
математике. 

— Еще на стадии  проекта стало ясно — нужно что-то 
необычное. Почему бы, к примеру, не разбить математи-
ческий парк? — рассказывает директор РЕМШ Дауд Ма-
мий. — Главная его цель — популяризация точной науки, 
чтобы она стала доступна всем. 

Первая задачка лежит прямо под ногами. Школьный 
двор повторяет схему старинного города Кенигсберга, и 
вымощенные плиткой дорожки между газонами иллю-
стрируют его семь знаменитых мостов. Среди жителей 
была распространена загадка: как пройти по всем город-
ским мостам (через реку Преголя), не проходя ни по од-
ному из них дважды? Многие пытались решить ее как те-
оретически, так и практически, во время прогулок. 

— Попробуйте решить ее вы, — предлагает корреспон-
денту «РГ» 13-летняя ученица школы Джанета Беданокова. 

Несколько неуверенных шагов — и тут же слышу про-
должение истории.

— Эта задача была решена в 1736 году выдающимся 
математиком, членом Петербургской академии наук Ле-
онардом Эйлером: он доказал, что это невозможно, — 
уточняет девочка. 

А вот додекаэдр, который сделан из металла по эски-
зам известного майкопского ювелира и оружейника Аси 
Еутых. Собран он из 12 правильных пятиугольников, со-
ставляющих его грани. 

А на ленту Мебиуса — логотип Республиканской есте-
ственно-математической школы — ушло несколько меся-
цев кропотливой работы. Сначала была создана трехмер-
ная компьютерная модель, проведены расчеты, а затем 
из камня высекли куски таким образом, чтобы при скле-
ивании получилась лента. Даже швов не видно. Лента Ме-
биуса — одна из известных в математике неориентиро-
ванных поверхностей, по праву может называться сим-
волом бесконечности. Если взять полоску бумаги и в мо-
мент соединения перекрутить ее на 180 градусов, а по-
том провести кисточкой по одной стороне (не прерыва-
ясь), то лист будет полностью раскрашен, а еще кисточка 
обязательно вернется в начальную точку. Открытие этой 
необычной ленты в 1858 году принадлежит немецкому 
математику Августу Фердинанду Мебиусу. 

— Это не только математический объект, он находит 
большое применение в технике, — вступает в разговор 
15-летний Алексей Бахтин, неоднократный призер Кав-
казской математической олимпиады по математике. — 
Например, лента кинокамеры или багажная лента в 
аэро порту работает по тому же принципу. 

Джанета и Алексей не раз бывали на тематических 
сменах в сочинском образовательном центре «Сириус» 
и на вопрос о будущей профессии, не задумываясь, отве-
чают: «Хотим связать себя с точными науками».

И вот что удивляет: музеев науки в мире много, но ма-
тематика в них представлена крайне слабо. Майкоп — 
первый город, где создан такой проект. 

— Математику очень сложно визуализировать, к тому 
же к каждому экспонату нужны краткие пояснения в до-
ходчивой форме, — объясняет Дауд Мамий. 

Кстати, за территорией парка тоже есть математиче-
ские объекты — при входе в Адыгейский университет сто-
ит невозможный треугольник Пенроуза, а внутри нахо-
дится скатерть простых чисел, любоваться которой мож-
но часами. В планах дирекции школы и властей респу-
блики — организовывать единый маршрут и проводить 
экскурсии для детей и взрослых.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Николай Андреев, 
заведующий лабораторией популяризации и пропаганды 
математики Математического института 
имени В.А. Стеклова РАН:

— Математика любит точность, и в этом плане качество исполне-

ния скульптур в майкопском музее — на высоте.  В Москве пока по-

добных площадок нет. Многие спрашивают: зачем популяризо-

вать математику? У детей масса возможностей потратить свое 

время, но зачем его тратить на математику, они искренне не пони-

мают. А вот если показать, где математика встречается в жизни, за-

чем она нужна и что знания о ней только расширят твои возможно-

сти, то это изменит мышление ребят.

ПОДРОБНОСТИ

Какие языки 
будут учить 
в школе

РУССКИЙ 
КАК РОДНОЙ

Ирина Ивойлова

ДЕПУТАТЫ Госдумы одобрили 
в первом чтении  законопроект 
об изучении родных языков.

 — Каждый язык — народное, 
мировое достояние.  Но про-
блем много. Не всем обеспечи-
вается конституционное право  
на обучение родному языку и 
изучение родного языка. Не ве-
дется подготовка преподавате-
лей родного языка, есть сложно-
сти в разработке стандартов, 
проблемы с экспертизой гото-
вых учебников, —  пояснил пред-
седатель Комитета Госдумы по 
образованию и науке Вячеслав 
Никонов.   Действительно, в по-
следние годы сложилась пара-
доксальная ситуация: в много-
национальной стране, где ис-
пользуется 227 разных языков 
народов России, учебники есть 
только для пяти языков, а при-
мерные основные образова-
тельные программы — для 13. 
Экспертиза даже готовых учеб-
ников стоит столько, что тираж  
не выгодно печатать. Институ-
ты родных языков исчезли, а 
при поступлении в вузы на спе-
циальности, связанные с родны-
ми языками, их знание никак не 
учитывается.

  Были ситуации, когда в 
ущемленном положении оказы-
вался русский язык. На деле вме-
сто заботы о сохранении родных 
языков получилось совсем дру-
гое. В Якутии, например, число 
школьников, которые изучают 
родной язык, снизилось на 10 
процентов.

  Депутаты взялись решить 
сложную задачу, связанную и с 
правовыми, и с сугубо образова-
тельными тонкостями.

— Первое: не предполагается 
перенос изучения родных язы-
ков в факультативную часть про-
граммы. Второе: появится воз-
можность выбрать в качестве 
родного языка русский. Третье: 
родители по заявлению смогут 
выбирать язык при поступлении 
в 1-й или 5-й классы. А гарантии 
обучения на родном языке будут 
прописаны, — подчеркнул пред-
седатель Комитета Госдумы по 
образованию и науке Вячеслав 
Никонов. 

Министерство просвещения 
сейчас готовит новые стандарты 
для школы и эти изменения бу-
дут в них учтены.  

ЭКЗАМЕНЫ 
Математику 
стали знать 
лучше

ДВА ПИШЕМ, 
ТРИ — В УМЕ

Наталья Лихачева

ЗАВТРА выпускники сдают ЕГЭ 
по физике и литературе. Это не 
самые массовые предметы, хотя 
число тех, кто их выбирает, в по-
следние годы растет.

По данным Рособрнадзора, 
самый популярный предмет по 
выбору по-прежнему общест-
вознание. На него записались 53 
процента всех участников ЕГЭ. 
Это 368 тысяч. Впрочем, сдать 
ЕГЭ по обществознанию на вы-
сокий балл трудно, и «неудов» на 
экзамене бывает обычно много. 
Необходимый минимум для по-
ступления в вузы — 42 балла. 

Стали известны первые итоги 
ЕГЭ-2018 по географии, инфор-
матике и математике базового 
уровня. Географию и математи-
ку школьники сдали лучше, чем 
в прошлом году, а вот информа-
тику — чуть хуже. Правда, речь 
идет о сотых балла. Информати-
ку в этом году выбрали на 17 ты-
сяч выпускников больше, чем в 
прошлом, и 13 процентов участ-
ников экзамена набрали от 80 до 
100 баллов. 

3 процента участников ЕГЭ 
не смогли получить хотя бы 
«три» на базовой математике и 
будут ее пересдавать, иначе 
останутся без аттестата.

По словам экспертов, учени-
ки стали успешнее выполнять 
большинство практико-ориен-
тированных заданий, например, 
заметно лучше стали решать 
важную практическую задачу на 
оптимальный выбор, на вычи-
сление вероятности наступле-
ния события в практической си-
туации.

Средний результат по геогра-
фии вырос на полтора балла.  

По итогам первых экзаменов 
есть первые стобалльники 2018 
года. 64 участника написали на 
100 баллов ЕГЭ по географии, 
254 — по информатике.

Вуз: 
перехожу на прием

Что надо знать абиту-
риентам-2018? Во всех 
вузах 10 процентов 

бюджетных мест отдано льготни-
кам — инвалидам и сиротам. Кста-
ти, если раньше они могли пода-
вать документы только в один вуз 
на одну специальность, то те-
перь, не исключено, получат пра-
во относить документы, как и 
остальные, в пять вузов. Законо-
проект об этом сейчас рассма-
тривает Госдума. 

Такая же ситуация и с законо-
проектом по целевикам. Но тут 
правила могут стать гораздо 
жестче. Предусмотрены штрафы 
за невыполнение обязательств, 
отработка, практика у работода-
теля. Вполне возможно, что эти 
новшества коснутся целевиков 
уже в этом году. 

Выпускникам медклассов (та-
кие классы есть, к примеру, в Мо-
скве) при зачислении в медвузы 
могут дать сразу 10 дополнитель-
ных баллов к ЕГЭ. Выпускники 
сдают в школах предпрофильный 
экзамен, и если ты набрал на нем 
от 85 до 100 баллов, к ЕГЭ приба-

вят 10, а если от 70 до 84 — 5 бал-
лов. 

Олимпиадникам для того, что-
бы воспользоваться льготой, 
надо набрать по профильному 
ЕГЭ хотя бы 75 баллов. Всерос-
сийскую олимпиаду учитывают 
абсолютно все вузы, а вот олим-
пиады из перечня, который ут-
вержден министерством, нет. 

Все больше вузов дают допол-
нительные баллы за волонтерст-
во и предлагают повышенные 
стипендии высокобалльникам.  
Например, успешных студентов 
поддерживает ВШЭ: 10 тысяч ру-
блей в месяц дадут первокурсни-

кам направления «физика», у ко-
торых средний балл 95 или выше. 
А 5 тысяч гарантированы студен-
там, набравшим от 92 до 95 бал-
лов. Есть особые стипендии в 
МИФИ, МФТИ, МИСиСе.

58 вузов будут набирать слу-
шателей на подготовительные от-
деления. Всего бесплатно подго-
товиться к поступлению смогут 
1795 человек, из них 1176 — очно. 
Больше всего таких мест получи-
ли МГУ, Севастопольский, Баш-
кирский, Адыгейский, Бурят-
ский госуниверситеты, Уфим-
ский государственный авиацион-
ный технический университет.

Самое большое число бесплатных мест на бюджете в этом году получат педагогические факультеты и педвузы, IT-направления, сельскохозяйственные и медицинские вузы.

Урок в музее математики уж точно не будет скучным. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

За какими специальностями идти в 
негосударственные вузы? Есть ли 
там бесплатные места и стипендии? 
Об этом «РГ» рассказал председа-
тель Ассоциации негосударственных 
вузов России, ректор Российского 
нового университета (РосНОУ) Вла-
димир Зернов. 
Зернов | В России около 150 негосу-

дарственных вузов. Из них 130—140 

имеют госаккредитацию и право вы-

давать дипломы гособразца. Хочу за-

метить, что слабых вузов практически 

не осталось. Большая часть негосу-

дарственных вузов — гуманитарного 

направления. Технические направле-

ния предлагают около 15 вузов, в том 

числе РосНОУ, Воронежский инсти-

тут высоких технологий, Южный уни-

верситет, Краснодарская академия 

ИМСИТ, Волгоградский институт биз-

неса. Они развивают, как правило, IT-

направления и такие инженерные 

специальности, как теплотехника, те-

плоэнергетика, нанотехника. Всего 

два-три десятка технических специ-

альностей. 

Наш вуз аккредитовал направление 

«Нанотехнологии» и начал подготовку 

к открытию нового направления — 

«Фемтотехнологии». Это следующий 

уровень после нанотехнологий. Без 

английского языка и хорошего знания 

физики и математики тут делать нече-

го, и к абитуриентам требования 

предъявляются очень высокие.

Стипендии и места в общежитиях у 
частных вузов есть?
Зернов | Если у вуза есть бюджетные 

места, то студенты, поступившие на 

бюджет, получают академическую 

стипендию. Это не зависит от формы 

учредительства вуза. В общежитии 

РосНОУ места предоставляются не 

только бюджетникам, но и всем 

нуждающимся студентам. Цены раз-

ные. У нас — от 3 до 7 тысяч в месяц, и 

это будут достаточно комфортные ус-

ловия. 

В частных вузах есть и магистратура, 
и бакалавриат?
Зернов | Чаще всего бакалавриат. Но 

есть несколько десятков вузов, где и 

магистратура, и аспирантура, и докто-

рантура. Это становится возможным, 

если в вузе очень сильный преподава-

тельский состав и развитые научные 

школы. Скажем, в нашем университе-

те преподают математики из первой 

сотни российских ученых по цитируе-

мости: лауреаты Государственной 

премии СССР в области науки и техни-

ки Андрей Сергеевич Крюковский, Ев-

гений Алексеевич Палкин, Дмитрий 

Сергеевич Лукин. Почему нам не 

иметь магистратуру по точным нау-

кам? У нас магистерские программы 

по 17 направлениям.

А много ли в негосвузах бюджетных 
мест? 
Зернов | Не больше четверти процен-

та от общего числа, хотя когда-то нам 

обещали не менее 7 процентов бюд-

жетных мест. К негосударственным 

вузам в России относятся как к нелю-

бимому ребенку. Во всех постсоциа-

листических странах на государст-

венном уровне были приняты про-

граммы развития и поддержки част-

ного образования для того, чтобы 

была конкурентная среда. В Польше, 

например, финансирование частых 

вузов со стороны государства доходи-

ло до 20 процентов. Не вкладывает в 

образование и частный капитал: Рос-

сия, наверное, единственная разви-

тая страна, где нет ни одного олигарха, 

который бы создавал вузы. В отличие, 

допустим, от того же Китая. В Индии 

мне показали вуз, который открыл 

олигарх. 

Зато у нас есть даже негосударствен-
ные медицинские вузы?
Зернов | Осталось три, и они не выле-

зают из судов. Требования к негосу-

дарственным вузам предъявляются 

очень жесткие. Мы в этом еще раз убе-

дились, когда проходили аккредита-

цию последних технических направ-

лений. То, что мы готовим самые чи-

стые углеродные трубки в Евразии, ко-

торые применяются в микроэлектро-

нике, нейрокомпьютерных разработ-

ках, проверяющих не сильно интере-

совало. 

Многие ректоры говорят, что для ак-
кредитации нужно не менее 200 раз-
ных документов. Но другого способа 
отсечь слабых пока нет?
Зернов | Отсекать слабых должно не 

государство, а общественные органи-

зации. Как во всем мире. При Россий-

ском союзе ректоров, ассоциациях 

вузов могут быть структуры, регули-

рующие качество образования. Это 

важный вопрос, который обсуждает-

ся в образовательном сообществе. 

Мы договорились с Рособрнадзором 

и министерством науки и высшего об-

разования, что проведем осенью кон-

ференцию по эволюции частных ву-

зов. Договорились, что она будет про-

ходить в РосНОУ и Сколково. Очень 

важно, чтобы была выработана госу-

дарственная политика по отношению 

к частным вузам. Пока что у нас нет до-

ступа ни к проекту повышения конку-

рентоспособности «5:100», ни к про-

екту экспорта российского образова-

ния, ни к какому-либо другому. Хотя я 

думаю, несколько десятков негосу-

дарственных вузов могли бы посопер-

ничать с государственными за учас-

тие в этих проектах. 

Зачем? Оба проекта нацелены на 
привлечение иностранных студен-
тов. Но те ориентируются на между-
народные рейтинги, в которых рос-
сийских госвузов пока немного, а не-
государственных вообще нет. 
Зернов | Если бы госинвестиции в 

перспективные частные вузы хотя бы 

приблизились к уровню финансиро-

вания госвузов, мы бы появились в ми-

ровых рейтингах. Эффективность ос-

воения инвестиций, отдача от них в 

частном секторе гораздо выше, чем в 

государственном.  

Кроме того, у негосударственных ву-

зов хорошие перспективы на постсо-

ветском пространстве, в соседних ре-

гионах, которые когда-то входили в со-

став СССР и где много русскоязычно-

го населения. Например, в Придне-

стровье. Интерес к образованию на 

русском языке в Тирасполе огромный. 

Там поступить в российский вуз чрез-

вычайно престижно. Создать филиал 

государственного вуза в Приднестро-

вье трудно, а негосударственный вуз 

или его филиал — легче. Мы готовы от-

крыть в Приднестровье свой филиал, 

этот вопрос уже обсуждался. Есть ин-

терес к образованию на русском язы-

ке в Прибалтике. Причем сегодня речь 

идет не только об образовании на рус-

ском языке, но и о продвижении на-

ших технологий. 

КСТАТИ
Около 15 процентов учителей показали низкие результа-
ты по русскому языку и математике. Такие данные Росо-
брнадзор получил в ходе исследования, которое прошло в 13 
регионах. Учителей русского языка и математики прове-
ряли на знание своего предмета и методики преподавания.

МЕЖДУ ТЕМ
По данным ВЦИОМ, 74 процента 
респондентов старше 25 лет под-
держивают идею обязательного 
распределения бюджетников — 
выпускников вузов. 
При этом среди молодежи от 18 
до 24 лет за распределение только 
42 процента. 
Идею наказывать штрафом за 
то, что выпускник отказался 
отрабатывать положенный 
срок, поддержал 51 процент опро-
шенных в возрасте. 
Среди молодежи таких — только 
28 процентов. 

КАКИЕ НОВЫЕ ФАКУЛЬТЕТЫ, СПЕЦИАЛЬНОСТИ 
И НАПРАВЛЕНИЯ ПРЕДЛАГАЮТ ВУЗЫ?

МГУ — специалитет «Космические исследования и космонавтика», магистер-

ская программа «Космические медико-биологические исследования»

МГМУ им. Сеченова — направления бакалавриата «Информационные системы и 

технологии», «Наноматериалы», «Материаловедение и технологии материа-

лов», «Механика и математическое моделирование», «Интеллектуальные систе-

мы в гуманитарной сфере»

МИСиС — совместная программа с Финансовым университетом при правитель-

стве РФ, где будут готовить магистров, знающих и инженерное дело, и экономи-

ку.

МГАВМиБ им. Скрябина — специальность «Нутриогеномика», где изучаются ме-

ханизмы воздействия корма на изменение генов животных

МГИК — факультет государственной культурной политики (выпускники смогут 

претендовать на должности в руководстве музеев, библиотек, архивов, домов 

народного творчества)

МГППУ — программы «Игра и детство», «Психология и педагогика девиантного 

поведения»
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Акцент

 Что должен знать специалист 
в любой сфере? Эксперты еди-
нодушны: иностранный язык 
и азы программирования
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ПРЕМЬЕРА Московский 
театр оперетты играет 
Иоганна Штрауса

Возвращение 
барона

Валерий Кичин

МУЗЫКАЛЬНОЙ классики на столичных сценах при-
было: после долгого отсутствия в Москву вернулся 
«Цыганский барон». Это вторая по известности коми-
ческая опера Иоганна Штрауса, после «Летучей мыши». 
Но если в любой момент на столичных афишах присут-
ствуют две-три «Мыши», то «Барон» последний раз ста-
вился в 1942 году в прифронтовой Москве, в Театре 
имени Станиславского и Немировича-Данченко. И вот 
теперь, спустя три четверти века, — премьера в театре 
«Московская оперетта». Со всей ее неувядающей цы-
ганско-венгерской романтикой.

«Барону» всегда не везло — он не мог определиться с 
жанром. Штраус хотел писать серьезную оперу о со-
словно-национальных предрассудках, и на опереточ-
ных сценах сюжету мешал дефицит юмора. Поэтому 
свои либретто предлагали Григорий Ярон, Василий 
Шкваркин, Юрий Димитрин; теперь новую версию со-
здал Валерий Стольников, переписав тексты музыкаль-
ных номеров и насытив диалоги традиционной для жан-
ра злободневной 
«отсебятиной»: ге-
рои опасаются ре-
новации и грезят о 
Долгопрудном — в 
устах австро-вен-
герских баронов это 
должно звучать ко-
мично. По-оперно-
му сложную музы-
кальную драматур-
гию разбавили 
штраусовскими 
шлягерами. В результате спектакль еще не начинался — 
шла знаменитая увертюра, а на сцене уже много всего 
успело произойти; первый акт получился как бы раз-
вернутой экспозицией, слегка тяжеловесной, зато вто-
рой оснащается настоящим опереточным драйвом, бле-
ском и шиком, здесь публика могла оттянуться, посме-
яться и вволю бить в ладоши.

Режиссер Алена Чевик не стала заморачиваться мо-
дернизацией антуража и вместе с художником Вячесла-
вом Окуневым придумала романтический мир старой 
готики с виадуками и фонтанами, цыганскими шатрами 
и кибитками, и даже свинки там задумчиво провожают 
героев томными взглядами — все атмосферно, все для 
того, чтобы словам было тесно, музыке просторно. 

Дирижер Константин Хватынец, которому за годы 
его руководства в театре удалось раскачать обычно не-
поворотливый оркестр, пока не без труда обеспечивает 
цельность музыкальной ткани, а главное — захватываю-
щую динамику штраусовского шедевра, но у спектакля 
есть все основания быстро нарастить уверенность и му-
скулы. Потому что творческие ресурсы театра впечатля-
ют: его солисты абсолютно готовы воплотить столь 
сложную партитуру с опереточным блеском и оперным 
совершенством. Екатерина Чудотворова в роли пылкой 
Саффи и Ольга Белохвостова в партии Арсены с ее неве-
сомыми, но виртуозными колоратурными пассажами, 
оба тенора — Николай Семенов (Оттокар) и Павел Ива-
нов (Шандор Баринкай) вкупе с сильным хором способ-
ны создать в зале ту атмосферу пьянящего, лавиноо-
бразно нарастающего восторга, без которой Штраус — 
не Штраус. Павел Иванов вошел в роль аристократа-де-

мократа Шандора во всеоружии своего обаяния, но и 
здесь еще есть перспективы развития — пока щедро ода-
ренный артист пользуется в основном двумя красками: 
мужественная лихость (эффектное, с оттенком нарцис-
сизма гусарство) и пылкая влюбленность (победительно 
умиленный взгляд типа «не верю своему счастью»). На 
почти трехчасовой спектакль с коварными интригами и 
вечной готовностью глупых властей упечь все живое за 
решетку этого, конечно, мало.

Звездные роли выпали на долю Эллы Меркуловой и 
Вячеслава Иванова: комедийный дуэт управительницы 
свиноводческого поместья Мирабеллы и блюстителя 
нравственности графа Омоная — здесь вступает в свои 
права стопроцентная, беспримесная оперетта с ее весе-
лой эксцентриадой и куражом.

Московский театр оперетты, по-моему, первым из 
российских театров, играющих музыкальную классику, 
постепенно отказывается от живого звука и вводит в 
опереточные спектакли микрофоны. Задействованы они 
и в этой премьере, что резко снижает и ценность ее во-
кальных ресурсов, и качество звучаний, приобретаю-
щих дискотечный надтреснутый оттенок и лишившихся 
пространственного измерения: персонаж поет, предпо-
ложим, справа, а голос его слышен из ближайшего дина-
мика слева. Необходимый элемент мюзикла, микрофон 
в опереточном спектакле становится досадным недора-
зумением, подобием костылей у мастера спорта: ведь в 
этот театр идешь в надежде встретиться с вечным чудом 
природы — естественным, не искаженным техникой во-
калом. И никакие ссылки на особенности зала и его аку-
стики тут не убеждают: в том же зале с той же акустикой 
триумфально пели и оперу и оперетту сотни легендар-
ных артистов, вошедших в летописи здания на Большой 
Дмитровке.

Московская оперетта сегодня напоминает шикарно 
оснащенный «Мерседес»: у нее есть все — лучшая в 
стране звездная труппа, талантливые мастера, умелые 
менеджеры, преданная публика. Зачем «Мерседесу» 
костыли? 

СОБЫТИЕ В Воронеже триумфально завершился 
VIII Платоновский фестиваль искусств

Восьмое чудо света
Алена Карась

Ф
иналом фестиваля стал  
показ  спектакля «Автоби-
ография» британского хо-

реографа Уэйна МакГрегора, а 
накануне режиссеру Анатолию 
Васильеву и актрисе Алле Деми-
довой была вручена Платонов-
ская премия — за выдающийся 
спектакль  «Старик и море».

На протяжении восьми лет 
Платоновский стремительно на-
бирал вес, уже давно соревнуясь 
не только с театральным фестива-
лем им. Чехова, но и с «Золотой 
маской». Но в этом году его созда-
тель и бессменный арт-директор 
Михаил Бычков и фестивальная 
команда сотворили настоящее 
чудо и доказали, что такие фору-
мы — не прерогатива столиц. Пре-
красный   город Воронеж с его рас-
слабленной атмосферой  за эти 
годы превратился в российский 
аналог Авиньона. Туда сегодня 
устремляются студенты и крити-
ки, режиссеры и актеры, литера-
торы и художники из столицы и 
регионов. 

Михаил Бычков сразу развер-
нул его программу по направле-
нию к местным жителям  и вклю-
чил   в  фестивальную «геогра-
фию» необычные  по  своей красо-
те и истории площадки —  перед 
дворцом принцессы Ольденбург-
ской в Рамони и на дне мелового 
карьера Белый колодец, превра-
тившемся в  площадку для кон-
цертов Музыки мира.

12 июня  главная улица города 
стала местом проведения Теа-
трального парада. В этом году он 
впервые был спродюсирован и 
проведен Платоновским фести-
валем с участием творческой 
группы КТОМЫ. Его темой стал 
Пушкин и мифы, им порожден-
ные. Более пятидесяти членов 
творческой команды, сплочен-
ной вокруг главного художника 

Электротеатра Станиславский 
Анастасии Нефедовой,  создали  
более сотни костюмов, объектов 
и образов — от «Бориса Годунова» 
и «Евгения  Онегина» до сказок и 
стихов.

Связь фестиваля со своим го-
родом выразилась и в самом круп-
ном спектакле-открытии — «100% 
Воронеж». Это  премьера в России 
знаменитого проекта группы 
Rimini Protokoll, которая уже осу-
ществила его в Лондоне, Вене, 
Кельне, Копенгагене, Амстерда-
ме, Париже, Марселе, Токио, Фи-
ладельфии, Монреале, Мельбур-
не. Выбранные по полу, возрасту, 
национальности, составу семьи, 
месту проживания и другим кри-
териям сто жителей Воронежа со-
чинили с помощью Штефана 
Кэги, Даниэля Ветцеля, Хельгард 
Хауг и фестивальных кураторов 
Кристины Бегешевой и Марии Де-
довой увлекательный спектакль в 
жанре живой статистики. 

 Живая видеопроекция  фикси-
ровала крупные и общие планы, 
вид сверху, броуновское движе-
ние чувств, страхов, радостей, 
надежд, предпочтений и выборов 
сотни представителей миллион-
ного города. Особенность проек-
та, который Штефан Кэги и его 
коллеги называют «театром эк-

спертов», в том, что каждый 
участник приводит в него следую-
щего,  так рождается цепочка, 
круг, связь. Вместе они сочиняют 
рассказ про себя, отвечая на все 
более и более сложные вопросы.  
Рассказ на удивление здравомы-
слящий, свободный не только в 

выражении своих взглядов, но и в 
телесных проявлениях, с чувст-
вом собственного достоинства. 
Таким обнаружил себя Воронеж в 
спектакле о себе самом. Социоло-
гическая хореография оказалась 
штукой удивительной, увлека-
тельной и глубокой. Следя за тем, 
как человеческие организмы, 
тела и души сотрудничают, сопри-
касаются друг с другом на сцене,  
лучше понимаешь, почему воро-
нежцы оказались столь отзывчи-
вы на сложный и разнообразный 
театр, музыку, выставки и встре-
чи. Вся программа VIII Платонов-
ского поражала своим грандиоз-
ным размахом. Здесь показали La 
Verita Даниэле Финци Паска — но-
стальгический сон о том площад-
ном карнавальном театре старой 
Европы, который сгинул на века, 
оставив чувство любви и утраты. 
Кстати, этот спектакль не видели 
еще ни Москва, ни Петербург. И 
видимо, уже не увидят. Совсем но-
вые чувства вызвал здесь и спек-
такль знаменитого итальянца 
Пиппо Дельбоно «Июньские 

истории», который в монологе 
один на один с залом позволил 
себе необычайный уровень  испо-
ведальности.  Пластический спек-
такль  Антона  Адасинского 
(DEREVO, Дрезден) «Последний 
клоун на земле», «Кавказский ме-
ловой круг» знаменитого театра 
Berliner Ensemble (режиссер — 
Михаэль Тальхаймер).

И это только театр. А ведь еще 
были фотовыставка Александра 
Родченко конца 1920-х, собран-
ная Ольгой Свибловой, литогра-
фии, живопись, керамика Ферна-
на Леже из собрания ГМИИ им. 
Пушкина, «Наивная живопись» 
XX века из собрания ММОМА (в 
Воронеж привезли работы Пирос-
мани, Петрова-Водкина, Гончаро-
вой и Ларионова).  А еще — огром-
ная книжная ярмарка независи-
мых издательств,  лекции и встре-
чи  с Гузель Яхиной,  Леонидом 
Юзефовичем, концерты Kronos 
Quartet и Леонида Десятникова. 

Незабываемые дни, еще боль-
ше, чем прежде, сроднившие жи-
телей и гостей Воронежа. 

На фестивале показали спектакль 
La Verita Даниэле Финци Паска. 
Его не видели еще ни Москва, 
ни Петербург. 

О лучших театральных премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

У «Цыганского 
барона» есть все 
основания быстро 
нарастить уверен-
ность и мускулы

Вновь на сцене «Цыганский барон»... Павел Иванов исполняет 
партию Баринкая, Екатерина Чудотворова — партию Саффи. 
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ОПЕРА

Анна Нетребко 
единственный 
раз за сезон 
выступила 
в Мариинке

ЗНАТЬ, ЧТО ТЫ 
СОВЕРШЕНСТВО

Мария Бабалова

АННА НЕТРЕБКО появилась 
на исторической сцене театра в 
одном из своих коронных обра-
зов — демонической леди Макбет 
в старой постановке англичани-
на Дэвида Маквикара оперы Вер-
ди «Макбет». В день спектакля в 
кассе театра можно было купить 
билет лишь за рекордные для Пи-
тера 36 тысяч рублей.  Такова 
цена за шанс стать свидетелем 
единственного выступления 
первой певицы мира, которая 
здесь десятилетия назад делала  
первые шаги к Олимпу.

Теперь голос великолепной 
Анны чаще можно услышать в 
Нью-Йорке, Лондоне, Вене или 
даже в Москве. Но ради театра, 
который был первым в ее биог-
рафии, ныне певица даже сдела-
ла исключение из своего неписа-
ного, но железного правила: ни-
когда не петь чаще, чем раз в три 
дня. И через день после высту-
пления на Красной площади в 
честь старта футбольного мун-
диаля и за два дня до премьеры в 
Берлинской Штаатсопер «Мак-
бета» в дуэте с Пласидо Доминго 
вышла на подмостки родной Ма-
риинки.

По такому случаю не только 
Валерий Гергиев на несколько 
часов до отъезда на принципи-
ально важный концерт в Саудов-
скую Аравию встал за дирижер-
ский пульт, но и собрал одну из 
сильнейших команд солистов. 
Заглавную партию исполнил, 
быть может, лучший баритон ма-
риинской труппы Владислав Су-
лимский, Банко — харизматич-
ный бас Михаил Петренко, а су-
пруг Анны — тенор Юсиф Эйва-
зов, который теперь по всему 
мир нарасхват, исполнил пар-
тию Макдуфа.

Как все постановки вердиев-
ских опер в Мариинском театре, 
«Макбет» не образец концепту-
ального театра. Спектакль не 
требует множественных репети-
ций «с погружением» в автор-
скую реальность, а потому он, 
как другие названия в афише те-
атра — это идеальная конструк-
ция для гостевых визитов. Так, 
например, на прошлом фестива-
ле «Звезды белых ночей» в этом 
спектакле вместе с Екатериной 
Семенчук пел Пласидо Доминго, 
который 6 июля выступит в вер-
диевской «Травиате».

«Макбет», правда, требует от 
солистов гораздо больше вокаль-
ных затрат, чем иные спектакли, 
из-за открытой, «лофтовой» сце-
нографии Тани Маккаллин. Да и 
хор, удивительно, на этот раз 
оказался не на высоте и развали-
вался, как старая телега.

Певцы старались изо всех сил 
— однако напоминали изможден-
ных футболистов, старающихся 
на последней минуте добавлен-
ного времени совершить чудо. 
Казалось, что только Юсифу Эй-
вазову, певшему ярко и полноз-
вучно, марафон выступлений 
идет на пользу. А вот Владислав 
Сулимский накануне «Макбе-
та», исполнявший «Симона Бок-
канегру», был явно очень устав-
шим. С первых же аккордов чув-
ствовалось, что его притязания 
на трон обречены.

Анна Нетребко, как и положе-
но абсолютной примадонне, 
пальму первенства при любых 
обстоятельствах оставляет за со-
бой. Очевидную усталость, пере-
ходящую в опустошенность, она 
сделала частью дьявольского 
образа своей фантастической 
Леди. Ее голос продолжает ме-
няться, обретая все более «тем-
ные» и насыщенные обертоны, а 
агрессивная, чуть на гране со-
знательного срыва, «воинствую-
щая» колоратура аккумулирует 
ту моральную силу, с помощью 
которой она подстрекает супру-
га к убийству. В моменты ее при-
сутствия на сцене, особенно 
«Una macchia», зал замирал.  

Демоническая леди Макбет — 
один из коронных образов 
Анны Нетребко.
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Мария Воронова

В 
Большом театре состо-
ялась пресс-конферен-
ц и я ,  п о с в я щ е н н а я 
280-летию со дня осно-
вания Академии рус-

ского балета имени А.Я. Вагано-
вой и предстоящим юбилейным 
гала-концертам в Москве. 

«Программа, которую мы 
подбирали, чтобы показать 
здесь, в Москве, представляет 
творчество талантливого Мариу-
са Петипа, которому принадле-
жат все классические шедевры, 
исполняемые всеми театрами 
мира», — рассказал ректор акаде-
мии, народный артист России 
Николай Цискаридзе. 

Именно по его инициативе 
2018 год посвящен русскому ба-
лету и 200-летию со дня рожде-
ния великого хореографа, кото-
рый своим творчеством оказал 
значительное влияние не только 
на русскую, но и на зарубежные 
балетные школы. Поэтому на га-

ла-концертах ожидается много 
иностранных гостей: это арти-
сты из Италии, Японии, Южной 
Кореи... Николай Цискаридзе от-
метил, что в запланированных 
концертах важно участие воспи-
танников хореографических 
школ: это дает ученикам воз-
можность получить ценный 
опыт выступления и сотрудни-
чества с иностранными коллега-
ми. 

Руководители академии подо-

брали уникальный репертуар для 
грядущего мероприятия. В про-
грамму гала-концертов постара-
лись включить номера, которые в 
России не исполняются, чтобы 
познакомить с ними русского 
зрителя: среди них, например, 
«Розарий» из балета «Пробужде-
ние Флоры» и «Танцы часов» из 
оперы «Джоконда». Хореография 
Петипа — всегда фантазия, выдум-
ка и вариации, поэтому однознач-
но и абсолютно точно все воспро-

извести — задача нелегкая. В Боль-
шом театре Николай Цискаридзе 
представит свои хореографиче-
ские редакции Pas d’action из ба-
лета «Наяда и рыбак» Ц. Пуни, 
«Танцы часов» А. Понкьелли и 
Grand pas из балета «Пахита» Э. 
Дельдевеза, Л. Минкуса, Р. Дриго. 

200-летие Мариуса Петипа 
поистине историческое событие. 
До сих пор его хореография явля-
ется эталоном во всем мире, поэ-
тому Цискаридзе хотел, чтобы 
иностранные школы представи-
ли номера, которые им самим ка-
зались бы «выигрышными». 

На пресс-конференции при-
сутствовали ведущие педагоги 
академии и представители хоре-
ографических школ мира, прини-
мающих участие в гала-концер-
те: директор Школы Датского ко-
ролевского балета Томас Лунд, 
директор Школы балета нового 
национального Театра Токио Фу-
куда Асами, директор Академии 
театра Ла Скала Луиза Винчи и 
художественный руководитель  

Школы балета Академии театра 
Ла Скала Маурицио Ванадия, де-
кан факультета танца Академии 
танца Национального универси-
тета искусств Кореи Сун Хи Ким, 
директор Школы балета Джона 
Кранко (Штутгарт) Матач Таде-
уш Анджей, ректор Московской 
государственной академии хоре-
ографии Марина Леонова. Пред-
ставители иностранных школ ба-
лета и танца поблагодарили рос-
сийскую сторону за предостав-
ленные их ученикам возможно-
сти. В профессии танцора важен 
обмен опытом, а опыт работы с 
представителями одной из ста-
рейших балетных школ мира — 
бесценен. 

Николай Цискаридзе на пресс-кон-
ференции в Большом театре: 
Мариусу Петипа принадлежат клас-
сические шедевры, исполняемые 
театрами всего мира.

Акцент

 Великий хореограф Мариус 
Петипа оказал влияние 
не только на русскую, 
но и на зарубежные 
балетные школы

КСТАТИ

Классики современности станцевали в Воронеже
Французы из Экс-ан-Прованса привезли две программы и 

провели мастер-класс, дважды выступила труппа из Лон-

дона.  Балет Прельжокажа впервые показал в России спек-

такль 2016 года «Фреска. Картина на стене».  Анжелен 

Прельжокаж поставил этот спектакль на основе старинно-

го китайского предания: путники увидели в монастыре 

фреску настолько впечатляющую, что один из них на мгно-

вение становится ее персонажем. Но легенда — лишь повод 

вернуться к излюбленным восточным мотивам хореогра-

фа и разобраться, что такое искусство, фантазии и вообра-

жение. 61-летний Прельжокаж, в 1990-х прославившийся 

парадоксальным взглядом на хрестоматийные сюжеты, ис-

следует контрастные сочетания силового начала и текуче-

сти линий, витальности и нежности. На этих перепадах он 

смоделировал и «Фреску», а к ней добавил в программу 

спектакль Playlist #1. Это сборник фрагментов из старых 

спектаклей, от «Парка» (1994) до «Возвращения в Берра-

там» (2015), - ретроспектива достижений, демонстрирую-

щая, как его революционные счастливые находки обрета-

ли стальные мускулы фирменных приемов. 

Уэйн МакГрегор в спектакле «Автобиография» продолжил  

любимые научные изыскания и в 23 сценах попытался рас-

кодировать в танце информацию о 23 парах, составляю-

щих человеческий геном. Геометрические световые кон-

струкции вместо декораций, электронный скрежет музыки 

Jlin совместно с Unsound, униформа безликих маек и шорт, 

открывающих любое мускульное усилие и идеальную сла-

женность суставов... Воплощение идеи о человеческом ге-

номе выглядит сначала умозрительно — пока в нагнетании 

многофигурных ансамблей энергия исполнителей не де-

монстрирует готовность к взрыву. И тут Макгрегор забыва-

ет о проверенных моделях. Он просто дает возможность 

бутыльчатым икрам выстреливать в мощных прыжках, тор-

су — вращаться с немыслимым смещением центра тяжести.

Анна Галайда
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Юбилей  Большой отметит 200 лет со дня рождения Мариуса Петипа

Выигрышные балеты
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ГЕРОЙ ДНЯ Ирвинг Лосано
принес «ацтекам»
историческую победу

Бомбардир 
начинал
с «ужастиков»

Артур Нанян

У МЕКСИКАНСКОЙ сборной нет суперзвезд уровня 
Криштиану Роналду, Лионеля Месси или Неймара. Зато 
есть команда, которая способна обыграть любого сопер-
ника. Что «ацтеки» и показали в первом туре чемпиона-
та мира.

Победить немцев, не проигрывавших на ЧМ с 2010 
года, — историческое достижение. И праздновали его бо-
лельщики «зеленых» бурно. Достаточно сказать, что по-
сле гола в ворота Мануэля Нойера в столице страны Ме-
хико, где около 75 тысяч человек собрались смотреть 
матч на центральной площади, было зафиксировано зем-
летрясение. Вот уж эмоции!

Молодой полузащитник голландского «ПСВ» Ирвинг 
Лосано в одночасье стал героем 120-миллионой страны. 
Его уже пару лет сравнивают с Арьеном Роббеном и Луи-
сом Суаресом. Первого он напоминает своими бесконеч-
ными рывками по флангу, второго — несдержанностью.

На родине к Ирвингу приклеилась интересная кличка 
— «Чаки». Так называют куклу-убийцу из ужастика «Дет-
ская игра». Почему Лосано так называют его друзья как в 
повседневной жизни, так и в сборной? Все просто. В дет-
стве он часто использовал трюк главного героя — заби-
рался под кровать и пугал всех истеричными криками. 
В общем, был непоседой.

Кричит Ирвинг и сейчас. Но только после голов. Заби-
вает Лосано редко, но, что поразительно, почти всегда он 
это делает в важных матчах. Как это было, к примеру, в 
прошлом году на Кубке конфедераций. Именно Лосано 
забил второй мяч в ворота российской сборной в послед-
ней встрече группового этапа, воспользовавшись чудо-
вищной ошибкой Игоря Акинфеева. А теперь Ирвинг 
огорчил еще и Нойера.

Едва Лосано появился в зале для пресс-конференции 
после матча с немцами, как мексиканские журналисты 
стали скандировать знаменитое «браво». Когда все нем-
ного успокоились, Ирвинг стал отвечать на наши вопросы.

Что для вас значит приз лучшему игроку матча?
ИРВИНГ ЛОСАНО: Не скрою, мне очень приятно. Но еще боль-
ше я рад тому, что нам удалось выиграть. Тем более в мат-
че с такой командой, как Германия. Хочется верить, что 
это лишь начало. 

За счет чего вам удалось их победить?
ИРВИНГ ЛОСАНО: Мы были быстрее. Это результат нашей 
подготовки. И, конечно же, на таких турнирах не обхо-
дится без везения. Но мы заслужили победу.

Что вам говорил Хуан Карлос Осорио в перерыве?
ИРВИНГ ЛОСАНО: Что нужно продолжать в том же духе. 
И ждать замен, которые освежат нашу игру. Тренер здо-
рово разобрал футбол немцев. Если честно, никаких 
сюрпризов они не преподнесли.

Это самая важная победа Мексики в истории?
ИРВИНГ ЛОСАНО: Не могу так сказать. У нас и раньше были 
успехи. Но, конечно, сегодняшний результат — это боль-
шое достижение. Все-таки мы обыграли действующих 
чемпионов мира.

Это был лучший гол в вашей карьере?
ИРВИНГ ЛОСАНО: Конечно. Не каждый день забиваешь тако-
му вратарю, как Нойер.

Какие цели у вашей сборной на чемпионате мира?
ИРВИНГ ЛОСАНО: Пройти как можно дальше. Ничего невоз-
можного для нас нет. И это очень здорово, что мы начали 
турнир с такой победы. Теперь у нас будет больше уве-
ренности в себе.

Сенсация Сборная Бразилии впервые за 40 лет не выиграла 
в своем стартовом матче на чемпионате мира

Бразилия, ты ли это?
Илья Соболев, Ростов-на-Дону 

В
след за Германией еще 
один фаворит чемпио-
ната мира сенсационно 
потерял очки в старто-
вом матче. В Ростове-

на-Дону бразильцы не совладали 
со Швейцарией — 1:1. На 20-й ми-
нуте счет открыл Филиппе Коу-
тиньо, а на 50-й отличился швей-
царец Стивен Цубер.

Далеко не всегда так бывает, 
что игра в полной мере соответ-
ствует атмосфере, которая ее 
окружает. Матч на «Ростов Аре-
не» — типичный тому пример. 
Должно быть, желтый цвет, в ко-
торый в эти дни окрасился город, 
выглядел для дончан вполне при-
вычно. В конце концов цветовая 
гамма формы местного «Росто-
ва» не сильно отличается от бра-
зильской. А вот такого карнава-
ла, который устроили болельщи-
ки «пентакампеонов», ростовча-
не точно никогда не видели.

Бразильцы съезжались на бе-
рега Дона практически до самого 
последнего момента: а те, кто 
прибыл заранее, проявлять себя 
не спешили, словно затаившись в 
засаде. Но чем ближе игра, тем 
знойнее становилось в и без того 
жарком Ростове. В день матча к 
местному красавцу-стадиону 
стоило прийти еще за несколько 
часов до стартового свистка. На-
пример, чтобы увидеть «самый 
большой велосипед в мире», на 
котором из Бразилии в Ростов-
на-Дону приколесили отец и сын 
Элиас де Соуза и Элиас де Соуза-
младший. Де Соуза-старший на 
этой причудливо высоченной би-
сиклете ездит по всем чемпиона-
там мира, начиная с мексикан-
ского в 1986 году. Однажды его 
сбила на машине девушка и 
очень удачно: впоследствии она 
вышла за необычного велосипе-
диста замуж и родила ему сына. 
Который с ЧМ-1994 путешеству-
ет вместе с отцом.

Постепенно к арене начали 
стягиваться основные «желтые 
силы». Сначала бразильцы слуша-
ли и приплясывали под казацкие 
песни, а потом не удержались и на-
чали зажигать сами. То здесь, то 
там толпа вдруг взрывалась неи-
стовыми фанатскими песнопени-
ями, и местным болельщикам, на-
строившим телефоны для памят-
ной видеосъемки, приходилось 
метаться, чтобы поймать лучшие 
кадры. Кстати, показалось, что 
большая часть бразильских кри-
чалок посвящена почему-то не 
своим, а «врагам»: аргентинцам 

Марадоне, Месси и даже порту-
гальцу Криштиану Роналду. Выво-
ды, как говорится, делайте сами.

Увы, страсти и изобретатель-
ности, которые продемонстри-
ровали болельщики, футболи-
стам в этот вечер не хватало. В 
особенности «пентакампеонам». 
Бразильцы нанесли за весь матч 
20 ударов, но в створ из них по-
пало только девять, то есть мень-
ше половины. «Это говорит о 
том, что мы были недостаточно 
сконцентрированы», — проком-
ментировал статистику главный 
тренер сборной Бразилии Тите. 

Впрочем, на послематчевой 
пресс-конференции сложилось 
впечатление, что бразильского 
специалиста больше заботит ра-
бота судей, нежели ошибки по-
допечных. По крайней мере, на 
вопросы о спорных решениях 

арбитров Тите отвечал охотно и 
при этом весьма категорично: 
«В эпизоде с голом в наши воро-
та для меня все ясно. Там было 
нарушение правил против Ми-
ранды. Говорите, мы много про-
пускаем после ударов головой? 
Так оттолкнули же нашего игро-
ка. Я называю это фолом. А еще 
был спорный эпизод с неназна-
ченным пенальти».

Тему судейства подхватил са-
мый звездный игрок сборной 
Бразилии Неймар. Несмотря на 
то что накануне Тите назвал кон-
диции форварда неоптимальны-
ми, он появился на поле с первых 
минут. И сразу привлек всеобщее 
внимание своей новой приче-
ской, которую журналисты бы-
стро окрестили «спагетти». Но 
запомнился футболист не только 
своей шевелюрой. Соперники 
сфолили на Неймаре десять раз: 
за последние 20 лет на чемпиона-
тах мира в отдельно взятом матче 
больше доставалось только ан-
гличанину Алану Ширеру на ЧМ-
1998 (11 фолов). Так что обойти 
вопрос об арбитрах было невоз-
можно. Тем более в микст-зону 
Неймар вышел заметно прихра-
мывая.

НЕЙМАР: Просто мне попали по 
ноге и было больно, однако сей-
час беспокоиться не о чем. По-
сле заморозки еще немного бо-
лит, но все нормально.

Что скажете об эпизоде с голом 
в ваши ворота?
НЕЙМАР: Думаю, что там был фол. 
Если вы посмотрите этот мо-
мент в записи, то увидите, как 
люди празднуют забитый мяч. 
Но, вы знаете, я посмотрел эпи-
зод еще раз… не мне говорить 
об этом. Есть четыре професси-
онала, поставленные для этого 
дела. Они обязаны делать свою 
работу.

На вас постоянно фолили…
НЕЙМАР: Мне нечего сказать по 
этому поводу. Все, что я должен 
делать, это играть в футбол. Ну 

или пытаться играть в футбол. А 
арбитр должен следить за со-
блюдением правил игры. В це-
лом, это нормально, когда на 
тебе фолят. Нужно обращать на 
это внимание, но ничего крими-
нального здесь нет. Это футбол.

 Тем не менее ничью со швей-
царцами можно назвать истори-
ческой. Ведь сборная Бразилии 
впервые за 40 лет не смогла вы-
играть стартовый матч чемпио-
ната мира. В предыдущий раз со-
ответствующий нетривиальный 
факт имел место на ЧМ-1978, 
когда пентакампеоны не сумели 
одолеть шведов, а потом фини-
шировали на турнире третьими.

Лидер бразильской сборной Неймар частенько получал по ногам от швейцарских футболистов. В этом эпизоде ему 
досталось от Валона Бехрами. 

Акцент

 Швейцарцы много фолили 
при опеке бразильца Неймара. 
Всего было зафиксировано 
десять нарушений

Ирвинг Лосано был признан лучшим игроком матча сборных 
Мексики и Германии.
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Мнение Евгения Ловчева о последних событиях ЧМ-2018 — с. 12

ЦИФРА

20
УДАРОВ
нанесли бразильцы в сторону 
ворот сборной Швейцарии

ДЕБЮТ  Команда из Центральной Америки выстояла целый тайм против одного из фаворитов

Модная Панама
Павел Зарудный, Сочи

П
анама — это не только 
пляжный головной убор, 
но и маленькая страна в 

Центральной Америке, которую 
теперь наверняка будут знать как 
футбольную державу.

Да, нынешний чемпионат 
мира для этой страны — первый в 
истории. Но именно панамцы 
оставили за бортом ЧМ-2018 не 
кого-нибудь, а сборную США! 
Стоит ли говорить, что решение 
президента Панамы Хуана Кар-
лоса Варела объявить празднич-
ный день народ воспринял как 
нечто совершенно естественное. 
Правда, народ широкий жест гла-
вы государства понял по-своему 
и гуляния продолжались по всей 
стране больше недели, практиче-
ски парализовав работу всех го-
сударственных учреждений.

А ведь повод для такого широ-
кого праздника у людей был. Вду-
майтесь: суммарная стоимость 
всей сборной Панамы — лишь око-
ло восьми миллионов евро (для 
сравнения цена одного бельгийца 
Кевина де Брюйне — около 150 
миллионов). 90 процентов игро-
ков «красно-синей» сборной из-
вестны только у себя на родине. 

В Сочи прибыл внушительный 
десант загорелых мужчин и жен-
щин, которые в отличие от своих 
коллег из Бельгии не засижива-
лись в барах, не лежали на пляже, 
а занялись вполне себе бизнесом. 
Хотите фото на память с разукра-
шенными гостями из-за океана? 
100 рублей. Модную прическу в 
панамском стиле? Готовьте тыся-
чу. Местные торговцы на гостей 
не ворчали, а полицейские не 
трогали — гостеприимство пре-
жде всего.

Моими соседями в апартамен-
тах возле стадиона «Фишт» стала 

семья Эрандес — два брата Ми-
гель и Эд и их общая знакомая и 
финансовый директор Эстер. Ре-
бята привезли с собой три вме-
стительных чемодана, в которых 
не было ничего, кроме… шелко-
вых шарфиков, посвященных 
предстоящему матчу. Тряпица с 
флагами двух стран и датой мат-
ча — в России такие стоят порядка 
200 рублей, но в дни чемпионата 
мира необычный сувенир с лег-
костью покупали по 600 рублей 
за штуку! Панамские бизнесме-
ны оказались неплохими психо-
логами и одну из импровизиро-
ванных точек продаж устроили у 
бара, где заливали в себя пиво ре-
спектабельные бельгийские фа-
наты. За два часа до начала игры 
Мигель продемонстрировал мне 
пустые сумки: «Футбол кормит 
нас. Теперь можно и на игру».

Подготовка к первому матчу в 
группе «G» проходила с юмором. 
Так, главный тренер сборной Па-
намы Эрнан Дарио Гомес прямо 
признал, что на хороший резуль-
тат он не сильно рассчитывает:

 — Мы уже победим, когда про-
звучит стартовый свисток арби-
тра. Этот матч вне зависимости 
от счета запомнят в Панаме на-
всегда. Бельгия — фаворит и одна 
из команд, которая может дойти 
до финала. А вот я готов выпить 
две бутылки водки, если мы 
пройдем в плей-офф.

Что до бельгийцев, то голки-
пер «красных дьяволов» Тибо 
Куртуа заставил журналистов 
аплодировать, заявив, что счита-
ет свою команду… лучшим аут-
сайдером ЧМ-2018:

— Господа, я устал отвечать на 
вопросы о наших шансах на побе-
ду в Кубке мира! Какие же мы фа-
вориты? Среди худших команд 
лучше нас никого нет, и это знает 
каждый из нас. 

На стороне команды Роберто 
Мартинеса перед матчем на со-
чинском «Фиште» была и исто-
рия. С тех пор, как на чемпионате 
мира 1986 года в Мексике Бель-
гия на групповом этапе уступила 
Мексике, «красные дьяволы» 
уже 32 года не проигрывали ко-
мандам из КОНКАКАФ. Эта се-
рия насчитывала до рандеву с 
Панамой 11 матчей (девять по-
бед и две ничьих).

Чуден «Фишт» при тихой по-
годе. Шторм, который угрожал 
арене за час до игры, в букваль-
ном смысле сдуло ветром, и ни-
что не мешало командам пока-
зать трибунам свое мастерство.

Несмотря на очевидную все-
му миру разницу в классе, «дет-
ские» ошибки в исполнении па-
намцев и напор европейцев, 
счет в первые 45 минут не был 
открыт. Миллионеры Лукаку, де 
Брюйне, Мертенс, Азар без-
успешно пытались распечатать 
ворота Хайме Пенедо. И о чудо! 
После первого тайма счет на та-
бло остался 0:0!

Все встало на свои места в на-
чале второй 45-минутки. Эден 
Азар поборолся в чужой штраф-
ной за верховой мяч, на подборе 
оказался Дрис Мертенс, и мы 
увидели очередной гол-красавец 
на ЧМ — 1:0! Счет 2:0 стал на 69-й 
минуте. Отличился Ромелу Лука-
ку, отправивший мяч головой под 
перекладину. На 75-й минуте все 
тот же Лукаку довел счет до круп-
ного — 3:0. Больше голов в матче 
не было.

Много ли забили бельгийцы? 
Мало ли пропустили панамцы? 
Думаю, что про это спустя годы 
мало кто вспомнит, а вот некази-
стый шарфик от братьев Эрандес 
останется светлым пятнышком 
для всех, кто был в Сочи и видел 
это живьем.

Панамцы (в светлой форме) дебютировали в финальных турнирах чемпионатов мира. Класс их соперников 
из Бельгии сказался во втором тайме, когда «красные дьяволы» трижды поразили ворота новичков ЧМ.
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ФУТБОЛ НА ВЫСОТЕ Наш эксперт Евгений Ловчев — о главных событиях на чемпионате мира

Немцы объелись победами

К
аждый день в программе 
«Футбол на высоте» луч-
ший футболист СССР 1972 

года и посол ЧМ-2018 Евгений 
Ловчев на редакционном портале 
rg.ru обсуждает главные события 
на чемпионате мира. Вот не-
сколько его комментариев.

Перед матчем Германия — Мек-
сика вы побывали в центре Мо-
сквы, где было полно мексикан-
ских болельщиков. Примерили 
сомбреро?
ЕВГЕНИЙ ЛОВЧЕВ: Нет, сомбреро не 
примерял, хотя с болельщиками 
из Мексики сфотографировался. 
Мне нравятся эти жизнерадост-

ные ребята — и футбол их коман-
да показала такой же. А мекси-
канская шляпа у меня была — 
привез со своего чемпионата 
мира в 1970 году. Жаль, потеря-
лась во время многочисленных 
переездов. Помню свои ощуще-
ния на том чемпионате мира. 
Мне, молодому парню, казалось, 
что можем стать чемпионами 
мира. И уж никак не думал, что 
это будет мой единственный 
чемпионат. Но потом были собы-
тия в Чили, и на ответную игру с 
чилийцами сборная СССР не по-
ехала в знак протеста против по-
литического переворота. Дома 
сыграли с ними 0:0, а в ответной 

нам засчитали техническое по-
ражение.

Чилийцы были одной из самых 
ярких сборных на Кубке конфе-

дераций в прошлом году, как и их 
болельщики. Но на чемпионате 
мира сборной Чили нет, зато 
есть яркая Мексика.
ЕВГЕНИЙ ЛОВЧЕВ: Да, и она это показа-

ла в игре с Германией. На том же 
Кубке конфедераций в прошлом 
году Германия разгромила их в по-
луфинале 4:1, но теперь Мексика 
ответила. Была яркой и быстрой, а 
Германия выглядела неважно.

Почему так?
ЕВГЕНИЙ ЛОВЧЕВ: Человек должен 
быть голоден до побед. Возмож-
но, немцы — действующие чемпи-
оны мира и обладатели Кубка 
конфедераций ими просто объе-
лись. И предстали какой-то не-
взрачной командой. Мне сборная 
Германии напомнила себя образ-
ца 2002 года. Тогда немцы дошли 
до финала, но как! Их туда выта-

скивал вратарь Кан. Вот и теперь 
у Германии какая-то выхолощен-
ная и неэмоциональная команда. 
Но они приведут себя в порядок к 
следующей игре.

Бразильцы не смогли обыграть 
Швейцарию. Вы понимаете, по-
чему?
ЕВГЕНИЙ ЛОВЧЕВ: Неймар — главная их 
звезда — тянет на себя одеяло. И 
ладно бы это давало результат, но 
это идет во вред не только ему — 
всей команде. Мяч никому не от-
дает, пытается доказать защит-
нику, который несколько раз 
жестко против него сыграл, что 
обыграет его... Выпендривался, 
короче. Думаю, Неймар все рав-
но опустится на землю. Или ко-
манда сделает так, что он станет 
замечать кого-то вокруг. 

Во вторник Россия играет с Егип-
том. Как это надо делать, чтобы 
победить?
ЕВГЕНИЙ ЛОВЧЕВ: Счет 5:0 в первом 
мачте дает некое преимущество 
России перед матчем с Египтом. 
Думаю, матч завершится вни-
чью, которая откроет нам дорогу 
в следующий этап.

Теперь вы можете сказать, что 
решение Станислава Черчесова 
не брать в команду Денисова, 
Глушакова было верным?
ЕВГЕНИЙ ЛОВЧЕВ: Черчесов видит си-
туацию так. Если он опасается 
конфликтов с Денисовым, у кото-
рого они были в «Зените», «Анжи» 
и «Динамо», то имеет на это пра-
во. Я бы на его месте, будь у меня 
конфликт с Денисовым, в сборную 
его все равно бы взял. Выжал бы из 
него в этих матчах все, а потом 
сказал «до свидания».

СТАТИСТИКА

Группа «E»

Бразилия — Швейцария — 1:1 (1:0). 

«Ростов Арена». 43 109 зрителей.

Бразилия: Алисон; Данило, Марсело, 

Тиаго Силва, Миранда, Каземиро 

(Фернандиньо, 60), Паулиньо (Ренато 

Аугусто, 67), Филиппе Коутиньо, Вил-

лиан, Габриэл Жезус (Роберто Фирми-

но, 79), Неймар.

Швейцария: Зоммер; Лихтштайнер 

(Ланг, 87), Р. Родригес, Шер, Аканджи, 

Джака, Шакири, Бехрами (Закария, 

71), Джемайли, Цубер, Сеферович 

(Эмболо, 80).

Голы: Филиппе Коутиньо, 20 — Цубер 

(ассистент — Шакири), 50.

Предупреждения: Каземиро, 47 — 

Лихтштайнер, 31; Шер, 65; Бехрами, 

68.

Лучший игрок матча: Филиппе Коу-

тиньо (Бразилия).

Группа «F»

Швеция — Южная Корея — 1:0 (0:0). 

Стадион «Нижний Новгород». 42 300 

зрителей.

Швеция: Ульсен; Лустиг, Аугус-

тинссон, Янссон, Гранквист, Экдаль 

(Хильемарк, 71), Классон, Ларссон 

(Свенссон, 81), Форсберг, Тойвонен 

(Телин, 77) Берг.

Южная Корея: Чо Хен У; Ли Ен, Пак Чу 

Хо (Ким Мин Ву, 28), Ким Ен Гвон, Чжан 

Хен Су, Ку Джа Чхоль (Ли Сын У, 72), Ки 

Сон Ен, Ли Дже Сон, Ким Син Ук (Чон У 

Ен, 66), Сон Хын Мин, Хван Хи Чхан.

Гол: Гранквист, 65 (с пенальти).

Предупреждения: Классон, 61 — 

Ким Син Ук, 12; Хван Хи Чхан, 55. 

Лучший игрок матча: Андреас Гран-

квист (Швеция).

Группа «G»

Бельгия — Панама — 3:0 (0:0). Стади-

он «Фишт» (Сочи). 43 257 зрителей.

Бельгия: Куртуа; Менье, Вертонген, 

Бойата, Алдервейрелд, Карраско 

(Дембеле, 74), Де Брейне, Витсель 

(Шадли, 90), Э. Азар, Лукаку, Мертенс 

(Т. Азар, 83).

Панама: Пенедо; Мурильо, Дэвис, Р. 

Торрес, Эскобар, Гомес, Барсенас (Г. 

Торрес, 63), Годой, Купер, Х. Родригес 

(Диас, 63), Перес (Техада, 73).

Голы: Мертенс, 47; Лукаку (Де Брей-

не), 69; Лукаку (Э.Азар), 75. 

Предупреждения: Менье, 14; Вер-

тонген, 59; Де Брейне, 88 — Дэвис, 18; 

Барсенас, 45 + 2; Купер, 49; Мурильо, 

51; Годой, 57. 

Лучший игрок матча: Ромело Лукаку 

(Бельгия).

Илья Зубко, 
Санкт-Петербург

С
егодня ве-
чером рос-
с и й с к а я 
футболь-
ная сбор-

ная проведет свой 
второй матч груп-
пового этапа чем-
пионата мира. На 
стадионе «Санкт-
Петербург» коман-
да Станислава Чер-
чесова встретится с 
Египтом. И в случае 
победы может га-
рантировать себе вы-
ход в плей-офф.

Н а ш а  с б о р н а я 
прилетела в город на 
Неве еще в воскре-
сенье вечером и за-
селилась в отеле 
«Коринтия». По сравнению с 
уединенной жизнью в Новогорс-
ке, к которой российские футбо-
листы уже давно привыкли, кон-
траст получился разительным. С 
полностью закрытой для посто-
ронних подмосковной базы они 
переместились на неумолкаю-
щий ни днем ни ночью Невский 
проспект. По атмосфере Питер на 
этом чемпионате мира пока усту-
пает Москве — болельщиков здесь 
в разы меньше, чем в столице, но 
жизнь в городе все равно кипит. 
Толпы туристов, уличные музы-

канты, громогласные за-
зывалы, предлагающие 

всевозможные экскурсии.
Впрочем, игроков вся эта 

шумиха особенно не касает-
ся — в респектабельном лобби 

тишина и спокойствие. Отель 
тщательно охраняют десяток по-

лицейских, каждого посетителя 
заставляют пройти через рамку 
металлоискателя. Гостиница не 
закрыта от посторонних, по-
скольку наравне с футболистами 
здесь квартируют и обычные гра-
ждане. Это вызывает определен-
ные неудобства. Скажем, Артем 
Дзюба, спустившись на ресеп-
шен, был мгновенно опознан бо-
лельщиками и минут десять фо-
тографировался со всеми желаю-
щими. После чего ретировался в 

номер.
Вчера наша команда 

уже появилась на публике 
в полном составе — ровно 

в полдень она вышла на 
поле стадиона «Санкт-Петер-
бург» на официальную предмат-
чевую тренировку. К этому мо-
менту столбик термометра под-
нялся до 30 градусов тепла. За 
исключением Алана Дзагоева, 
который восстанавливается по-
сле травмы в Новогорске, все 
остальные игроки занимались в 
общей группе. По крайней мере, 
те 15 минут, которые за трени-
ровкой наблюдали журналисты. 
Если говорить об ожидаемом со-
ставе на игру, то по сравнению с 

матчем против Саудовской Ара-
вии масштабных изменений 
ждать вряд ли стоит. Игровая схе-
ма с четырьмя защитниками со-
хранится почти наверняка. Заме-
ны если и будут, то минимальные. 
Но Станислав Черчесов, высту-
пая на пресс-конференции, на эту 
тему ожидаемо распространять-
ся не стал.

Приняли ли вы решение, кто сыг-
рает на острие атаки — Смолов 
или Дзюба? Какие главные кри-
терии будут при выборе фор-

варда — игра в первом 

матче, выступле-
ние на этом стадионе, 
где Смолов всегда играет 
удачно, или что-то еще?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Как и перед 
первым матчем, мы наигрываем 
все варианты. У нас еще есть вре-
мя принять правильное решение. 
От стадиона или первой игры 
здесь ничего не зависит, потому 
что мы играем с другой коман-
дой, с другой тактикой. Мы их из-
учаем и для нас важно сыграть 
против них так, чтобы им было 
неудобно. От этого будем оттал-
киваться.

У вас есть специальная страте-
гия, как защищаться против Са-
лаха?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы каждую ко-
манду изучаем, и в каждой ко-
манде есть игроки, на которых 
надо обращать внимание. Если 
брать непосредственно Египет, 
то у них достаточно ровная ко-
манда, но, естественно, он выде-
ляется. Понятно, что мы играем 
против всей команды, а не про-
тив одного футболиста. Но надо 
все учитывать. Есть понимание, 
как это делать, и мы завтра будем 
это делать.

Способен ли кто-то в сборной 
России «исполнить Рамоса», как 
в финале Лиги чемпионов?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Вы что имеете 
ввиду? Как он кубок взял в руки 
после финала? Если вы это имеете 
в виду, то завтра простая игра, и 
нам кубок вручать никто не будет.

Я имею в виду, как он уронил Са-
лаха.
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Наверное, и Ра-
мос это не специально сделал. 
Дай бог, чтобы Салах завтра был 
здоров и радовал болельщиков 
сборной Египта и всего мира. Он 

хороший футболист, и 
такие игроки укра-

шают чемпионат 
мира.

Тем не менее 
никто в Англии и 
в Лиге чемпио-

нов не смог его 
сдержать. Как 

планируете 
это сделать 
вы?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕ-

СОВ: Я верю в 
свою команду и 

в своих игроков. 
Мы готовы это сде-

лать, и мы это сдела-
ем.

Вам льстит, что многие 
фавориты на старте оступились, 
а вы — единственные, кто свой 
матч выиграли крупно?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Только турнир 
покажет, что эта победа нам дает. 
Нам ничего не льстит. Есть три 
очка, которые мы хотели взять. 
Мы стартовали с победы, это из-
начально настраивает на положи-
тельный лад. Но мы ее забыли. 
Приятная, но история. Теперь 
надо другую историю писать.

Почувствовали изменение в вос-
приятии вашей команды после 
первой игры?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Турнир только 
стартовал. Мы сделали малень-
кий шаг к нашей цели — выходу из 
группы. Но завтра совершенно 
другая игра. 

Как далеко может пройти сбор-
ная России на этом чемпионате 
мира?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы не думаем 
ни о чем, кроме следующего шага. 
Дальше мы не заглядываем. Думая 
о других барьерах, можно спот-
кнуться на первом, который перед 
тобой стоит. Мы четко понимаем, 
чего хотим и куда движемся. За-
втра — следующий барьер, а даль-
ше мы не смотрим и не хотим.

Что же касается египтян, кото-
рые свою тренировку провели 
уже вечером, то здесь все внима-
ние приковано к лидеру и главной 
звезде «фараонов» Мохамеду Са-
лаху. Из-за травмы он пропустил 
первый матч чемпионата против 
Уругвая, в котором латиноамери-
канцы вырвали победу на послед-
них минутах, — 1:0. 

Но к поединку против россиян 

он уже восстановится и, если ве-
рить заявлениям египетской сто-
роны, будет готов сыграть. Вопрос 
лишь в том, насколько Салах, не 
выходивший на поле с финально-
го матча Лиги чемпионов, будет 
готов действовать на максимуме 
возможностей и на сколько вре-
мени его хватит.

Турнирные расклады накану-
не встречи предельно просты. По-
беда гарантирует сборной России 
выход в 1/8 финала. К слову, отече-
ственные футболисты не могут 
преодолеть групповой этап чем-
пионатов мира аж с 1986 года, то 
есть еще с советских времен. 

Ничья тоже будет неплохим 
результатом — крупная победа над 
Саудовской Аравией обеспечила 
нашей команде отличную разни-
цу забитых и пропущенных мя-
чей, которую в случае равенства 
очков будут учитывать в первую 
очередь. Ну а поражение, разуме-
ется, крайне нежелательно. Одна-
ко и оно не является фатальным, 
поскольку впереди еще один 
матч — 25 июня против Уругвая в 
Самаре.

Немцы оказались не готовы к такой блестящей игре мексиканцев.

Акцент

 Станислав Черчесов: 
Прошлая победа — приятная, 
но история. Теперь надо 
другую историю писать

Акцент

 Пока у Германии какая-то выхо-
лощенная и неэмоциональная 
команда. Но они приведут себя 
в порядок к следующей игре

КОРПУНКТ «РГ»

Мексиканец 
отправил 
на ЧМ свою 
картонную 
копию

ДУБЛЕР 
НА ТРИБУНЕ 
БОЛЕЛЬЩИКИ из Мексики на-
шли оригинальный и забавный 
способ поддержать друга Хавье-
ра, которому на чемпионат мира 
запретила ехать жена, поставив 
тому ультиматум: «Либо я, либо 
футбол». Хавьер оказался любя-
щим супругом. А его закадычные 
друзья теперь ходят на матчи 
сборной Мексики с картонным 
двойником своего приятеля. 

На вид Хавьер среднего роста, 
такой приятный бородатый па-
рень, одет в джинсы и голубую 
футболку, на которой написано: 
«Моя жена НЕ отпустила меня».

 Вся компания путешествует 
на микроавтобусе, переоборудо-
ванном в настоящий дом на ко-
лесах и покрашенный в яркие 
цвета. В Европу транспорт пере-
правили по морю, после чего и 
началось веселье. Все, что проис-
ходит по дороге, четверо друзей 
и картонный дублер Хавьера пу-
бликуют в «Твиттере». 

— Мы планировали эту поезд-
ку из Мексики в Россию целых 
четыре года, после того как все 
вместе посетили ЧМ-2014 в Бра-
зилии. Но в итоге Хавьер оказал-
ся не у дел и не смог к нам присо-
единиться, потому что, как он го-
ворит: «Его старушка не пускает 
его, — написали друзья Хавьера. — 
Поэтому мы придумали, как 
взять его с собой без разрешения 
его супруги. И он прекрасно про-
водит время».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 июня, вторник, 
«Россия 1»
20.45. Россия — Египет. Группа «А». 

Второй тур. Прямая трансляция из 

Санкт-Петербурга (с 15-минутным 

превью).

«Матч ТВ»
10.30. «География сборной». Темати-

ческая программа.

11.05. Бельгия — Панама. Группа «G». 

Второй тур. Повтор трансляции от 18 

июня из Сочи.

13.05. «Наши соперники: Египет». Спе-

циальный репортаж.

13.40, 16.55. «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, комментарии экспертов.

14.45. Колумбия — Япония. Группа «Н». 

Первый тур. Прямая трансляция из 

Саранска (с 15-минутным превью).

17.45. Польша — Сенегал. Группа «Н». 

Первый тур. Прямая трансляция из 

Москвы со стадиона «Спартак» (с 

15-минутным превью).

19.55, 22.55. «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, комментарии экспертов.

20.55.Тунис — Англия. Группа «G». Пер-

вый тур. Повтор трансляции от 18 

июня из Волгограда.

23.45. «Чемпионат мира. Live!». Специ-

альный репортаж.

00.25 (в ночь с 19 на 20 июня). Швеция 

— Южная Корея. Группа «F». Повтор 

трансляции от 18 июня из Нижнего 

Новгорода.

Время указано московское.

Подготовил Илья Трисвятский

В глазах картонного Хавьера грусть, 
а на футболке написано: «Моя жена 
НЕ отпустила меня».
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Вратарь корейцев Чо Хен У исправ-
но отражал удары с игры, но мяч 
с пенальти от шведов взять не смог.
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44
МЯЧА
Забил в этом сезоне Мохамед 
Салах за «Ливерпуль» в чемпиона-
те Англии и Лиге чемпионов

В последнее время ярче всех в российской сборной себя проявляет полузащитник ЦСКА Александр Головин. 
В первом матче ЧМ-2018 с Саудовской Аравией он забил сам и отметился двумя результативными передачами.  
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Перед матчем Сегодняшняя игра с Египтом в Питере может стать для нас решающей. 
Букмекеры считают наиболее вероятным счет 1:0 в пользу сборной России

Одолеть «фараонов»
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Хорватского 
нападающего  
исключили 
из команды 

ОСЛУШАЛСЯ 
ТРЕНЕРА 
ХОРВАТСКИЙ нападающий 
«Милана» Никола Калинич был 
исключен из национальной 
сборной. Вчера покинул распо-
ложение команды. Такое реше-
ние главный тренер Златко Да-
лич принял после инцидента в 
концовке победного матча в 
группе D против Нигерии (2:0).

За пять минут до финального 
свистка Далич собирался выпу-
стить на замену Калинича, но иг-
рок отказался выходить на поле. 
В итоге место Марио Манджуки-
ча занял хавбек Марко Пьяца.

— Во время матча с Нигерией 
Калинич разминался и должен 
был появиться на поле во втором 
тайме. Однако он заявил, что не 
готов играть из-за проблем со 
спиной, — приводит слова настав-
ника сайт Хорватского футболь-
ного союза. — Похожий отказ я 
услышал во время товарищеско-
го матча с Бразилией в Англии, а 
также перед началом трениров-
ки в воскресенье. Видимо, он 
просто не готов играть на чемпи-
онате мира. Я смирился с этим, и, 
поскольку мне нужны здоровые 
игроки, готовые выходить на 
поле, я принял это решение.

А ведь перед стартом турнира 
Калинич был так решительно на-
строен. «У нас отличные напада-
ющие и фланговые игроки, кото-
рые могут навести страх на лю-
бую оборону, — заявил тогда Ка-
линич журналистам. — Очень 
важно создавать как можно 
больше голевых моментов и как 
можно больше забивать».

Но он уже не сможет помочь 
команде. Напомним, что Калинич 
выступает за сборную Хорватии с 
2008 года. Форвард принял учас-
тие в 42 матчах и забил 15 мячей. 

На ЧМ в России хорваты по-
пали в группу D вместе с Арген-
тиной, Исландией и Нигерией. В 
следующем матче они сыграют 
против аргентинцев 21 июня в 
Нижнем Новгороде.

Подготовила Анна Козина

Для сборной 
России самое 

важное нейтра-
лизовать звезд-

ного бомбардира 
египтян 

Мохамеда 
Салаха, 

выступающего 
за английский 
«Ливерпуль».
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